
Prefeitos vão a 
Brasília contra fim 
de municípios
Mobilização reúne mais de mil gestores 
que são contra o projeto do Governo 
Federal de extinguir cidades com 
menos de 5 mil habitantes.  Página 14
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João Azevêdo enumerou os motivos que o levaram à decisão e disse que vai focar na sua agenda administrativa e na missão de governar o Estado. Página 13

Governador escreve carta aberta e deixa o PSB 
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Remédios feitos de Cannabis 
são liberados pela Anvisa
Comercialização só poderá acontecer em farmácias e sob prescrição médica. Norma vai demorar 90 dias para entrar em vigor. Página 17

Parceria oferta cursos para 
reeducandos e egressos

Motoristas de ônibus fazem 
protesto em João Pessoa

Projeto é idealizado pela Secretaria de Administração 
Penitenciária e pelo IFPB e vai oferecer cursos de eletricista 
pedrial, informática e empreendedorismo. Página 6

Paralisação aconteceu no centro da cidade e parte 
da categoria parou os veículos por duas horas, em 
protesto contra diretoria da entidade. Página 7

ParaíbaFoto: Secom-PB
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Paraibana Andressa 
Morais está no 
Top 10 de 
ranking

Esportes

DOAÇÃO DE
LEITE MATERNO

Banco de Leite Humano
Anita Cabral (83) 3215-6047

DOE
VIDA

Atleta terminou a temporada de 2019 
como a sexta melhor arremessadora de 
disco do mundo. Página 23

Policial foi acusado por homicídio 
doloso qualificado. Morte da menina 

de oito anos causou comoção no 
país.   Página 26

No Rio, policial é 
denunciado pela 
morte de Ágatha

Palco Tabajara Fuba e Skulamba (foto) e Samba de Praia fizeram a festa ontem no encerramento da primeira temporada do projeto de música local. Página 4



Em carta endereçada ao povo 
paraibano, via imprensa, o governa-
dor João Azevêdo anunciou ontem a 
sua saída do Partido Socialista Bra-
sileiro (PSB), agremiação política à 
qual estava filiado há vários anos e 
pela qual se elegeu, em 2018, para 
gerir a Paraíba. A dissolução do Di-
retório Estadual do PSB, seguida de 
uma intervenção nacional, é consi-
derada o estopim da crise que cul-
minou com o desligamento do go-
vernador da legenda socialista.

Lamenta-se que o partido do 
governador do Estado praticamen-
te ou momentaneamente se decom-
ponha em uma fase tão delicada 
da vida nacional, quando a palavra 
de ordem deveria ser união. A Pa-
raíba tem dado bons exemplos ao 
Brasil, em áreas como educação, 
cultura e segurança pública, e fica 
difícil, para a população, entender 
a fratura de um projeto que cons-
truiu a ponte que está levando o 
Estado a patamares sociais nunca 
vistos antes.

Segundo o governador, o fato 
dos responsáveis “pelo terrível erro 
cometido com a bonita história” do 
PSB na Paraíba não ter procurado 
remediar o problema, por meio de 
“qualquer gesto ou atitude de auto-
crítica”, nivelou o partido ao plano 
de “legendas autocráticas, de oca-
sião, sem zelo pelos mandatos eleti-
vos em andamento”. Diante do gra-
ve ataque à democracia interna, não 
haveria outro caminho a não ser 
apartar-se da legenda.

Revendo o Programa de Gover-
no da Coligação A Força do Trabalho 
– 2019-2022, constata-se que João 
Azevêdo vem cumprindo as ideias 
e ações que apresentou ao povo pa-
raibano durante a campanha elei-
toral do ano passado. Isso remete 
as críticas que vem recebendo de 
companheiros de legenda para ou-
tro plano, tendo em vista que não 
se constata desvio de conduta, mui-
to menos mudança na rota traçada 
para a administração estadual.

O governador defendeu o exer-
cício pleno da democracia como um 
valor inquebrantável, e que deve va-
ler para todas as instâncias da vida, 
perdendo ou invertendo este senti-
do quando direcionada para aten-
der a interesses particulares. Para 
João Azevêdo, a democracia que ele 
defende “não deve ser um conceito 
vago, um ser abstrato, que se usa 
quando convém, para embasar as 
próprias teses e dar ganho de causa 
a argumentos e procedimentos”.

João Azevêdo cumpriu ontem 
normalmente a sua agenda de tra-
balho, demonstrando estar com a 
consciência tranquila e disposto a 
tocar o barco para frente, ou seja, 
seguir o plano administrativo que 
traçou para o seu mandato. Os des-
tinos dessa viagem são muitos. Pas-
sam, por exemplo, conforme elen-
cou o gestor, pelo desenvolvimento 
sustentável, na ênfase à inclusão so-
cial, a defesa das causas ambientais, 
o direito das minorias e o respeito 
às famílias.
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Opinião

Democracia

Editorial

Insisto em sair an-
dando pelos mesmos ca-
minhos, revivendo neles 
o tempo que me sobra.  

E já que os ventos 
iodados não me ajudam, 
só me assanham a rinite, 
resta sair  para os luga-
res onde deixei caírem 
minhas antigas espe-
ranças.  Umas ainda sem 
dobrar o Cabo, outras, 
miúdas, um tanto amor-
tecidas, mas ainda vivas.

Aqui, ali consigo apa-
nhar algumas. 

Não é sem motivo 
que André Malraux de-
positou nelas a razão de 
viver e morrer. Ele e o seu tanto de 
taumaturgo revolucionário a reco-
lher os náufragos da esperança no 
sonho social.     

Obrigado, amigo Jackson, por me 
haver repassado essa energia, não só 
com seu estudo de tratamento crítico 
e biográfico do grande combatente 
como me pegando pela mão na tra-
vessia de “A Esperança”. Refiro-me ao 
professor José Jackson de Carvalho, 
em sua ascendência acadêmica, seja a 
do tempo de militância universitária 
ou a do convívio cultural e produtivo 
da nossa Academia. 

É ele que se chega a mim como fo-
lha solta soprada pelos ventos fron-
tais da Igreja da Misericórdia a pla-
nar até o banco de sombras  em que 
me assento, no velho Ponto de Cem 
Réis. E se achega sem sair de casa, 

sem interromper sua 
música, sua leitura ou 
as companhias da me-
ditação.

É que ali, sozinho, 
mesmo com a praça po-
voada, surge alguém, 
uma senhora de meia 
idade, e pergunta o que 
sou de Jackson. Já ia 
um pouco à frente, olha 
para trás, e a mim se 
dirige: “Com licença, o 
que o senhor é do pro-
fessor Jackson?”

- Que Jackson? 
- O de Caiçara, dou-

tor Jackson!
- Ah, sim. Sou ami-

go, admirador... eleitor, acrescentei 
sorrindo. E a senhora? 

Uma conterrânea, ligada à famí-
lia em sua terra, há tempo sem notí-
cia, queixou-se. 

E, num instante,  deixou-me 
acompanhado. Jackson em casa a cui-
dar da saúde e me fazendo retornar 
aos dias mais povoados, abordado 
por gente como ele e pelos que afluí-
am de todos os núcleos sociais e po-
líticos para oferecer a média de opi-
nião e de espírito da cidade que José 
Américo conduzira para a beira-mar 
de hoje.  

Homem de pensamento, Jack-
son olha para o mar, para os lados 
do Cabo, onde afeiçoou seus olhos e 
a sua cultura, mas é ao poente dos 
meus passos que me vem fazer com-
panhia. Obrigado, mestre!

Jackson e Malraux comigo
Refiro-me ao 

professor José Jackson de 
Carvalho, em sua 

ascendência acadêmica, 
seja a do tempo de 

militância universitária ou 
a do convívio cultural e 

produtivo da nossa 
Academia. 

Não é sem motivo que 
André Malraux depositou 

nelas a razão de viver  
e morrer   

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com  REDAÇÃO: (83) 3218-6539/3218-6509

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

O presidente da ALPB, Adriano Gal-
dino, comentou ontem a decisão do 
governador João Azevêdo: “Para 
mim, não foi nenhuma surpresa. Pelo 
andar da carruagem, isso estava para 
acontecer Não existiam mais condi-
ções de o governador João continuar 
no partido”, disse.

Contudo, os deputados cita-
dos por Ricardo Barbosa – 
assim como ele próprio – só 
sairão oficialmente do PSB 
no próximo ano, quando 
abrir a janela partidária: “A 
legislação não permite que a 
gente deixe o partido [sem 
perder o mandato]. Mas eu 
estou clamando pela minha 
expulsão”, disse.

Em outro trecho da carta, o governador João Aze-
vêdo convoca “amigos e amigas que esperaram por 
essa decisão e confiam em nosso trabalho, que com 
muita humildade e seriedade vem mantendo e me-
lhorando praticamente todos os índices da Paraíba, 
em destaque no cenário nacional, convido-os para 
nos acompanhar nessa caminhada que se inicia”.  

Nova camiNhada

“miNha expulsão”

aNa cláudia: “GoverNador eNtrará pela porta da freNte”

acha difícil “seGuiremos João”

“vou procurar uma leGeNda que Não seJa sectária”

Adriano Galdino não sabe se 
vai para o mesmo partido a 
ser escolhido pelo governa-
dor, mas projeta que isso será 
difícil. Por quê? “Só irei para 
um partido onde eu possa 
ser o presidente. E acho que 
o governador também deve 
ir para um partido para ser 
o presidente, ou uma pessoa 
de sua confiança”, avaliou.  

Líder do governo na ALPB, 
Ricardo Barbosa disse on-
tem que vários deputados 
do PSB vão acompanhar o 
governador João Azevêdo. 
“Já está definido: eu, Adriano 
Galdino, Hervázio Bezerra e 
Pollyanna Dutra seguiremos 
o governador João Azevêdo”, 
informou. O vereador Léo Be-
zerra seguirá igual caminho.  

E ontem, logo após o anúncio da saída do governador João Azevêdo do PSB, a secretária estadual de 
Desenvolvimento e Articulação Municipal, Ana Cláudia Vital – pré-candidata a prefeita de Campina Grande 
– reforçou o convite que o seu partido, o Podemos, havia feito ao gestor estadual – inclusive pela presidente 
nacional da legenda, Renata Abreu. “[Se vier], o governador entrará pela porta da frente no nosso partido”. 
Ou seja: caso decida ingressar no Podemos, chegará para comandar a legenda na Paraíba. 

“Não foi surpresa”

Nos últimos meses, o segmento político paraibano vivia a expectativa por um desfecho quanto à 
crise interna do PSB, sobretudo no que dizia respeito à permanência ou não do governador João 
Azevêdo (foto) nas hostes socialistas. Pois bem, ontem, o gestor estadual anunciou o que parecia 
iminente: sua saída do PSB – “Saio do PSB em busca da democracia perdida”, assim ele inicia a 
carta dirigida “Ao Povo Paraibano”. Agora, uma pergunta se impõe: para qual partido irá o go-
vernador? Num dos trechos da carta divulgada ontem, o gestor estadual se reporta a esse assun-
to. Ei-lo: “Irei mudar de partido porque o meu atual desconfigurou-se por completo na Paraíba. 
Mas os princípios e o conjunto de ideias que acredito, caminharão sempre comigo. Vou procurar 
uma legenda que se afine com nossa visão de mundo e de Brasil, que não seja sectária, dona da 
verdade, que não exerça patrulha ideológica e refute alianças programáticas. Também que não 
flerte com o extremismo, com o fanatismo político, seja de direita ou de esquerda, nem tampouco 
pratique a idolatria personalista. Que os discursos para dentro sejam os mesmos para fora. Que 
a verdade seja sempre o que norteie as decisões. Que o dinheiro público seja respeitado”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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João Azevêdo anuncia investimento de R$ 3 milhões em equipamentos que começarão a ser utilizados na Operação Verão

Após mais de um ano de 
capacitação, 225 militares se 
formaram na primeira turma 
de concursados da Polícia 
Militar e do Corpo de Bom-
beiros da Paraíba. A soleni-
dade de conclusão do Curso 
de Formação de soldados da 
PM e CBM aconteceu ontem, 
no Ponto de Cem Réis, em 
João Pessoa, com a partici-
pação do governador João 
Azevêdo. Além disso, na oca-
sião, o governador anunciou 
o investimento de R$ 3 mi-
lhões em equipamentos que 
começarão a ser utilizados 
pelo Corpo de Bombeiros na 
operação verão, em 2020. 

Dos formandos, foram 
171 da PM e 54 do CBM. Ao 
todo, 520 policiais e bom-
beiros militares passaram 
pelo curso de formação nas 
cidades de João Pessoa, Cam-
pina Grande, Patos, Guarabi-
ra, Cajazeiras, Sousa e Sumé. 
De acordo com o governador 
João Azevêdo, é através da 
capacitação que a sua gestão 
pretende melhorar os índices 
não só da segurança pública, 
mas também da educação e 
saúde. “E aqui, nesse caso es-
pecífico, os números já mos-
tram claramente que nesse 
ano de 2019 foi um ano im-
portante na evolução e que-
da desses números. Estamos 
agora para fechar o ano com 
aproximadamente 22% de 
redução dos índices de vio-
lência na Paraíba. Esse é um 
número muito importante, e 

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

PM e CBM recebem novo reforço 
com formação de 225 militares  

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

O governador João Azevêdo participou da solenidade de conclusão do Curso de Formação de soldados da PM e CBM, ontem, no Ponto de Cem Réis, na capital

vamos continuar investindo.”
Para o secretário de Es-

tado da Segurança e da De-
fesa Social, Jean Francisco 
Bezerra Nunes, a solenidade 
de formação de soldados re-
presenta a intenção do Go-
verno do Estado de fortalecer 
as Forças de Segurança. “Isso 
tem um significado muito 
importante, porque demons-
tra renovação das Forças de 
Segurança. Sangue novo che-
gando e, com certeza, para as 

festividades de fim de ano, 
para a Operação Verão, Car-
naval, a gente já vai ter um 
reforço muito grande”, disse. 

De acordo com o coman-
dante geral da Polícia Militar, 
coronel Euller de Assis Cha-
ves, os formandos estarão 
nas ruas a partir da próxima 
semana, contribuindo para a 
segurança pública do Esta-
do. “É um momento especial, 
de oxigenação, com a primei-
ra turma de tecnólogos em 

segurança pública. São 1.760 
horas aulas e 51 disciplinas. 
Esta é uma turma jovem que 
passou mais de um ano se 
capacitando para formação 
em policiais comunitários, 
curso de força tática, ener-
gia legal e comunitarismo a 
favor dos paraibanos. Essa 
é a orientação do governa-
dor João Azevêdo, buscar a 
cada dia o aperfeiçoamento 
técnico profissional de uma 
Polícia Militar cada dia mais 

profissional”, enfatizou. 
Os primeiros colocados, 

tanto da PM, como do CBM, 
receberam uma condeco-
ração com medalhas do go-
vernador da Paraíba. Renata 
Leal foi a única mulher com 
as melhores notas, que ficou 
entre os homenageados. A 
soldado do Corpo de Bom-
beiros da Paraíba contou que, 
para ela, o momento foi além 
de uma condecoração. Foi de 
representatividade. “É um 

processo bem diferente por-
que já se inicia com a gente 
vendo uma pequena diferen-
ciação, porque as vagas para 
o masculino é uma quantida-
de e para o efetivo feminino é 
outra. Apesar de ser um am-
biente extremamente mas-
culino, nós estamos conquis-
tando um espaço e provando 
que podemos ser bombeiras, 
independentemente do nos-
so sexo, estamos aqui para 
prestar um serviço para a 
população de tanta qualida-
de como de um bombeiro do 
sexo masculino. Agradeço 
muito a Deus pela oportuni-
dade de poder representar e 
de alguma forma trazer um 
olhar diferente para a insti-
tuição.”

Investimentos
Com o investimento de 

R$ 3 milhões do Governo do 
Estado para o Corpo de Bom-
beiros, a instituição vai re-
ceber equipamentos impor-
tantes para serem utilizados 
ainda no início do próximo 
ano. De acordo com o coman-
dante geral do CBM, coronel 
Marcelo Araújo, será um re-
forço essencial nas operações 
de verão. “São vários equipa-
mentos para serem utiliza-
dos, principalmente agora 
com esta operação que vai 
ter início no verão. Os equi-
pamentos já estão conosco, 
no Corpo de Bombeiros. São 
motos náuticas, viaturas, 
equipamentos para desen-
carceramento, para resgates, 
uma série de itens importan-
tes”, ressaltou.

Foto: Secom-PB

Obras em Campina e Queimadas
O governador João Azevêdo inau-

gura, na manhã desta quarta-feira (4), 
em Campina Grande, o Centro Integra-
do Multiusuário de Referência em Saúde 
da Paraíba, que atuará no processamen-
to de imagens médico-odontológicas e 
impressão 3D. Já à tarde, na cidade de 
Queimadas, o governador entrega a 
Escola Estadual de Ensino Fundamental 
e Médio Francisco Ernesto do Rego e a 
reforma de blocos existentes de salas de 
aula. Na oportunidade, ainda autoriza 
as licitações para a reforma do ginásio 
da escola e para pavimentação asfáltica 
da PB-100, no trecho que liga Queima-
das a Fagundes.

A inauguração do Centro Integrado 
Multiusuário de Referência em Saúde 
da Paraíba será às 10h, no Hospital de 
Emergência e Trauma Dom Luiz Gonza-
ga Fernandes, em Campina Grande. A 
unidade ficará sob a responsabilidade 
do Núcleo de Tecnologias Estratégicas 
em Saúde (Nutes) da Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB) e atuará no 
processamento de imagens e impressão 
3D. O Centro Integrado foi aprovado em 
edital da Fundação de Apoio à Pesquisa 
da Paraíba (Fapesq) para a implantação 
do Centro Estadual de Infraestrutura 
Científica e Tecnológica de Caráter 
Multiusuário (CEICTM).

O Centro Integrado Multiusuário 
de Referência em Saúde fará o proces-
samento de imagens médico-odonto-
lógicas de ultrassonografia, tomografia 
computadorizada, ressonância magnéti-
ca, mamografia e raios-X e a impressão 
tridimensional de biomodelos para pla-
nejamento cirúrgico na área de cirurgia 
e traumatologia bucomaxilofacial, orto-
pedia, cirurgia torácica e neurocirurgia.

Em Queimadas
Já às 15h, o governador João 

Azevêdo vai entregar a Escola Esta-
dual de Ensino Fundamental e Médio 
Francisco Ernesto do Rego e a refor-
ma de blocos existentes de salas de 
aula. A solenidade será realizada na 
Avenida Severino Bezerra Cabral, em 
Queimadas. Na obra foram investidos 
R$ 5,2 milhões.

Na unidade de ensino foram 
construídas 12 salas de aula, quatro 
laboratórios (Artes, Ciências Naturais, 
Matemática/Robótica e Informática), 
biblioteca, sala de vídeo, espaço 
recreativo/refeitório, baterias de 
banheiros, estacionamento, guarita, 
despensa, higienização de louça/pa-
nelão e cocção, área de serviço, setor 
administrativo: diretoria, secretaria, 
arquivo, sala dos professores, copa 
e sala do coordenador pedagógico. 
Foram reformadas 11 salas de aula 
e a circulação.

Na ocasião, o governador também 
assina as Ordens de Licitação para a 
reforma do ginásio da Escola Francisco 
Ernesto do Rego e para pavimentação 
asfáltica da PB-100, no trecho que liga 
Queimadas a Fagundes, com uma ex-
tensão de 16,8 km, contemplando uma 
população de 400 mil habitantes da 
região.A obra terá um investimento de 
mais de R$ 19 milhões, com recursos 
do Tesouro Estadual.

A pavimentação prevê, entre ou-
tros, serviços de terraplenagem em 
cortes e aterros, pavimentação asfáltica 
em Tratamento Superficial Duplo – TSD, 
bueiros, drenagem profunda e super-
ficial, cercas, gramagem, sinalização 
horizontal e vertical.

Convocação para acordos de precatórios
O Governo do Estado, por meio 

da Câmara de Conciliação de Pre-
catórios (Conprec), da Procuradoria 
Geral do Estado da Paraíba (PGE-PB), 
está convocando os titulares de pre-
catórios da Paraíba – qualquer que 
seja o ano de inscrição – que dese-
jem apresentar propostas de acordo 
direto. A convocação foi publicada 
no Diário Oficial do Estado dessa 
terça-feira (3).

Os interessados devem proto-
colizar seus requerimentos no pe-
ríodo a partir do próximo dia 9 até 
o dia  20 de dezembro, no protocolo 
da Procuradoria Geral do Estado, 
localizada na Avenida João Macha-
do, 394, no Centro da capital, no 
horário das 9h às 16h, de segunda 
a sexta-feira. O requerimento a ser 
preenchido está disponibilizado no 
portal eletrônico da PGE-PB ( www.
pge.pb.gov.br) e deve ser acompa-
nhado da documentação exigida no 
item 3 do Edital.

De acordo com o procurador-
geral do Estado e presidente da 
Conprec, Fábio Andrade Medeiros, 
poderão celebrar acordos diretos os 
credores originários de precatórios 
de qualquer segmento de Justiça 
(Estadual, Trabalhista e Federal), 
seus sucessores ou cessionários, 
qualquer que seja o ano, median-
te deságio de 40% a ser aplicado 
sobre o valor do crédito, cujo valor 
seja definitivo, sem recursos pen-
dentes ou sujeito a retificação.

Fábio Andrade destacou a im-

portância da publicação do Edital 
para dinamizar o pagamento dos 
precatórios. “O acordo direto é uma 
oportunidade para que os credores 
de precatórios que desejam receber 
seus créditos de forma mais célere, 
se habilitem nessa modalidade”, 
comentou.

Serão destinados ao pagamen-
to das propostas contempladas os 
valores depositados na segunda 
conta administrada pelo Tribunal 
de Justiça, reservada unicamente 
para o pagamento de precatórios 
por meio de acordos, nos termos 
do Decreto nº 36.146, de 2 de se-
tembro de 2015, e até o limite da 
disponibilidade do saldo para quita-
ção respeitada a ordem cronológica 
de apresentação do precatório no 
tribunal de origem.

Ultrapassando o limite
O procurador-geral informou, 

ainda, que os acordos homolo-
gados que ultrapassarem o limite 
para quitação do saldo disponível 
previsto no novo edital terão um 
prazo de seis meses, a contar da 
publicação da Lista Definitiva, para 
o efetivo pagamento. “Vencido este 
prazo, o precatório retornará à sua 
posição originária da ordem cro-
nológica. Mas os credores que não 
tiverem quitação de seus acordos 
poderão realizar novos acordos em 
editais posteriores, dependendo 
da disponibilidade de recursos”, 
explicou.
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Consumidores poderão negociar débitos com empresas de serviços essenciais, operadoras de telefonia, bancos, financeiras e escolas particulares

Mutirão de renegociação de 
dívidas segue até sexta-feira

Os consumidores de 
João Pessoa que optaram 
pela renegociação de dívi-
das para a devida quitação 
de seus débitos têm até a 
próxima sexta-feira (6) para 
participar do 17º Mutirão 
de Renegociação de Dívidas 
realizado pela Autarquia de 
Proteção e Defesa do Consu-
midor (Procon-PB). Os con-
sumidores poderão negociar 
seus débitos com empresas 
de serviços essenciais, Cage-
pa e Energisa, operadoras de 
telefonia, bancos, financei-
ras e escolas particulares. O 
Mutirão acontece na sede do 
Procon-PB, no Parque Solon 
de Lucena, nº 234, das 8h às 
16h30.

A superintendente da 
Autarquia, Késsia Cavalcanti, 
enfatizou que o mutirão de 
João Pessoa representa um 
grande impacto na vida dos 
consumidores que têm essa 
oportunidade de renegociar 
suas dívidas. “É uma alegria 
quando os consumidores re-
negociam as dívidas, saem 
satisfeitos e agradecidos ao 
limparem seus nomes e ain-
da terem a oportunidade de 

voltar a realizar suas com-
pras, principalmente nesse 
período de fim de ano”, ob-
servou.

Késsia disse ainda que o 
Mutirão na capital foi amplia-
do com o objetivo de atender 
um número maior de con-
sumidores que recorrem ao 
Procon-PB para renegocia-
rem suas dívidas. “Observa-
mos que tem sido grande a 
movimentação a exemplo de 
anos anteriores. Orientamos 
os consumidores que che-
guem cedo para pegar suas 
fichas, trazendo xerox da 
identidade e comprovante de 
residência”, falou.

Nesta ação, o Procon-PB 
tem parceria com o Senac, 
que está oferecendo de for-
ma gratuita corte de cabelo, e 
com o SESC que está com uma 
equipe de aferição de pres-
são e orientação nutricional, 
oportunizando aos consumi-
dores toda atenção necessá-
ria. “O consumidor não deve 
deixar para última hora para 
evitar algum contratempo 
e perder a oportunidade de 
quitar suas dívidas”, orienta 
Késsia Cavalcanti.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Emmanuel Noronha

O público curtiu o melhor do trabalho do cantor e compositor Fuba e da banda Samba de Praia que fechou a temporada 2019 do Palco Tabajara  

Foto: Edson Matos

Última noite do Palco Tabajara em 2019

Fuba e Samba de Praia animam o 
público na Usina Cultural Energisa

A última noite da edição 
2019 do Palco Tabajara, que 
ocorreu ontem, contou com 
a participação do cantor e 
compositor Fuba e da banda 
Samba de Praia. O público 
que foi até a Usina Cultu-
ral Energisa, sintonizou na 
Rádio Tabajara ou acompa-
nhou pelas transmissões em 
streaming nas redes sociais, 
pôde conhecer mais dessas 
duas atrações referências 
no cenário cultural da Pa-
raíba. Apesar da temporada 
do programa ter chegado ao 
fim, em janeiro o programa 
volta com o Palco Tabajara 
Verão, trazendo ainda mais 
artistas e fomentando a cul-
tura local. 

Para o cantor e compo-
sitor Fuba, foi uma honra fe-
char a temporada 2019 do 
Palco Tabajara. Ele elogiou 
o projeto por levar a cena 
musical paraibana amais 
pessoas e abrir espaço para 

as futuras gerações. “A Pa-
raíba tem uma tradição, tal-
vez seja o Estado que tenha 
mais artistas, não só musi-
cais, como nas artes plásti-
cas, no cinema, a gente sem-
pre se destacou muito. Esse 
tipo de programa e projeto, 
para mim, é uma grande 
honra estar participando e 
ainda mais finalizando. Eu 
fico muito feliz com isso.”

Minutos antes de subir 
ao palco, o percussionista e 
produtor da banda Samba 
de Praia, Bebeto, comentou 
sobre a proximidade do pú-
blico com o artista durante 
as edições do Palco. “É mui-
to interessante a proposta 
do Palco Tabajara, porque 
ele traz o artista para o 
front, para ser visto. Além 
de ouvir, como já é feito na 
rádio, você pode também 
ver a cara daquela galera 
que você já está acostuma-
do a ouvir as músicas.”

A advogada de 39 anos, 
Silvia Queiroga, ficou saben-
do do Palco Tabajara através 

das redes sociais e comen-
tou sobre a importância de 
um programa cultural na 
cidade durante a semana. 
“Acho importante realmen-
te prestigiar a cultura lo-
cal, mais uma programação 
para a cidade, em um dia 
de semana, em um horá-
rio cedo e que pode animar 
todo mundo.”

A cantora, compositora 
e radialista Val Donato apre-
senta o programa ao lado de 
Cintia Peromnia, produto-
ra, radialista e vocalista da 
banda Os Eloquentes e com 
intermediação da jornalis-
ta Gi Ismael, nos intervalos. 
Para Cintia, o sentimento é 
de dever cumprido de um 
trabalho em equipe. “Esta-
mos muito felizes porque 
foi uma conquista em equi-
pe, tanto a Rádio Tabajara 
como a Usina Energisa, tra-
balhando em conjunto para 
que essa festa bonita acon-
tecesse.”

Foram 10 artistas que 
passaram pelo Palco Tabaja-

ra nas suas cinco edições. A 
diretora - presidente da Em-
presa Paraibana de Comu-
nicação (EPC), Naná Garcez, 
comentou que as atrações 
convidadas foram o melhor 
da música autoral paraiba-
na. “Eu diria que nós somos 
muito felizes pelo trabalho 
em equipe que a Rádio Ta-
bajara, a EPC executou. Val 
Donato e Cintia Peromnia ti-
veram uma sincronia muito 
grande. No processo de con-
vite das bandas e das atra-
ções essa articulação foi fun-
damental e de toda a equipe 
de apoio. São pessoas que 
a sociedade paraibana e o 
movimento cultural, reco-
nhecem pela qualidade.  Du-
rante toda a temporada tive-
mos sala cheia, em torno de 
160 a 180 pessoas por cada 
noite. Isso é muito bom para 
a gente, muito bom para a 
Paraíba e muito bom para os 
próprios artistas que estão 
mostrando o que eles têm 
de melhor.”

Desde que assumiu 
a titularidade da Vara de 
Execução de Penas Alter-
nativas (Vepa) da Comarca 
de João Pessoa, o juiz José 
Geraldo Pontes vem rever-
tendo os valores das  penas 
de prestação pecuniária em 
benefício do provimento 
de instituições que desen-
volvem trabalhos sociais 
na capital. Este ano, foram 
contempladas 10 entidades, 
dentre hospitais, casas de 
acolhimento, órgãos públi-
cos, comunidades religiosas 
e associações.

As doações estão am-
paradas pelo que determina 
a Resolução nº 154/2012 
do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), a qual define a 
política institucional do Po-
der Judiciário na utilização 
dos recursos oriundos da 
aplicação da pena de presta-
ção pecuniária.

Para o magistrado Ge-
raldo Pontes, a verba tanto 
serve para reeducar o infra-
tor, quanto para beneficiar 
as entidades. Ele destacou, 
também, que o trabalho à 
frente da Vara de Execução 
de Penas Alternativas é, 
antes de tudo, gratificante, 
pois vai além da atividade 
Judiciária, adotando um ca-
ráter social. “Não é só recur-
so financeiro que destina-
mos a estas entidades, mas, 
também, apoio, para que as 
instituições possam dar se-
guimento ao grande serviço 
que prestam à comunidade 
pessoense e paraibana”, de-
clarou.

Geraldo Pontes enfati-
zou, ainda, que as entidades 
que foram beneficiadas de-
senvolvem atividades com 
finalidade social, especial-
mente nas áreas de saúde, 
educação e ressocialização. 
“Muitas dessas instituições 

atuam com idosos, crianças, 
pessoas em situação de vul-
nerabilidade”, afirmou.

Foram beneficiados 
este ano: Rotary Club de 
João Pessoa – Tambaú (30 
cadeiras de roda para adul-
tos e 10 cadeiras de banho); 
Casa da Divina Misericórdia 
(aquisição de equipamentos 
de informática); Hospital 
Universitário Lauro Wan-
derley – HU (20 cadeiras re-
cicláveis para acompanhan-
tes e pacientes do SUS); 
Secretaria de Estado da Ad-
ministração Penitenciária 
(conclusão da construção do 
novo pavilhão do Presídio 
do Róger); Secretaria de Se-
gurança Pública da Paraíba 
(sistema de monitoramento 
de câmeras de segurança); 
Instituto Walfredo Guedes 
Pereira (lençóis para a sala 
de cirurgia vascular); Co-
munidade Servos de Maria 
do Coração de Jesus (forro 
de gesso para o santuário); 
Casa do Pequeno Davi (for-
no para artesanato); Asso-
ciação Missionária Cristã 
Casa do Oleiro e Associação 
das Esposas dos Magistra-
dos da Paraíba (aparelhos 
de arcondicionado, insta-
lação e adaptação da sala 
de acolhimento de alunos 
em situação de vulnerabi-
lidade social).

10 entidades beneficiadas 
com as penas pecuniárias

Geraldo Pontes 
enfatizou que as 

entidades beneficiadas 
desenvolvem atividades 
com finalidade social nas 
áreas de saúde, educação 

e ressocialização

Lançada Operação Boas Festas 
Solidárias da Polícia Militar 

Como parte das ações da 
Polícia Militar, neste fim de ano, 
a corporação lançou a Opera-
ção Boas Festas Solidárias, que 
tem por objetivo arrecadar 
alimentos não perecíveis para 
serem distribuídos em comu-
nidades em vulnerabilidade 
social. A ação de arrecadação 
ocorre todo o Estado, nas diver-

sas unidades da PM, como Ba-
talhões, sedes de Companhias, 
e unidades administrativas. To-
das as doações recebidas serão 
entregues nos dias anteriores e 
posteriores ao Natal.

Este é o quarto ano da 
Operação Boas Festas Soli-
dárias, que em edições an-
teriores já chegou a arreca-

dar mais de 20 toneladas de 
alimentos não perecíveis. As 
doações podem ser feitas por 
qualquer pessoa, nos quar-
téis e unidades da PM em 
todo o Estado. A previsão é 
que os donativos sejam dis-
tribuídos também para asilos 
e orfanatos.

A Operação Boas Festas 

Solidárias une-se a outras 
campanhas de cunho social 
realizadas pela PM duran-
te o ano, como a Operação 
Criança Feliz, fortalecendo a 
relação da instituição com a 
comunidade, dentro da pers-
pectiva da polícia solidária. A 
arrecadação segue até a se-
mana do Natal.

Iluska Cavalcante  
cavalcanteiluska@gmail.com



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 4 de dezembro de 2019 5

Leitura inclusiva
Portal do Livro Inclusivo, plataforma online de fomento  
à leitura, foi apresentado durante evento que  
debateu a acessibilidade. Página 8
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No Dia Internacional da Pessoa com Deficiência, Fundação lembra que muitas leis ainda não são cumpridas

No Dia Internacional da 
Pessoa com Deficiência, cele-
brado ontem (3), os direitos 
dessa população continuam 
não sendo cumpridos. A data 
tem o objetivo de chamar a 
atenção da sociedade para a 
inclusão e respeito dessa po-
pulação em todos os aspec-
tos. O dia foi lembrado pela 
Fundação Centro Integrado 
de Apoio ao Portador de Defi-
ciência (Funad), que atende a 
5 mil pessoas com deficiência 
por semana na capital e sem-
pre realiza várias ações em 
defesa dos direitos das pes-
soas com deficiência.

De acordo com Simone 
Jordão, presidente da Funda-
ção, uma das reclamações mais 
recorrentes é relativa às vagas 
destinadas a pessoas com defi-
ciência, mas que terminam sen-
do ocupadas em descumpri-
mento às leis. “Tem muita gente 
que faz isto e quando é flagrada 
diz foi só por um minuto. Mas 
é exatamente esse minuto que 
impede uma pessoa com auto-
rização para estacionar na vaga 
que é sua de direito”, afirmou 
a presidente sobre o que moti-
vou o nome da campanha.

Para Simone Jordão, essa 
atitude, não justifica o ato. “Já 
vi, infelizmente, muitas vezes 
idosos e deficientes ficarem 
sem vaga porque alguém que 
não era deficiente nem idoso 

Funad alerta para desrespeito
às pessoas com deficiência
José Alves
zavieira2@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

No Sertão

Governo e MPF vão atuar em defesa de comunidades quilombolas
O enfrentamento à vio-

lência contra as comunida-
des quilombolas foi a pauta 
de uma reunião realizada na 
tarde dessa segunda-feira (2) 
entre o secretário da Segu-
rança e da Defesa Social, Jean 
Nunes, a secretária da Mulher 
e da Diversidade Humana, 
Gilberta Soares, e o procura-
dor da República, José Godoy. 
O caso discutido ocorreu na 
cidade de Manaíra, no Sertão 
paraibano, onde houve de-
núncias de que integrantes da 
comunidade remanescente de 
quilombo ‘Fonseca’ estariam 
sendo ameaçados. Além dos 
representantes das Secreta-
rias de Estado e do Ministério 
Público Federal, também par-
ticiparam da reunião, na sede 
da pasta, o delegado geral de 
Polícia Civil, Isaías Gualberto, 
e a delegada geral adjunta, 
Cassandra Duarte.

Conforme o plano deli-
neado, as ações irão acontecer 
de maneira articulada com 
todos os órgãos, estaduais 
e federais, em defesa da co-
munidade quilombola que 
se encontra em estado de 
vulnerabilidade. Como me-
dida de proteção imediata, o 
policiamento preventivo e de 
presença será reforçado no 
município e, nesta semana, 
o Ministério Público Federal 
em Patos (PB) se reunirá com 

integrantes da comunidade 
Fonseca, a fim de coletar ele-
mentos para nortear a apura-
ção das denúncias em âmbito 
federal. Uma audiência públi-
ca sobre o tema está marcada 
para o início do ano.

O secretário Jean Nunes 
afirmou que será instaurado 
inquérito policial e que a Po-
lícia Militar e a Polícia Civil 
irão atuar em defesa dos qui-
lombolas. “Recebemos essa 
demanda do MPF, em relação 
às tentativas de intimidação 
e até ameaça de todos da 
comunidade. Então, vamos 
determinar a instauração de 
inquérito policial, pois a Po-
lícia Civil também participou 
da reunião e vai designar um 
delegado para que possa apu-
rar e acompanhar a investiga-
ção. De igual modo, a Polícia 
Militar estará mais presente 
em algumas comunidades, a 
exemplo da que foi objeto da 
denúncia. As Forças de Se-
gurança vão agir da melhor 
forma, para poder identificar 
os possíveis crimes e autores 
e cuidar da parte ostensiva e 
preventiva”, detalhou.

“Nós temos recebido 
notícias, inclusive oficiais, de 
ameaças de morte contra a co-
munidade quilombola inteira. 
Os órgãos federais entraram 
em estado de atenção e ha-
verá uma ação de proteção 

de todas as lideranças e da 
comunidade”, frisou o procu-
rador José Godoy.  O membro 
do MPF destacou a atenção 
imediata que o fato recebeu 
do Estado “que disponibilizou 
aparato policial preventivo e 
ostensivo para que essas co-
munidades sejam defendidas 
contra qualquer tipo de vio-
lência e preconceito, que é o 
que mais parece no caso: uma 
violência decorrente do racis-
mo”, apontou.

A secretária da Mulher 
e da Diversidade Humana, 

Gilberta Soares, alertou para 
uma crescente onda de into-
lerância. “Temos uma agenda 
constante de enfrentamento 
ao racismo em suas diversas 
expressões e nos juntamos aos 
órgãos de Justiça para assistir 
e proteger a Comunidade dos 
Fonseca, assim como todas as 
comunidades quilombolas do 
Estado da Paraíba. O Governo 
do Estado lançou o I Planepir 
- Plano Estadual de Igualdade 
racial - com ações para qui-
lombolas da Paraíba a serem 
exercitadas pelas secretarias 

e órgãos do governo. Também 
está com a campanha ‘No-
vembro Negro - Todo mundo 
tem direito a uma vida sem 
racismo’, afirmando compro-
misso com a igualdade racial. 
Quilombolas da Paraíba têm o 
respeito e contam com a assis-
tência e proteção do Governo 
do Estado”, disse.

Quilombo Fonseca - For-
mada por famílias remanes-
centes de quilombo, a comuni-
dade Fonseca está localizada 
no Médio Sertão Paraibano, a 
6 km do município de Manaí-

ra, distante 480 km da capital. 
Em 2009, foi certificada como 
remanescente de quilombo 
pela Fundação Cultural Pal-
mares e, em fevereiro de 2012, 
teve concluído o Relatório 
Técnico de Identificação e De-
limitação (RTID) do território 
quilombola.

Conforme dados da As-
sociação de Apoio aos As-
sentamentos e Comunidades 
Afrodescendentes (Aacade), a 
comunidade Fonseca é com-
posta por 42 famílias, algumas 
delas chefiadas por mulheres 
que vivem na companhia dos 
filhos, pois, os maridos migra-
ram temporariamente para 
São Paulo para buscar o sus-
tento nas lavouras da laranja 
e café. São aproximadamente 
280 pessoas, sendo 72 crian-
ças e 19 idosos que enfrentam 
a seca no Semiárido paraibano, 
uma região inóspita em estágio 
avançado de desertificação.

As famílias foram aten-
didas pelo programa de cis-
ternas de primeira água e o 
programa dos filtros de bar-
ro. Sobrevivem com o auxílio 
de programas como o Bolsa 
Família e o Cartão Alimen-
tação, aposentadorias, e o 
benefício de prestação conti-
nuada, quando há deficiente 
na casa. Na época da chuva, 
quando o inverno é bom, cul-
tivam feijão e milho.

Ameaças à comunidade remanescente de “Fonseca”, na cidade de Manaíra, também motivaram a reunião

Foto: Secom

ocupou a vaga preferencial. É 
complicado, e a situação deixa 
muitas pessoas bem revolta-
das. Pra mim isso é uma ques-
tão de educação e também de 
falta de consciência”, disse.

Acessibilidade
O idoso Samuel Soares 

observou que são muitas as 
pessoas que têm seus direitos 
subjugados diariamente. São 
ruas construídas sem respei-
tar as normas de acessibilida-
de, rampas íngremes, prédios 
sem elevador adaptado, ôni-
bus que não para no ponto. 
“Esses são apenas alguns dos 

direitos que os deficientes fí-
sicos e idosos têm, mas que 
não são respeitados. Já vi ido-
so ter que ir até no meio da 
rua, literalmente, para poder 
entrar em um ônibus, e o mo-
torista ainda ficou com raiva. 
Tudo isso porque estava com 
pressa”, relatou. 

“Aqui em João Pessoa”, 
continuou o idoso, “quem es-
taciona o carro em uma vaga 
destinada a idosos ou deficien-
tes, deveria ser multado e ter 
o carro guinchado. As pessoas 
aprendem sobre as leis, desde o 
primeiro dia de aulas de legisla-
ção, mas não respeitam porque 

são beneficiados pela impu-
nidade”, disse Samuel Soares, 
enfatizando que as pessoas que 
tomam a vaga dos deficientes 
deveriam ter os direitos de di-
rigir cassados. 

Já o deficiente físico, Juran-
dir Marinho, afirmou que a pes-
soa que tem alguma deficiência, 
carrega em seu dia a dia uma 
cruz por toda a vida e deveria 
ser sempre tratado com todo 
o carinho possível. “Pra mim 
todas as pessoas que burlam as 
leis de trânsito tomando a vaga 
dos deficientes nos estaciona-
mentos, deveriam ser punidas 
severamente”, afirmou.

Atuação da Funad
De acordo com dados da Organização das Na-

ções Unidas, aproximadamente 10% da população 
mundial tem alguma deficiência e a principal ideia 
desta data é refletir (e pôr em prática) os melhores 
métodos para garantir uma boa qualidade de vida 
e dignidade para todas as pessoas que sofrem com 
algum tipo de deficiência. O decreto de Lei de 20 
de dezembro de 1999, define a deficiência humana 
como “toda perda ou anormalidade de uma estru-
tura ou função psicológica, fisiológica ou anatômica 
que gere incapacidade para o desempenho de 
atividade, dentro do padrão considerado normal 
para o ser humano”.

O Dia Internacional das Pessoas com Deficiência 
é uma data comemorativa internacional promovida 
pelas Nações Unidas desde 1992, com o objetivo 
de promover uma maior compreensão dos assuntos 
concernentes à deficiência e para mobilizar a defesa 
da dignidade, dos direitos e o bem-estar das pes-
soas. O Censo do ano 2000 no Brasil mostrou que 
pessoas com deficiência ou com mobilidade reduzida 
representam quase 14,5% da população brasileira. 

Funad
A Funad que comemorou recenemente 30 anos 

de fundação oferece diariamente aos usuários e 
familiares uma série de serviços, como orientação 
sobre empreendedorismo e principalmente o acesso 
ao mercado de trabalho. Só esse ano a fundação 
já colocou no mercado de trabalho cerca de 200 
pessoas com deficiência. O órgão atua em parceria 
com o Conselho Tutelar, Conselho Estadual da Pessoa 
com Deficiência, Procon Estadual, Empreender-PB, 
Secretaria de Estado da Mulher e da Diversidade 
Humana e universidades, sempre oferecendo ser-
viços para elevar a auto-estima dos usuários, com 
equipes de estética e embelezamento.

Uma das principais reclamações diz respeito às vagas para deficientes que são ocupadas de forma indevida

Foto: Evandro Pereira
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Parceria vai disponibilizar vagas nos cursos de Eletricista Predial e Residencial, Informática Básica e Empreendedorismo
O Governo do Estado, 

por meio da Secretaria da 
Administração Penitenciária 
(Seap), vai firmar Termo de 
Cooperação Técnica com o 
Instituto Federal da Paraíba 
(IFPB), Campus João Pessoa, 
para capacitar jovens do regi-
me aberto, em liberdade con-
dicional e pessoas egressas 
do Sistema Penitenciário nos 
cursos de Eletricista Predial e 
Residencial, Informática Bási-
ca e Empreendedorismo.

A capacitação acontece-
rá no período de abril a no-
vembro de 2020. Os 20 ree-
ducandos e egressos serão 
selecionados nos próximos 
meses. Quem for matricula-
do nos cursos terá direito a 
uma bolsa mensal no valor 
de R$ 878,70 e no término da 
capacitação bolsa no valor de 
R$ 250,00 para aquisição de 
ferramentas de trabalho.

O Termo de Cooperação 
Técnica foi discutido na ma-
nhã dessa terça-feira (3) na 
Seap, entre o secretário Sér-
gio Fonseca, a gerente execu-
tiva de Ressocialização, Ziza 
Maia, o chefe de gabinete, 
Josinaldo Lucas, e a pró-rei-
tora de Extensão e Cultura do 
IFPB, Cledenedia Oliveira.

O secretário Sérgio Fon-
seca afirmou que o Governo 
do Estado, por meio da Seap, 
dá mais um passo importan-
te na política de reintegração 
social proporcionando inclu-
sive capacitação profissional 
a egressos e reeducandos. 

“O Projeto Alvorada é um 
projeto de inclusão social e 
coincide com a política de 
governo do nosso governa-
dor João Azevêdo, que é a 
de dar oportunidade para 
os nossos reeducandos e, 
sobretudo, para os egressos. 
Temos certeza que essa par-
ceria com o IFPB irá gerar 
vários frutos positivos, esta-
remos dando oportunidade a 
essas pessoas a resgatarem a 
sua cidadania voltando para 
o mercado de trabalho, então 
será muito positivo também 
para a sociedade em geral”.

A gerente executiva de 
Ressocialização da Seap, Ziza 
Maia, informou que a secre-
taria já tem um banco de 
dados e vai utilizá-lo para fa-
zer a pré-seleção de pessoas 
com o perfil estabelecido no 
projeto, além de realizar um 
chamamento para entrevis-
tas com outras pessoas. Vai 
ser feita uma seleção com um 
número superior às 20 vagas 
ofertadas para contemplar o 
banco de dados da Gerência 
de Ressocialização.

A pró-reitora de Exten-
são e Cultura do IFPB, Clede-
nedia Oliveira, explicou que 
o Termo de Cooperação Téc-
nica será assinado em breve 
com a Seap e que os reedu-
candos e egressos do sistema 
prisional terão na verdade 
três capacitações: eletricista 
de manutenção predial, in-
formática básica e empreen-
dedorismo.

Governo e IFPB ofertam cursos
para reeducandos e egressos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

O professor Franklin 
Garcia Figueiredo, coordena-
dor geral do Projeto Alvora-
da, em parceria com IFPB e o 
Departamento Penitenciário 
Nacional (Depen), destacou 
que o projeto foi formatado 
em 2018 e em fevereiro de 
2020 começa a ser execu-
tado. “A ideia da escolha do 

curso foi justamente para 
dar uma certa autonomia 
ao reeducando e ao egresso, 
tanto poderá buscar traba-
lho no campo formal como 
atuar como profissional 
autônomo. Teremos toda 
uma equipe que irá acompa-
nhá-los”. Professor, doutor, 
psicólogo, assistente social, 

coordenador geral e peda-
gógico, com toda assistência 
para que eles iniciem e con-
cluam a capacitação.

Serão cinco meses de 
capacitação e três meses de 
estágio. No período do es-
tágio, o IFPB fará contatos 
com ONGs e empresas visan-
do absorver a futura mão de 

obra. “A gente vai ajudar com 
a qualificação e com isso eles 
terão melhores chances de 
serem inseridos no mercado 
de trabalho”, pontuou o pro-
fessor Franklin.  Já o profes-
sor Alan Melo Nóbrega, en-
genheiro eletricista, será o 
coordenador pedagógico na 
capacitação.

O Termo de Cooperação Técnica foi discutido na manhã dessa terça-feira (3) e a capacitação acontecerá no período de abril a novembro de 2020

Foto: Secom-PB

Agentes a Polícia Ro-
doviária Federal (PRF) 
prenderam na manhã de 
ontem ( 3), um homem de 
45 anos, que era procura-
do pela prática de estu-
pro de vulnerável. Ele foi 
levado para a Central de 
Polícia, em João Pessoa e 
deve ser levado, hoje para 
a audiência de custódia.

A prisão aconteceu 
após os agentes da polí-
cia serem acionados para 
atender a um acidente en-
volvendo duas motocicle-
tas no km 89 da BR-101. 
No local, foram consul-
tados os dados dos con-
dutores sendo verificado 
que um deles possuía um 
mandado de prisão pre-
ventiva em aberto, emiti-
do pela Vara Criminal da 

Comarca de Olinda/PE.
A ordem de prisão é 

de 2003 e foi emitida por 
conta do cometimento do 
crime previsto no Artigo 
217-A do Código Penal, 
descrito como estupro 
de vulnerável, que ocorre 
quando há conjunção car-
nal ou a prática de outro 
ato libidinoso com menor 
de 14 anos, mas o homem 
jamais havia sido locali-
zado. 

PRF prende homem 
suspeito de estupro
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Gira Mundo

Colégio da Polícia Militar tem primeira 
estudante em intercâmbio internacional

Já está em Portugal a 
aluna do Colégio da Polícia 
Militar (CPM), Iasmim Laís 
Gomes Macieira. Ela, que é 
estudante do 3º ano, foi a 
primeira aluna do colégio a 
participar de um intercâm-
bio internacional, promovi-
do pelo Programa Gira Mun-
do, da Secretaria de Estado 
da Educação, da Ciência e 
Tecnologia.

Iasmim foi a 6ª coloca-
da na 1ª Gerência Regional 
de Educação, no processo 
seletivo de 2018, concorren-
do com estudantes de diver-
sas escolas estaduais. Nos 

próximos meses, ela terá 
aulas na Escola Secundá-
ria de Benavente, na cidade 
de Benavente. A estudante 
não esconde a alegria de 
participar do programa de 
intercâmbio proporcionado 
pelo Governo do Estado, e 
destacou a importância do 
Colégio da PM no proces-
so. “O auxílio prestado pelo 
CPM foi essencial para que 
eu pudesse estar em Portu-
gal hoje. Pretendo, através 
deste intercâmbio, vivenciar 
novas experiências que pos-
sam ser aproveitadas não só 
por mim, mas que eu possa 

levá-las também para todos 
que fazem parte do colégio”, 
disse a jovem intercambista.

Para o diretor do CPM, 
capitão Leonardo Neves, a 
conquista de Iasmim é ape-
nas um dos muitos resul-
tados positivos alcançados 
por alunos e profissionais 
que fazem parte da institui-
ção. “Tanto é que, para este 
próximo, já temos outros 
cinco estudantes classifica-
dos no Gira Mundo, e que 
aguardam a data da viagem 
para continuar os estu-
dos em países da Europa e 
América do Sul, com Reino 

Unido, Espanha, Argentina, 
Colômbia e Chile”, disse o 
diretor. “Trabalhamos diu-
turnamente para que esses 
jovens consigam alcançar 
seus potenciais, e que saiam 
do colégio mais capacitados 
para o ingresso no mercado 
de trabalho”, revelou.

CPM tem inscrições 
abertas – Para o próximo ano, 
o Colégio da Polícia Militar 
disponibiliza 141 vagas para 
novos alunos. As inscrições 
seguem até a próxima sexta-
feira (6), contemplando a 1ª 
série do Ensino Médio inte-
grado, 6º, 8º e 9º anos do En-
sino Fundamental II.

A inscrição é feita de 
forma presencial na própria 
secretaria do Colégio da Po-
lícia Militar da Paraíba, que 
fica na Rua Maria Alves da 
Silva, em Mangabeira VII, 
em João Pessoa. O horário 
de atendimento é das 8h às 
11h e das 14h às 17h. Lá tem 
um requerimento padrão 
que deve ser preenchido 
pelo pai, mãe ou represen-
tante legal do candidato, di-
rigido ao diretor do colégio.

Mais informações sobre 
as inscrições e critérios para 
seleção podem ser obtidas 
no Diário Oficial do Estado, 
edição de 7 de novembro, 
ou pelo telefone (83) 3213-
8701, da secretaria do CPM.Iasmin Gomes participa de um intercâmbio internacional promovido pelo Programa Gira Mundo
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Prisão aconteceu 
após os agentes 
da polícia serem 
acionados para 

atender a um acidente 
ocorrido na BR-101

Homem foi levado para a Central de Polícia, em João Pessoa

Foto: PRF
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Transportes urbanos coletivos pararam por cerca de duas horas na manhã de ontem no Parque Solon de Lucena

Motoristas de transportes 
coletivos de João Pessoa parali-
saram as atividades na manhã 
de ontem (3), no centro da 
capital. A população ficou sem 
o serviço por cerca de duas 
horas e o trânsito de veículos 
ficou congestionado, principal-
mente nas imediações do Par-
que Solon de Lucena – Lagoa, 
local do protesto. 

A paralisação teve início 
por volta das 10h30 quan-
do os ônibus começaram a 
chegar à Lagoa, onde os pas-
sageiros foram obrigados a 
descer e os coletivos pararam. 
Os motoristas desceram dos 
coletivos e começaram a or-
ganizar o protesto e, com isso, 
causando tumulto. Agentes da 
Superintendência Executiva 
de Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob-JP) ainda ten-
taram organizar o trânsito.

O protesto foi organiza-
do por integrantes de uma 
das chapas que concorreu 
às eleições do Sindicato dos 
Motoristas de João Pessoa, 
em 2014. Antônio do Nasci-
mento, um dos responsáveis 
pelo movimento disse que o 
protesto foi motivado por-
que atuais diretores da en-
tidade não permitiram que 
seu grupo tivesse acesso ao 
sindicato onde deveria ocor-
rer uma assembleia.

Nascimento criticou a 
realização da eleição, reali-
zada em 2014 para a presi-
dência e demais cargos da 
diretoria do sindicato e exigiu 
transparência para a escolha 
dos mandatários da entidade. 
com a decisão dos atuais di-

Motoristas de ônibus fazem 
protesto no centro da capital
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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rigentes, a chapa encabeçada 
por Antônio Nascimento disse 
que será solicitada a interfe-
rência do Ministério Público 
e da própria justiça para que 
a determinação do Tribunal 
Regional do Trabalho (13ª Re-
gião) que anulou o pleito de 
2014 seja cumprida.

Na decisão do TRT – 13ª 

Região foi determinado tam-
bém o afastamento do atual 
presidente, Antônio de Pádua 
e de toda a chapa eleita por 
cinco anos. A chapa encabe-
çada por Antônio Nascimento 
havia impetrado ação alegan-
do fraude no processo elei-
toral por meio de criação de 
lista de votantes, inclusão de 

pessoas que não faziam parte 
da categoria na chapa UM e 
ainda que o atual presidente 
violou uma urna eleitoral ins-
talada na empresa de ônibus 
Santa Maria adicionando cé-
dulas já votadas.

A Justiça determinou ain-
da a criação de uma Junta Go-
vernativa que terá prazo de 60 

dias para organizar nova elei-
ção “sob pena diária no valor 
de R$ 1 mil”. A decisão judicial 
terá que ser cumprida imedia-
tamente. O atual presidente 
da entidade não foi localizado 
para falar sobre as denúncias.

Antônio Nascimento, 
candidato da chapa Dois dis-
se ontem que após a eleição 

foi perseguido e demitido e 
revela que forjaram justa cau-
sa, não sendo mais integrado 
ao trabalho e garante que o 
sindicato estava a serviço dos 
empresários. A reportagem 
tentou manter contato com 
o Sindicato dos Motoristas, 
através do telefone 3221.2946 
mais não obteve êxito.

Foto: Gilbero Firmino

Motivação da paralisação foi adivergência 
entre chapas que concorreram às 
eleições do Sindicato dos Motoristas

Os servidores públi-
cos do Estado da Paraíba 
terão ponto facultativo 
nos dias 24, 30 e 31 des-
te mês e que se somam 
aos feriados dos dias 25 
(Natal) e 1º de janeiro 
de 2020. A Portaria nº 
585/2019 beneficia quem 
trabalha nas repartições 
das administrações direta 
e indireta do Poder Exe-
cutivo, em virtude das fes-
tividades de Natal e Ano 
Novo, devendo ser preser-
vado o funcionamento dos 
serviços essenciais.

A Portaria da Secre-
taria de Administração 
foi publicada na edição 
de ontem (3) do Diário 
Oficial do Estado onde 
consta que os veículos 
oficiais, inclusive os de 
representação das admi-
nistrações direta e indi-
reta, devem ser recolhi-
dos às suas repartições 
de origem ou ao centro 
Administrativo, após o 
término do expediente 
nos dias 23 e 27 e, libe-
rados uma hora antes do 
início do expediente dos 

dias 26 de dezembro e 2 
de janeiro de 2020.

A liberação de qual-
quer veículo, em caráter 
excepcional, será autoriza-
da pela casa Militar do Go-
vernador, excetuando-se 
ambulâncias, veículos de 
fiscalização das Secreta-
rias de Estado da Fazenda, 
Administração Penitenciá-
ria, Segurança e Defesa So-
cial como também das Po-
lícias civil, Militar e casa 
Militar, como também do 
corpo de Bombeiros.

A Polícia Militar esta-
rá incumbida da apreen-
são e recolhimento a casa 
Militar do Governador, 
dos veículos encontrados 
transitando no período 
compreendido sem a devi-
da autorização.

Dias 24, 30 e 31 são 
pontos facultativos
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

A Portaria beneficia 
quem trabalha nas 

repartições das 
administrações direta 
e indireta do Poder 

Executivo

Fim dos lixões: prefeitos assinam acordo 
de não-persecução e TAc com o MPPB

Mais quatro prefeitos 
assinaram, nestas segunda 
e terça-feira (2 e 3), o acor-
do de não-persecução penal 
com o Ministério Público da 
Paraíba se comprometendo 
a não destinar mais os resí-
duos sólidos para os lixões. 
As reuniões e assinaturas 
foram feitas, no gabinete do 
procurador-geral de Justiça, 
Francisco Seráphico Ferraz 
da Nóbrega Filho, em João 
Pessoa, na segunda-feira, 
pelos prefeitos Diogo Richel-
li (Nova Olinda) e Manoel 
Benedito de Lucena Filho 
(Malta) e, na terça-feira, pe-
los gestores José Lins Braga 
(Marizópolis) e Edmilson Al-
ves dos Reis (Teixeira).

Eles também assinaram 
o termo de ajustamento de 
conduta se comprometendo 
a recuperar a área degradada 
em até cinco anos. O acordo 
de não-persecução penal e o 
TAC integram o projeto ‘Fim 
dos Lixões’, idealizado pela 
Procuradoria-Geral de Jus-
tiça, pela comissão de com-
bate aos crimes de Respon-
sabilidade e Improbidade 
(ccrimp) e centro de Apoio 
Operacional às Promotorias 
de Justiça de Defesa do Meio 
Ambiente. O projeto tem o 
apoio do Ministério Público 

Federal, da Federação das 
Associações dos Municípios 
da Paraíba (Famup), Superin-
tendência de Administração 
do Meio Ambiente (Sudema) 
e Ibama.

Na segunda, participa-
ram da assinatura o procu-
rador de Justiça Francisco 
Sagres e do coordenador do 
cAO do Meio Ambiente, pro-
motor Raniere Dantas; neste 

terça, além do promotor Ra-
niere Dantas, e do presidente 
da Associação Paraibana do 
Ministério Público, promotor 
Márcio Gondim, e o promotor 
Bergson Formiga.

O procurador-geral ex-
plicou aos prefeitos o objeti-
vo dos acordos assinados de 
resolver definitivamente o 
problema dos lixões no Esta-
do. Ele também afirmou que 

a equipe do MPPB está à dis-
posição dos municípios para 
orientações técnicas com a 
finalidade de encontrar a so-
lução mais viável para a des-
tinação final dos resíduos.

Na semana passada, 47 
prefeitos de municípios do 
Sertão assinaram o acordo de 
não-persecução e o TAc com 
o MPPB, durante reuniões em 
Patos e Sousa.

As reuniões e assinaturas foram feitas no gabinete do procurador-geral de Justiça, Francisco Seráphico, em JP

Foto: MPPB
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Plataforma online foi criada a partir de acordo do Ministério Público Federal com o Sindicato Nacional de Editoras
Lara Brito.
Especial para A União

Portal do Livro Acessível é 
apresentado em João Pessoa

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) abordou o tema 
da acessibilidade para defi-
cientes visuais no evento ‘Lei-
tura Inclusiva - Disseminação 
do Portal do Livro Acessível’, 
que aconteceu ontem, das 
14h às 17h, no auditório do 
órgão, em João Pessoa. A pro-
gramação contou com uma 
mesa informativa composta 
pelo procurador-chefe Sergio 
Rodrigues Castro Pinto, o vi-
ce-procurador-geral da Repú-
blica, Luciano Mariz Maia, e o 
presidente do Instituto dos 
Cegos da Paraíba, José Antô-
nio Ferreira Freire. 

Num dos momentos do 
encontro, houve a apresenta-
ção sobre como acessar o Por-
tal do Livro Acessível - uma 
plataforma online de fomento 
à leitura inclusiva. O site foi 
idealizado com o objetivo de 
assegurar o Termo de Ajusta-
mento de Conduta (TAC) fir-
mado em julho de 2017 com 
a Procuradoria Federal dos 
Direitos do Cidadão (PFDC/
MPF) e o Sindicato Nacional 
de Editoras de Livros (SNEL). 
Esse termo prevê o compro-
misso de mais de 30 editoras 
em garantir o direito de aces-
so à leitura a pessoas com de-
ficiência.  “É sobre garantir o 
acordo com as editoras, para 
que elas possam cumprir a lei 
de inclusão e disponibilizar, 
com a maior facilidade e a 
maior destreza os livros em 
formato acessível para pes-
soas com deficiência visual, 
seja em braile, seja em áudio 
livros”, disse o procurador.

“A ideia aqui é que o ci-

dadão com deficiência visual 
possa ter conforto e tranqui-
lidade ao encomendar um 
livro online, como qualquer 
outro cidadão”, disse o procu-
rador de Direitos do Cidadão 
(PRDC), José Guilherme Fer-
raz, sobre o Portal do Livro 
Acessível. Ele conduziu todo 
o evento e ressaltou a impor-
tância, não só da inclusão so-
cial e política de pessoas com 
deficiência, mas também a efi-
ciência do portal em ampliar 
a acessibilidade.

Foi um ganho muito sig-
nificativo, principalmente 
para a estudante de jorna-
lismo, Mileide Moreira, que 
viu muitas oportunidades se 
abrirem com o debate e a nova 
ferramenta de acessibilidade 
que a inclui totalmente.

“Esse evento é muito 
importante. É uma porta que 
está se abrindo. Eu vejo como 
mais uma fonte de pesquisa 
para as pessoas com deficiên-
cia visual enquanto recurso 
de acessibilidade”, afirmou a 
estudante que complemen-
tou “minhas expectativas en-
quanto estudante e cidadã é 
que esse portal venha para 
realmente promover a acessi-
bilidade no campo da leitura e 
do acesso à informação”.

Democratização e estímulo à leitura inclusiva
O Portal do Livro Acessível sur-

giu para facilitar o acesso de pes-
soas com deficiência visual a livros,  
democratizando da informação 
e estimulando a leitura inclusiva. 
De acordo com a Lei Brasileira de 
Inclusão (LBI), um livro acessível é 
aquele que pode ser disponibilizado 
digitalmente e acessado por pro-
gramas leitores de telas ou outras 
tecnologias inclusivas, como a lei-
tura por voz sintetizada, impressão 
em braile ou até mesmo mudança 
nos caracteres para melhor leitura 

do usuário. As demandas do portal 
são enviadas às editoras brasileiras 
parceiras e elas estipulam como 
será o formato da obra em sua 
versão acessível.

A compra de um livro no portal 
funciona da seguinte maneira: pri-
meiramente é necessário realizar 
um cadastro no site www.livroa-
cessivel.org.br, informando nome 
completo, telefone, email e senha. 
Após isto, já podem ser solicitados 
títulos em formato acessível.

Se o livro estiver disponível, ele 

pode ser adquirido imediatamen-
te: o próprio portal irá informar o 
usuário a loja virtual indicada para 
a compra. Caso a obra não esteja 
disponível, a editora responsável 
pelo título solicitado será avisada 
e terá um prazo de cinco a 60 dias 
para disponibilizar a obra. Esse tem-
po varia de acordo com número de 
páginas e de imagens que precisam 
ser descritas.

Mais informações estão dispo-
níveis no portal, o endereço é www.
livroacessivel.org.br

Mais de 30 editoras 
do país firmaram 
compromisso para 

garantir às pessoas com 
deficiência o direito de 

acesso à leitura

O projeto da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB) intitulado ‘Mares 
Sem Plástico’ orienta es-
tudantes da rede pública e 
comerciantes a usar menos 
plástico, a fim de reduzir o 
acúmulo desse material nos 
oceanos.

A atuação na rede pú-
blica de ensino ocorre por 
meio de palestras educa-
cionais, com a utilização 
de material de apoio didá-
tico, recursos audiovisuais 
abordando a temática, 
oficinas para confecção de 
brinquedos com garrafas 
PET e montagem de um 
espaço permanente para a 
observação da degradação 
do plástico comum e o do 
bioplástico.

Além disso, o projeto 
promove campanhas em 
restaurantes e lanchone-
tes dentro da UFPB, com 
o intuito de levar a cons-
cientização sobre o uso 
de descartáveis, tais como 
canudos e copos, e, assim, 
mudar o conceito do dono 
e do cliente do estabeleci-
mento acerca do uso desse 
material.

Eventos
Ao longo do ano, a ini-

ciativa participou de diver-

sos eventos que aborda-
ram a educação ambiental 
e o uso do plástico, como a 
Semana Lixo Zero em João 
Pessoa, realizada entre os 
dias 18 e 27 de outubro, 
pelo Instituto Lixo Zero 
Brasil; a Semana Nacional 
de Ciência e Tecnologia do 
campus IV da UFPB (Rio 
Tinto e Mamanguape) e o 
VI Encontro de Química no 
Centro de Ciências Exatas 
(CCEN), onde foi ofertado 
o minicurso “Reaproveita-
mento do bagaço de cana-
de-açúcar para remoção 
de corantes têxteis em 
solução aquosa”.

Professores e alu-
nos vinculados ao De-
partamento de Química 
(CCEN), Departamento de 
Tecnologia Sucroalcooleira 
(CTDR) e ao Departamento 
de Engenharia Química e 
Ambiental (CT) integram 
o projeto.

S e g u n d o  C l á u d i a 
Cunha, professora respon-
sável pelo projeto, ainda 
será oferecida uma oficina 
de produção de bioplásti-
cos empregando o bagaço 
de cana-de-açúcar, previs-
ta para o ano que vem. As 
ações do projeto podem ser 
acompanhadas em sua pá-
gina no Instagram.

Ação da UFPB orienta 
sobre uso de plásticos

Cabo Branco

Semob define plano de circulação na 
orla para o Festival Louvor e Adoração

A Superintendência de 
Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob-JP) divulgou 
ontem (3) o plano de circula-
ção que será implantado na 
orla de Cabo Branco durante 
os shows do Festival Louvor 
e Adoração. O evento aconte-
ce na praia durante as noites 
de quinta (5) e sexta-feira (6), 
devendo reunir milhares de 
fiéis de diversos estados. Os 
bloqueios começarão a ser 
realizados a partir das 5h nos 
dois dias.

O palco ficará localizado 
na Praia do Cabo Branco, na 
altura do cruzamento com a 
Avenida Maria Elizabeth. Essa 
via será utilizada, portanto, 
como corredor de segurança, 
sendo exclusiva para acesso 
de viaturas da Semob, Samu, 
Guarda Municipal, Corpo de 
Bombeiros, Polícia Militar e 
Civil, além da organização do 
evento. Moradores poderão ter 
acesso para estacionar veículos 
em suas residências.

A Avenida Cabo Branco 
estará totalmente bloqueada 
para veículos a partir da inter-
secção com a Av. Cairu. O espa-
ço exclusivo para a circulação 
de pedestres se estende até o 
encontro com a Rua Dr. Gilvan 
Muribeca.

Alguns trechos de vias 
transversais também estarão 
interditados para carros e 
motos, sempre a partir do cru-
zamento com a Rua Tabelião 
José Ramalho Leite. São elas: 
Avenida Cairu, Rua Buarque e 
Rua Osires de Belli.

Circulação 
Os veículos que precisa-

rem circular pelo bairro nestes 
dois dias, incluindo os ônibus 
coletivos, poderão acessar o 
Cabo Branco pela Avenida An-

tônio Lira. Chegando ao cruza-
mento com a Avenida Cairu, os 
motoristas deverão dobrar à 
direita e imediatamente à es-
querda na Rua Tabelião José 
Ramalho Leite, por onde pode-
rão seguir até a Rua Dr. Gilvan 
Muribeca, via que dará acesso 
à Avenida Cabo Branco.

Transporte 
A Semob-JP determinou 

às empresas um quantitativo 
extra de ônibus para atender 
a demanda de passageiros 

nas datas de shows. Os veí-
culos estarão à disposição em 
terminal que ficará localizado 
na esquina da Avenida Mon-
senhor Odilon Coutinho com a 
Rua Dr. Frutuoso Dantas. Quem 
quiser ir de táxi encontrará 
pontos no final das Avenidas 
Monsenhor Odilon Coutinho e 
Cairu. “Nossa orientação é que 
a população evite ir de carro, 
dando preferência ao transpor-
te coletivo ou ao táxi”, afirmou 
o diretor de Operações da Se-
mob-JP, Cristiano Nóbrega.

Imagem: Divulgação

Foto: Marcos Russo

Evento ‘Leitura Inclusiva - Disseminação do Portal do Livro Acessível’ foi realizado ontem à tarde no auditório do Ministério Público Federal, em João Pessoa
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Obra, que será lançada hoje no Aruanda, registra passagem do diretor de ‘Aruanda’ pela Rádio Tabajara

Conhecido mundial-
mente pelo curta Aruanda 
(1960), o cineasta Linduarte 
Noronha (1930-2012) teve 
outras facetas, como jornalis-
ta e radialista. Esta última é o 
foco da plaquete Linduarte e 
o Rádio Paraibano, da Edito-
ra A União, cujo lançamento 
integra a programação desta 
quarta-feira do Fest Aruanda, 
em João Pessoa. A obra, fruto 
de uma entrevista concedida 
por Linduarte ao professor 
Lúcio Vilar, idealizador do 
festival de cinema, transcrita 
pela jornalista Cecília Noro-
nha, sobrinha do realizador, 
e editada por Alexandre Ma-
cedo, gerente da editora, será 
lançada logo mais, às 18h30, 
abrindo a programação da 
noite na Sala Macro XE do 
Cinépolis Manaíra. O acesso é 
gratuito.

No prefácio do livro, a 
diretora presidente da Em-
presa Paraibana de Comuni-
cação (EPC), jornalista Naná 
Garcez, lembra da passagem 
de Linduarte Noronha pela 
Rádio Tabajara, assim como 
pelo Jornal A União, onde pu-
blicou uma série de críticas 
cinematográficas, ao longo 
de quase 14 anos. “Temos a 
oportunidade de conhecer 
mais sobre a sua atuação 
como profissional do rádio, 
que trouxe inovações para 
a Rádio Tabajara”, assinalou 
Naná Garcez, em texto.

Lúcio Vilar conta que a 
entrevista, feita em meados 
de 2006, surgiu de uma ini-
ciativa do curso de Comuni-

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Passagem de Linduarte pelo 
rádio é contada em plaquete

‘Curtas na Tela’
Projeto volta a exibir, nesta quarta-feira, mais duas produções 
paraibanas no Cine Bangüê, seguida por debate com os 
realizadores da obra. Página 12
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cação Social da UFPB em re-
compor parte da história da 
radiofonia de João Pessoa, “a 
partir de relatos dos próprios 
atores que estiveram direta-
mente vinculados a estações 
e programas radiofônicos que 
fizeram história na Paraíba 
entre os anos 1940/50/60 e 

1970”. E lá estava Linduarte, 
que chegou à Tabajara, con-
forme revela nas páginas se-
guintes, ainda adolescente.

Pernambucano de Fer-
reiros, Linduarte Noronha 
conta que entrou na Taba-
jara em 1947, 13 anos antes 
de dar ao mundo Aruanda. 

Tinha 17 anos. De largada, já 
criou um programa, ‘Ondas 
Literárias’, em que adapta-
va contos da literatura para 
o rádio, como Negrinha, de 
Monteiro Lobato. “E criei um 
grupo de rádio-teatro. Foi o 
primeiro. Porque estava no 
auge o rádio-teatro no Brasil, 

na Rádio Nacional”, contou.
Durante a entrevista, tan-

to a Tabajara, quanto A União 
são citados com frequência 
pelo cineasta. “A Rádio Taba-
jara e o Jornal A União foram 
duas entidades que ultrapas-
saram o que eu chamo de os 
limites do Rio Sanhauá (...) Ti-

nham um renome nacional”, 
afirma, recordando que teve, 
entre seus colegas de rádio, 
o humorista José Santa Cruz, 
que faria fama nacional na TV 
em programas como Balança 
Mas Não Cai, A Praça é Nossa 
e Zorra Total.

Na entrevista, Linduarte 
também recorda os tempos 
de radialista em Recife, onde 
atuou na Tamandaré e na 
Rádio Jornal do Commercio. 
Nesta, chegou a apresentar 
o Repórter Esso. “O Repórter 
Esso continuava sendo o pivô 
do noticiário nacional”, afir-
ma.

De volta a João Pessoa, 
assumiu a direção da Taba-
jara. “A Tabajara foi dar im-
pulso aquilo que eu sempre 
me interessei na Tabajara, o 
jornalismo radiofônico”, as-
sinala Linduarte, lembrando 
do espaço que deu ao espor-
te, na época. “Uma vez passou 
Geraldo Cavalcanti, Maciano 
Soares, e disse: ‘O único dire-
tor da Tabajara que não gosta 
de esportes deu a maior es-
trutura esportiva’”, recorda 
o cineasta, que ficou no co-
mando da rádio entre 1971 e 
1974. Ele também revela que, 
enquanto diretor, criou uma 
redação jornalística e passou 
a utilizar o serviço de agên-
cias de notícias, como a Reu-
ters e a United Press.

A plaquete é a segunda 
publicada com o selo Edi-
tora A União, reformulada 
este ano. A primeira foi a 
reimpressão de Jackson do 
Pandeiro - 100 Anos do Rei 
do Ritmo, de Fernando Mou-
ra, lançada originalmente 
em 2000.

      

Autor de trilhas para cinema, Sivuca é lembrado
Outro destaque da programação 

do Fest Aruanda desta quarta-feira 
é a homenagem que o evento fará 
ao músico Sivuca (1930-2006) en-
quanto autor de trilhas sonoras. O 
músico paraibano será celebrado na 
Sala Macro XE, em uma solenidade 
marcada para às 19h30, logo depois 
do lançamento de Linduarte e o Rádio 
Paraibano. Além dele, também será 
homenageada Mônica Botelho, idea-
lizadora do festival Cineport, realizado 
em João Pessoa até 2014.

Durante o lançamento da 14a 
edição do Aruanda, o professor Lúcio 
Vilar lembrou que esta é uma faceta 
pouco conhecida do músico parai-
bano: “Conversando com (a viúva) 
Glorinha Gadelha, percebemos que 
Sivuca foi um importante autor de tri-
lhas sonoras. Ele fez trilhas para filmes 
de Roberto Farias (Rico Ri À-toa e No 
Mundo da Lua) e de Os Trapalhões (O 
Forró dos Trapalhões e Os Vagabundos 
Trapalhões). Então faremos esta ho-
menagem póstuma com a presença 
de Glorinha”, disse, em outubro, 
quando anunciou a programação do 
Aruanda.

Sivuca ainda aparece em outro 
momento da programação desta 
quarta: no documentário O Barato de 
Iacanga, de Thiago Mattar, filme que 
marca o encerramento da 14a  edição 
do Fest Aruanda e será exibido na se-
quência de homenagens, na mesma 
Macro XE.

O filme registra a “aventura” 
que foi o festival de Águas Claras, 
realizado na Fazenda Santa Virgínia, 
a 380 quilômetros de São Paulo, 
a partir de 1975, quando cerca de 
60 mil pessoas compareceram para 
assistir a shows dos Mutantes, Walter 
Franco, O Terço e Jorge Mautner, 
entre outros (Sivuca só chegaria lá 
na edição de 1983, mesmo ano de 
João Gilberto), numa atmosfera que 
é frequentemente comparada ao 
celebrado Woodstock, realizado nos 
EUA seis anos antes.

“O que era para ser apenas um 
churrasco de fazenda virou o maior 
evento contracultural de que o país tem 
memória”, definiu o jornalista Jotabê 
Medeiros (que está no festival) em 

uma resenha sobre o filme, publicada 
na edição de novembro do Correio das 
Artes.  “Não se trata apenas de um do-
cumentário precioso pelo que resgata 
de inédito em termos de registro (foo-
tage de Novos Baianos, João Gilberto, 
Raul Seixas, Egberto Gismonti, Hermeto 
Pascoal)”, segue Jotabê, que amanhã, 
às 10h, participa de um debate sobre 
o filme no Hotel Aram Beach, no Cabo 
Branco, ao lado de Glorinha Gadelha, 
do diretor Thiago Mattar e do jornalista 
Sílvio Osias. O festival chegou a ter 
outras três edições, em 1981, 1983 
e 1984.

Após a exibição do documentá-
rio, que dura cerca de 90 minutos, 
serão conhecidos os vencedores das 
mostras competitivas.Sivuca compôs músicas para filmes de Os Trapalhões e de Roberto Farias

‘O Barato de Iacanga’ é o longa-metragem que encerra o festival, hoje à noite, na Sala Macro XE

Treze anos antes de 
lançar o filme que 
seria decisivo para 

o Cinema Novo, 
Linduarte Noronha 
chegou à Tabajara: 
tinha 17 anos e, de 

largada, já criou um 
programa

Foto: Arquivo A União

Foto: Arquivo A União

Foto: divulgalção



Não consigo correr 
de salto. Até danço vez ou 
outra, mas às vezes é esforço 
demais para pouca ou ne-
nhuma recompensa. E como 
seria lutar de salto? Imagina 
se as lutadoras de MMA, 
Muay Thai, Taekwondo ti-
vessem que entrar no ringue 
ou subir no tatame com um 
agulha de 15 centímetros? 
É, não faz muito sentido 
e finalmente os desenvol-
vedores de um dos mais 
importantes games de luta 
se deram conta disso.

Se você cresceu nos 
anos 80 ou começo dos anos 90, muito provavelmente jogou a 
sangrenta franquia ‘Mortal Kombat’ no console do vizinho. O 
game trazia personagens, homens, mulheres, robôs e alienígenas, 
para um campo de batalha e foi com ele que eu comecei, ainda 
criança, a me acostumar com a sexualização do corpo feminino. 
Enquanto um ou outro personagem masculino lutava sem cami-
sa para mostrar o viril e trincado abdômen, as mulheres todas 
usavam saltos e roupas provocativas com o intuito de mostrar 
sensualidade e não força, com estilo de luta e as poses que beira-
vam um erotismo que não existia nas figuras masculinas.

Sim, eram tempos diferentes. Mas ‘Mortal Kombat’ conti-
nuou desde 1992, migrando entre estúdios mas mantendo o 
estilo sangrento e violento gradativamente mais pesado. Eis que 
finalmente em 2019, mais de 10 edições diferentes depois, o 
estúdio NetherRealm resolve dar uma diminuída na objetificação 
das personagens femininas de forma que a personalidade do 
game não fosse afetada. Passaram a pensar mais como desen-
volvedores e menos como adolescentes na puberdade e foram 
analisar os trajes e o comportamento das mulheres do game de 
forma que fossem consistentes com a backstory de cada uma. 
Perceberam que muita coisa não fazia sentido, como por exem-
plo o retrato de Sonya Blade, uma tenente norte-americana das 
Forças Especiais em missão. Não que estas agentes não possam 
ser sensuais, mas quando no campo de batalha, Sonya vestia 
como uniforme uma roupa de academia ou, nos lançamen-
tos mais recentes, um mini-colete com um decote que ia até o 
umbigo. Agora, dublada pela lutadora de MMA Ronda Rousey na 
versão original, ela se veste com algo que remete, finalmente, a 
um uniforme policial.

Não foi só a Sonya que mudou. Todas estão com os seios 
bem mais proporcionais e com um tanto a mais de pano no corpo 
e menos centímetros nos saltos (às vezes, nem salto tem). Algu-
mas personagens continuam sensuais, como a rainha do sub-
mundo Sindel, que tem um quê de bruxa e um quê de vampira. 
Já a filha dela usa armadura, sem decotes. A guerreira Scarlet usa 
uma roupa que lembra as de ninjas, com o corpo completamente 
coberto. Para mim, o jogo se torna ainda mais interessante e me 
faz querer saber mais sobre a história e contexto de cada uma. Fi-

nalmente elas não parecem 
farinha do mesmo saco, com 
tons de pele ou de cabelo 
diferentes.

Há muito o que se falar 
sobre essa sede pela imagem 
de objeto do corpo feminino 
nos games e não é de hoje. 
Até quando os programa-
dores não conseguiam fazer 
formas redondas, já achavam 
necessário uma protagonista 
avantajada e isso originou 
a bizarra Lara Croft com 
peitos poligonais. Graças às 
deusas, o desenvolvimento 
da personagem de ‘Tomb 

Raider’ amadureceu e ela se tornou muito mais densa em games 
recentes da franquia e, veja só, mesmo com corpo proporcional 
e sem decotes e short curto, as pessoas se interessaram e o jogo 
bateu recorde de vendas.

Grata foi minha surpresa recentemente quando ‘Red Dead 
Redemption 2’, o western da RockStar Games que se passa em 
1899, trouxe o sufrágio feminino em uma das missões paralelas. 
Mesmo que de maneira rasa, vemos a luta das mulheres pelo 
básico direito ao voto. Elas seguram placas, gritam palavras de 
ordem e marcham pelas cidades. E essa é a mesma RockStar que 
desenvolveu ‘Grand Theft Auto III’, em 2001, game em que era 
possível pagar por prostitutas virtuais.

Os jogos de videogame avançaram em tecnologia e capaci-
dades narrativas, mas ainda a maioria das personagens femi-
ninas é retratada de forma hiperssexualizada ou como vítima, 
assumindo poucas vezes a posição de protagonista ou heroína. 
Vou te contar que já deixei de comprar jogos simplesmente por 
ficar cansada da representatividade chata e machista de sempre 
(‘Dragon’s Crown’ me fez revirar os olhos até as costas). Isso 
importa, e não é só por minha conta, claro. Nós, mulheres, já 
representamos 58,8% do público consumidor no país, de acordo 
com a Pesquisa Games Brasil 2019. A ironia é que, em 2016, a 
mesma pesquisa demonstrou que apenas 26,5% dos jogos ana-
lisados tinham personagens femininas jogáveis, e apenas 10,2% 
dos games possibilitavam a escolha entre os gêneros. Ainda, a re-
presentatividade, assim como os papéis designados, são diferen-
tes entre os gêneros: as mulheres tendem a ser retratadas como 
objetos sexuais, por isso mais objetificadas, enquanto os homens 
são heróis musculosos.

Fugir do lugar comum e apostar mais em contar histórias 
é mirar no lugar certo. Que o diga ‘Last of Us’ e ‘Last of Us: Left 
Behind’, assim como ‘Life is Strange’, ‘Broken Age’, e por aí vai. As-
sim como a mídia tradicional tem um impacto na autopercepção 
das mulheres, os videogames passam a carregar a mesma poten-
cialidade quando passam a comandar a indústria do entreteni-
mento. Nós, consumidoras, estamos também atrás de histórias 
empolgantes, anseios e desejos de outras mulheres, fictícias ou 
não, como nós.

Desde quinta-feira, dia 28 de novembro que es-
tou ligada no que está acontecendo no Fest Aruan-
da, no Cinépolis, do Manaíra Shopping. A Sessão de 
Abertura me encheu de entusiasmo, ao ouvir as fa-
las do Governador João Azevêdo, que declarou seu 
empenho e compromisso com o cinema paraibano. 
Em seguida, ouvimos as palavras da Reitora Mar-
garete Diniz, que também afirmou seu compromis-
so com o cinema. 

Vem de longe o compromisso da UFPB com o 
nosso cinema, seja apoiando cineastas, estudantes 
e professores, seja através do seu Núcleo de Do-
cumentação Cinematográfica, fomentando cursos, 
visitas, intercâmbios internacionais e fundando 
um curso de graduação em cinema, o que só veio 
a aprofundar o interesse dos jovens estudantes e 
motivar mais ainda os veteranos que já militavam 
na causa, como é o caso de Linduarte Noronha, um 
dos baluartes do cinema documental, um dos pon-
tos fortes do cinema paraibano. 

Hoje temos o professor Lúcio Vilar, que, não 
por acaso, é um dos promotores do Festival Aruan-
da, que hoje atinge a sua 14ª edição, premiando 
longas e curtas e também incentivando as realiza-
ções dos jovens universitários, através do Prêmio 
Rodrigo Rocha, que vigora desde a primeira edição 
do Festival.

Além dos valores locais, o Aruanda também 
dá oportunidade aos realizadores de outros esta-
dos mostrarem suas criações mais recentes e, nes-
ta edição, tivemos a atriz e diretora Bárbara Paz, 
que veio lançar seu livro “Mr, Babenco: Solilóquio 
a Dois Sem Um” (Editora Nós). O lançamento do li-
vro veio acompanhando o filme “Babenco – Alguém 
Tem Que Ouvir o Coração e Dizer: Parou” um do-
cumentário no qual a autora recria poeticamen-
te os últimos dias do diretor Hector Babenco, seu 
companheiro de vida e obra. Este documentário, de 
uma poeticidade suprema, representa, para mim, 
o casamento perfeito entre Eros e Tânatos, isto é, 
entre o amor, a vida e a morte, e Bárbara Paz per-
sonifica esta cerimônia numa cena em que ela, a 
atriz, dança para o seu amor, embaixo da chuva, 
uma cascata torrencial. Esta bela cena nos fornece 
um paralelo, um “objective correlative”, para usar 
um termo criado pelo poeta e crítico T.S. Eliot, com 
a também famosa cena do clássico musical de Stan-
ley Donen “Cantando na Chuva”, na qual Gene Kelly 
dança na chuva, com um guarda-chuva aberto. Essa 
cena antológica do filme americano é recriada por 
Bárbara, cujo corpo encoberto por um vestido diá-
fano, movimenta-se e mostra-se belamente para o 
seu amado e, consequentemente, para nós. Da mes-
ma forma que é uma cena de amor, é também uma 
despedida, pois, tanto ela, como nós, a audiência, 
sabemos que Babenco está morrendo. É, portanto, 
uma cena de despedida erótica, uma “cerimônia de 
adeus”.

Outra realizadora que também homenageia 
seu amado, Ivan, recentemente desaparecido, é a 
diretora, escritora, professora da UFPB, Vânia Pe-
razzo Barbosa, que presta um tributo ao seu mari-
do e colaborador Ivan Hlebarov, com a irônica fic-
ção “O que os Olhos Não Veem”.

Essas duas criações femininas eternizam o 
amor e celebram a continuação da vida, através da 
arte. Tanto Bárbara como Vânia, ao declararem pu-
blicamente o amor que viveram com seus parceiros 
na vida e na criação artística, dão um testemunho 
da continuidade da vida, apesar da dor da perda. 
Para elas, a morte não foi o fim e seus amados per-
manecem vivos através de suas criações.

Uma terceira obra cinematográfica que vi no 
Fest Aruanda foi o esperado documentário de Mar-
cos Vilar: “Jackson – Na Batida do Pandeiro”, filme 
que levou quase 15 anos entre pesquisa e realização. 
Marcos já nos tinha premiado com o documentário 
“O Senhor do Castelo”, um longa sobre Ariano Suas-
suna, outro mestre paraibano que o diretor imorta-
lizou através do cinema. Ambos os documentários 
foram produzidos pelo veterano Durval Leal.

E o Fest Aruanda continua... Hoje vou lá ver o 
documentário “Giocondo Dias – Ilustre Clandesti-
no” de Vladimir Carvalho, uma das minhas sinceras 
admirações.

Esses filmes vão correr as telas do Brasil e do 
mundo e a Paraíba vai ficar cada vez mais conheci-
da como produtora de arte cinematográfica. A pro-
dução cinematográfica nordestina tem aumentado 
significativamente nos últimos anos e o resultado 
disso são as premiações nacionais e internacio-
nais de “Bacurau”, “Rebento”, “Pacarrete”, “Edifício 
Aquarius” e outras, que tem unido os estados de 
Paraíba e Pernambuco como produtores de vasto 
material cinematográfico de excelente qualidade. 
A atriz Sonia Braga que o diga, que estrelou em 
Edifício Aquarius e agora voltou para trabalhar em 
Bacurau.

Quem não viu os filmes que menciono acima, 
não perdem por esperar. Vale a pena a espera.

Descendo do salto

14o Fest 
Aruanda

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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Cultura popular

‘De Repente no Espaço’ fecha o ano 
com Felipe Pereira e Antônio Silva

Mestres na arte do 
improviso, Felipe Pereira 
(RN) e Antônio Silva (PB) 
são os poetas que irão en-
cerrar a temporada 2019 
do projeto De Repente no 
Espaço, nesta quarta-feira, 
no mezanino 2 do Espaço 
Cultural José Lins do Rego, 
em João Pessoa, a partir das 
19h, com entrada gratuita. 
A apresentação é de Iponax 
Vila Nova, declamador ofi-
cial do evento.

Quem já conhece a di-
nâmica das apresentações 
sabe que o público também 
tem o seu momento de in-
teração com os convidados, 
sugerindo temas e rimas. O 
apresentador é uma atração 
à parte, com sua memória 
infalível ao declamar versos 
de poetas que são referên-
cia na arte do repente.

Sobre as atrações
Formando dupla com 

Helânio Moreira, Felipe 
Pereira participou da gra-
vação do programa Cantos 
& Contos, apresentado pela 
dupla Os Nonatos. Felipe 
Pereira e Helanio Moreira 
se apresentaram junta-
mente de Daudeth Bandei-
ra e Vaval Amaro & Xote de 
Menina. Ele faz questão de 

SERVIÇO 
n De Repente no Espaço, 
com Felipe Pereira (RN) e 
Antônio Silva (PB)
n Apresentação: Iponax 
Vila Nova
n Quando: Hoje
n Horário: 19h
n Local: Mezanino 2 do 
Espaço Cultural José Lins 
do Rego
n Endereço: R. Abdias 
Gomes de Almeida, 800, 
Tambauzinho, João Pessoa
n Entrada: Gratuita.

destacar entre seus refe-
renciais a dupla Os Nona-
tos – em atividade na Pa-
raíba.

Antônio Silva  é canta-
dor, repentista, radialista 
e promotor de festivais. 
Também preside o Clube 
do Repente do Seridó. Já se 
apresentou algumas vezes 
no projeto De Repente no 
Espaço.

Cajazeirense, o anfi-
trião Iponax Vila Nova é 
filho do pernambucano 
Ivanildo Vila Nova, o maior 

dos repentistas da atualida-
de. Um verdadeiro ativista 
da cultura matuta, Iponax 
é um grande articulador da 
arte do repente, considera-
do um dos grandes nomes 
da poesia e da declamação 
dos nossos dias.

De Repente no Espa-
ço é um evento mensal da 
Funesc lançado em julho 
de 2015 e faz parte das 
ações de ocupação do Es-
paço Cultural. Os encontros 
acontecem na primeira 
quarta-feira do mês. 

Projeto iniciado em julho de 2015, ‘De Repente no Espaço’ acontece na primeira quarta-feira do mês

Foto: Thercles Silva/divulgação

Sonya Blade, de ‘Mortal Kombat’, agora está mais realista e menos sexualizada

Foto: Divulgação



O Cineclube da Fundação Casa 
de José Américo exibe, hoje, o fil-
me 1945 (Hungria/2017. Drama. 
14 anos. 91 min), de Ferenc Török, 
indicado a Melhor Filme no Festi-
val de Berlim. A sessão, que será 
comentada pelo professor Damião 
Ramos Cavalcanti, membro da Aca-
demia Paraibana de Cinema e secre-
tário de Estado da Cultura, começa 
às 19h30 e a entrada é gratuita. 

Fotografado em preto e branco, 
o filme se situa em um escaldante 
dia de agosto na Hungria, em 1945. 
Lá, moradores se preparam para um 
casamento no vilarejo onde vivem. 
Enquanto isso, dois estranhos che-
gam à estação de trem local com 
misteriosas caixas etiquetadas com 
a palavra “fragrâncias”. 

“O título do filme parece ser so-
bre a guerra que a data caracteriza. 
Mas, não é. É do pós-guerra, não so-
bre os horrores da guerra, mas so-
bre suas indeléveis consequências, 

Cineclube

É no sábado à noite que reservo um tempo para 
escrever a crônica que esta prestigiosa gazeta publica 
às quartas-feiras. Na segunda que antecede à edição, 
releio, acerto uma coisinha aqui, outra ali e envio por 
e-mail à redação. Desde 2016 que me submeto a essa 
rotina, faça sol ou faça chuva. E o faço não como uma 
simples obrigação, mas com o deleite de poder trans-
formar num amontoado de palavras as mais diversas 
emoções que ousam brotar neste coração outoniço 
que já não bate com a saúde e a euforia de tempos 
idos. Vou escrevendo aquilo que ditam minhas vonta-
des. Vez ou outra uma ironia, um texto mais bandeado 
para o lado do humor, outras vezes alguma reflexão, 
alguma tristeza, vou por aí. Enfim, como diria o poeta 
Políbio Alves: “Escrevo para não morrer de silêncio”. 
E não é assim? 

Já estava com uma ideia na cabeça neste último 
sábado de novembro. Não deu certo. Ia comentar a 
crônica do articulista Martinho Moreira Franco, pu-
blicada aqui  na quinta-feira, vinte e oito, do mês que 
se foi. Como ninguém é perfeito, MMF é flamenguista 
doente e este nosso admirável periodista em questão, 
ocupou uma fração significativa da segunda página, 
para descrever apaixonadamente (toda paixão é cega) 
aquela vitória caída do céu para o seu esquadrão so-
bre a formidável equipe do River Plate. Los hermanos 
durante noventa minutos colocaram a urubuzada na 
roda. Não mereciam perder. Mas os deuses do futebol, 
apiedados por quase quarenta anos de jejum, resol-
veram dar uma forcinha -  e que força! – para aquele 
bando de pernas-de- pau. Comandados por um tal de 
Jesus e tendo como auxiliar um outro tal de João de 
Deus, era de se prever que tivessem uma ajudinha dos 
de lá de cima. Foi assim e por isso que acharam aque-
les dois golzinhos no final da peleja. Mas queria mes-
mo era comentar o privilégio que teve nosso amigo 
de partilhar aqueles momentos de paixão, enquanto 
assistia do seu sofá aquele ludopédio (gostou do vo-
cábulo MMF?) da companhia de uma garrafa de Old 
Parr. Nosso beletrista descreve com encanto e arte de 
como esvaziou aquela botelha. Não tenho como ele, 
a desenvoltura e nem intimidade com nossa Flor do 
Lácio, para descrever com tanta singeleza a situação 
em pauta. Pobre que sou desses recursos, diria sim-
plesmente que o galego enfiou o pé na jaca. Eu aqui, 
na mais completa abstinência, quase morro de inveja. 
Primeiro do texto, pois não consigo reproduzir um 
com igual qualidade e também daquela carraspana 
que ando impedido de praticar. 

Nem vou conseguir escrever o que queria. Fica, 
quem sabe, para lá mais à frente, tudo porque não 
posso deixar de registrar algo que vi na Livraria do 
Luiz, neste mesmo sábado, quando um renomado his-
toriador  lançava seu mais recente trabalho saído do 
forno dias atrás. Leitores queridos acreditem no que 
vou relatar. Aconteceu mesmo. 

Presenças ilustres prestigiaram o evento. Outras 
não tão notáveis como o escrevinhador aqui. Cheguei 
cedo e desta feita resolvi  observar a plateia que foi se 
formando. E o que constatei? Havia, mais doidos entre 
os presentes do que aquela cota protocolar e supor-
tável. Contei cinco confirmados e mais dois ou três 
suspeitos, e digo mais, representando os dois gêneros. 
Formavam um time de lelés da melhor estirpe e com 
uma característica comum: eram doidos discretos. 
Só conversando um pouco com cada um deles para se 
perceber que tinham uns parafusos necessitando de 
apertos. Até aí...Mas agora vou relevar o que descobri 
entre eles um tipo de louco singular: o louco-orador. 
Já dá para imaginar o que aconteceu.

De início, um escritor que estava por lá, apresen-
tou brilhantemente a obra que era lançada na ocasião. 
Em seguida, mais alguém fez algumas considerações. 
Só que aí os doidos se arrepiaram e fizeram fila para 
discursar. Um deles foi logo pedindo (exigindo, seria 
melhor) a palavra que lhe foi concedida, afinal doido 
não usa crachá de louco. Segurou o microfone e tome 
falação. E aluado fala o que vem à cabeça, um verda-
deiro “samba do crioulo doido”. Todo mundo olhando 
aquilo, rindo discretamente e sussurrando comentá-
rios. Depois, mais um Demóstenes que deve ter esca-
pado do Juliano Moreira proferiu sua fala. Mas demo-
cracia tem limites.  Quando já um terceiro apresentou 
sua candidatura ao parlatório o curador daquele es-
paço, deu um basta naquele desvario. Mas, o que me 
assustou não foi um tan-tan discursar, afinal maluco 
também tem aparelho fonador, mas sim uma estra-
nha estatística: a quantidade loucos “per capta” na-
quele evento. Louco-orador nunca tinha visto tantos 
juntos. Gente de Deus, havia um biruta para cada oito 
ou nove de juízo ajustado. De que “Casa de Orates” es-
caparam? De onde? Mas, uma coisa vamos admitir: o 
mundo sem eles não teria graça. Só que não precisa-
vam andar em bando e deviam perder essa mania de 
fazer comício.

Um sábado 
inusitado

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Produção húngara, ‘1945’ será 
exibido hoje à noite na FCJA
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ESTREIAS DA SEMANA

A Tabacaria (Der Trafikant. Alemanha/Áustria. Dir.: Nikolaus Leytner. Dra-
ma. 16 anos). Franz, um rapaz de 17 anos, chega a Viena para trabalhar como 
aprendiz em uma tabacaria e ali conhece Sigmund Freud, um cliente frequente. 
Com o passar do tempo, os dois desenvolvem uma amizade única. A tensão po-
lítica e social aumenta dramaticamente na Áustria, piorando com a chegada dos 
nazistas à capital. Franz, Sigmund e Anezka, por quem Franz é apaixonado, 
se perdem no meio do caos da cidade e cada um terá uma decisão difícil para 
tomar: ficar ou fugir de Viena?. Manaíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e dom.), 19h30 
(qui., sex., seg., ter., qua.). 

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídi-
ce, 18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma 
pianista profissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo 
pai e forçadas a viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, 
enquanto lutam para se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. 
Manaíra 11 VIP: 14h45, 18h, 21h10. 

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 Anos). 
O corpo político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força motriz do do-
cumentário, que captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas não só por sua 
presença de palco inusitada, mas também por sua incessante luta pela desconstrução de 
esteriótipos de gênero, classe e raça. Cine Bangüê: Qui (21/11): 21h; Dom (27/11), 
20h30; Qua (30/11), 18h. Manaíra 8: 22h20.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 Anos). 
Treinador de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, em uma 
jornada de amizade e aprendizado. Manaíra 1 (dub): 19h, 21h30; Manaíra 4 
(dub): 15h*, 17h45*, 20h30* (* exceto seg.).

Medo Profundo - O Segundo Ataque (47 Meters Down: Uncaged. Reino 
Unido/EUA. Dir.: Johannes Roberts. Suspense. 14 anos). Ao mergulharem nas ruínas 
de uma antiga civilização, quatro adolescentes acabam presas, debaixo d’água, em um 
claustrofóbico labirinto, rondadas por uma espécie mortal de tubarão. MAG 1 (dub): 
14h, 19h20; MAG 1 (leg): 21h30. Mangabeira 5 (dub): 13h45 (sáb. e dom.), 18h, 
20h, 22h. 

Midway - Batalha em Alto Mar (Midway . China/EUA. Dir.: Roland Emmeri-
ch. Ação/História. 14 anos.). A verdadeira história por trás da batalha mais importante 
da Guerra do Pacífico, que foi crucial para a vitória dos Aliados na 2ª Guerra Mundial. 
Um relato de amizade, sacríficio e coragem dos homens que, contra todas as previsões, 
triunfaram diante de um poderoso adversário: a força naval japonesa. Refilmagem de 
‘A Batalha de Midway’ (1976). MAG 2 (dub): 15h; MAG 2(leg): 20h30. Manaíra 
3 (dub): 13h30 (sáb. e dom.); Manaíra 3 (leg): 16h, 18h20, 20h50. Tambiá 4 
(dub): 15h30, 18h10, 20h50.

O Reino Gelado - Terra dos Espelhos (Snezhnaya koroleva. Zazerkale. Rússia. 
Dir.: Robert Lence, Aleksey Tsitsilin. Animação. Livre). Um poderoso rei quase perdeu sua 
família por causa das ações maléficas da Rainha da Neve. Ele encontra uma maneira de 
banir toda a magia do mundo - todos aqueles que possuem poderes mágicos agora estão 
presos da “Terra dos Espelhos”. A única pessoa que pode impedi-lo e manter o conto de 
fadas em nosso mundo é Gerda, já que o seu maior poder não é sua fé na bondade e 
amizade. Manaíra 2 (dub): 13h10 (sáb. e dom.), 15h45. Mangabeira 2 (dub): 
14h, 16h15. Tambiá 1 (dub): 15h, 16h50, 18h40.

Um Dia de Chuva em Nova York (A Rainy Day in New York. EUA. Dir.: Woody 
Allen. Comédia romântica. 14 anos).  Um jovem casal desembarca em Nova York para 

passar o fim de semana e lá se depara com um mau tempo e uma série de infortuitos. 
Manaíra 10 VIP (leg): 14h20, 16h45, 19h10, 21h45. 

CONTINUAÇÃO

As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando 
um jovem engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecnologia, 
as Panteras são chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para proteger a todos. 
Novo reboot inspirado na série de 1976. MAG 2 (leg): 18h. Manaíra 2 (dub): 21h; 
Manaíra 2 (leg): 18h30; Mangabeira 5 (dub): 18h30, 21h15. Tambiá 2 (dub): 
14h10, 16h25, 18h40, 20h55.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada 
em um imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que par-
ticipa do Maracatu. Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de 
maracatu convertido à religião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio 
do Maracatu, evangelizando toda a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo prati-
ca um ritual religioso com cinco caboclos de lança. Os caboclos ganham poderes, incorpo-
ram entidades e desaparecem. A cidade de Nazaré da Mata testemunha acontecimentos 
misteriosos.  Cine Bangüê: Dom (24/11): 16h; Dom (01/12), 16h.

A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. 
Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de 
comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completamente 
icônica, a Família Addams redefine o que significa ser um bom vizinho. Manaíra 4 
(dub): 13h20* (sáb. e dom.), 15h20, 17h15. Mangabeira 3 (dub): 13h30 (sáb. e 
dom.), 15h30*, 17h30* (exceto seg.). Tambiá 3 (dub): 14h20, 16h10. 

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama. 12 anos). A vida fez com 
que Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes (Diógenes Duque) vives-
sem situações que fizeram com que eles se unissem, como uma família. Nesta produção 
paraibana, passado e presente se misturam para mostrar como cada um lidou com as 
adversidades da vida. Cine Bangüê: Ter (26/11): 19h; Qua (04/12), 20h30 (última 
sessão).

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, 
Faroeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão 
de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos 
inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se 
defender de um inimigo desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Sáb (23/11): 15h; 
Seg (25/11), 19h; Sáb (30/11), 15h.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Joaquin 
Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda semana, precisa 
comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos problemas mentais. Após 
ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três homens em pleno metrô e os mata. Os 
assassinatos iniciam um movimento popular contra a elite de Gotham City, da queal Tho-
mas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. Manaíra 4 (leg): 19h20, 22h10.

Doutor Sono (Doctor Sleep. EUA. Dir.: Mike Flanagan. Terror. 16 Anos). Ainda extre-
mamente marcado pelo trauma que sofreu quando criança no Hotel Overlook, há 40 
anos, Dan Torrance lutou para encontrar alguma paz. O que acaba quando ele encontra 
Abra, uma adolescente corajosa com um dom extra-sensorial, conhecido como “Brilho”. 
Continuação de O Iluminado (1980). Manaíra 5 (leg): 21h20.

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James Bobin. 
Aventura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a sua mochi-
la falante. Os anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida de Dora. 

Live action inspirado na animação Dora, A Aventureira. MAG 4 (dub): 17h15, 19h30, 
21h45. Manaíra 8 (dub): 14h30 (exceto sáb. e dom.), 17h (exceto sáb), 19h30 (exceto 
sáb). Mangabeira 5 (dub): 15h45. Tambiá 6 (dub): 14h15, 18h30.

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 anos). 
O cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam de um 
programa municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo uso abu-
sivo de crack.  Cine Bangüê: Sáb(23/11): 18h; Qui(28/11), 19h; Seg(02/12), 19h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). O 
designer de carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Miles 
(Christian Bale) lutam contra a interferência corporativa, as leis da física e seus próprios 
demônios pessoais para construir um carro de corrida revolucionário para a Ford e desa-
fiar a Ferrari nas 24 horas de Le Mans em 1966. MAG 1 (leg): 16h15; MAG 2 (dub): 
14h. Manaíra 6 (leg): 20h40. 

Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. Ação. 
14 Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente (Morgan 
Freeman) e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta descobrir a verdade 
por trás do atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) e ‘Invasão a Londres’ 
(2016). Manaíra 1 (leg): 13h40 (sáb. e dom.), 16h15; Manaíra 7 (dub): 15h, 17h45, 
20h15; Mangabeira 3 (dub): 22h15 (exceto seg.). Tambiá 3 (dub): 18h, 20h45.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcan-
te), Ray Van (Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam 
à larga num hotel de luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno 
de Luca) muda as coisas, e os Parças precisam fazer funcionar uma decadente colônia 
de férias para adolescentes para conseguir dinheiro. MAG 1: 14h, 21h45; MAG 4: 
17h15, 19h30, 21h45. Manaíra 5: 14h10, 16h30, 18h45; Manaíra 9 Macro XE: 
13h (sáb. e dom.), 15h10, 17h30, 19h45, 22h. Mangabeira 1: 14h30, 16h45, 19h, 
21h30. Tambiá 5: 14h40, 16h40, 18h40, 20h40.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Røn-
ning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e 
sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que as 
prendem à medida que são puxadas em direções diferentes por casamentos, aliados 
inesperados e novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de Aurora com o 
príncipe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e no reino dos Moors, 
pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. Quando um encontro inespe-
rado introduz uma nova e poderosa aliança, Malévola e Aurora são separadas para 
lados opostos em uma Grande Guerra, testando sua lealdade e fazendo com que elas 
questionem se podem ser verdadeiramente familiares. Manaíra 6 (dub): 12h45 
(sáb e dom), 15h30, 18h10. Mangabeira 3 (dub): 19h45 (exceto seg.). Tambiá 
6 (dub): 16h15, 20h30.

O Exterminador do Futuro - Destino Sombrio (Terminator: Dark Fate. EUA, 
China. Dir.: Tim Miller. Ação/Ficção Científica. 14 Anos). Sarah Connor está de volta. Ela e 
um ciborgue híbrido humano devem proteger uma garotinha de um novo Exterminador, 
que vem do futuro para exterminá-la. Tambiá 1 (dub): 20h30.

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. Drama. 16 
anos). Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos apaixonada por design 
de moda, se recusa a deixar que os trágicos acontecimentos da Guerra Civil da Argélia 
a impeçam de experimentar uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. À 
medida que o clima social se torna mais conservador, ela rejeita as novas proibições im-
postas pelos radicais e decide lutar por sua liberdade e independência apresentando um 
desfile de moda. Indicado da Argelia ao Oscar de Filme Internacional. Cine Bangüê: 
Qui (21/11): 19h; Dom(24/11), 18h; Ter(03/12), 19h.

Professor Damião Ramos irá comentar o filme

Filme de Ferenc Török, ‘1945’ foi lançado em 2017 e se situa em um escaldante dia de agosto na Hungria, em 1945, quando surgem dois estranhos

Foto: Edson Matos

Foto: divulgação

sobre seus imorredouros males”, 
comenta o professor Damião. 

Ele continua: “A beleza do filme 
está no seu início, em que um ido-
so, com seu filho, acompanha uma 
carroça puxada a cavalo e conduzi-
da por um habitante que mora no 

destino dessa viagem. Essa cena 
está presente em vários momentos 
da película, como no meio e no fim 
do filme. A vida dramática da pe-
quena cidade é sempre a constante 
pergunta sobre o que leva a car-
roça, o que querem aqueles jovem 
e o ancião, enquanto inesperados 
visitantes. Inesperados? Ou seriam 
os primeiros judeus que voltariam 
à cidade para retomar os seus bens 
espoliados?”.

SERVIÇO 
nEvento: Cineclube da FCJA 
exibe ‘1945’
nQuando: Hoje
nHorário: 19h30
nLocal: Fundação Casa José 
Américo
nEndereço: Av. Cabo Branco, 
3336, Cabo Branco, 
João Pessoa
nQuanto: Gratuito.
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‘Stanley’, de Paulo Roberto, e ‘Atrito’, de Diego Lima, passam na tela do Cine Bangüê a partir das 18h30

Hoje acontece a segunda 
semana de exibição do pro-
jeto Curtas na Tela. Em seu 
segundo ano, o evento pre-
tende ampliar o alcance de 
produções audiovisuais na 
Paraíba. Com entrada gratui-
ta, Curtas na Tela acontece 
no Cine Bangüê e, ao final de 
todas as exibições, acontecem 
debates com os realizadores 
de cada filme.  A partir das 
18h30, serão exibidos Stanley 
(fic, 19’, 2016), dirigido por 

Paulo Roberto, e Atrito (fic, 
18’29”, 2017), dirigido por 
Diego Lima.

Apresentado pelo De-
putado Jean Willys no Cine-
ma em Outras Cores do Canal 
Brasil, Stanley fala, segundo 
informações do canal, sobre 
homossexualidade, estereóti-
pos e tensões, a partir de uma 
realidade social de muito pre-
conceito. 

Já Atrito tem como temá-
tica as transgressões familia-
res do cotidiano e foi o curta 
metragem mais premiado da 
12º edição do Fest Aruanda, 

em 2017, com cinco troféus: 
Melhor Curta Paraibano; Me-
lhor Curta do Júri Abraccine; 
Melhor Direção; Melhor Atriz 
(Suzy Lopes) e Melhor Ator 
(Felipe Espíndola).

Na edição deste ano, es-
tão sendo exibidos filmes no-
vos, selecionados a partir de 
um edital lançado em 2017. 
De acordo com Gian Orsini, 
realizador audiovisual e di-
retor do Cine Bangüê, o cine-
ma paraibano tem passado 
por um momento bastante 
frutífero. “Estamos colhendo 
esses frutos que foram plan-

tados no passado por editais. 
Neste ano, tivemos a felici-
dade de ter em cartaz, vários 
filmes paraibanos, como O Nó 
do Diabo, Ambiente Familiar 
e A Noite Amarela, além da 
sessão especial que tivemos 
sobre o filme Jackson - Na Ba-
tida do Pandeiro. Poder exibir 
tantos longas-metragens pa-
raibanos em um ano é muito 
especial. Temos filmes pro-
duzidos por aqui que estão 
entrando no circuito de festi-
vais, entrando em cartaz em 
salas comerciais”, informa. 

O Cine Bangüê, com a 

intenção de tornar o cinema 
cada vez mais inclusivo e de 
disseminar a cultura de au-
diovisual na Paraíba, segun-
do Gian, “é uma janela que se 
abre para a gente conhecer 
o que se produz no Estado. 
Especialmente no circuito 
de curtas, por ter um acesso 
mais difícil ao público, o Cur-
tas na Tela, por exemplo, vem 
como uma forma de refletir 
sobre a produção do Esta-
do”, conta o diretor do Cine, 
sobre trazer os realizadores 
dos curtas para um bate-papo 
após as sessões. 

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Curtas na Tela exibe hoje mais 
duas produções paraibanas

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

SERVIÇO 
n Evento: Curtas na 
Tela Ano 2
n Quando: hoje
n Horário: 18h30
n Local: Cine Bangüê 
n Endereço: Espaço 
Cultural José Lins do 
Rego, R. Abdias Gomes 
de Almeida, 800,
 Tambauzinho, 
João Pessoa.
n Entrada: Gratuita

Usina Cultural Energisa recebe 
montagem de ‘O Alienista’

Nesta quarta-feira, o 
grupo Atores de Pá vai ence-
nar o espetáculo O Alienista 
em uma apresentação única 
e com entrada gratuita, na 
Usina Cultural Energisa, em 
João Pessoa. Com início às 
20h, o espetáculo conta com 
a adaptação e direção da 
atriz Pattrícia de Aquino.

O grupo existe desde 
2013, mas acabou se tornan-
do uma produtora de teatro 
pela necessidade de abran-
ger a produção de espetácu-
los, filmes, além de cursos, 
oficinas e workshops, e indi-
cação de atores para traba-
lhos em outras vertentes. 

O Alienista é uma adap-
tação da obra homônima de 
Machado de Assis, lançada 
em 1882. Segundo Pattrícia, 
a escolha do texto é sempre 
em conjunto com a turma. 
“Após o recesso, levei vários 
textos para lermos e estu-
darmos juntos. Nunca es-
colho a adaptação sozinha. 
Cada turma tem uma preten-

são: alguns preferem drama, 
outros comédia”. 

Após estudar durante 
semanas, o grupo decidiu 
pela obra de Machado de 
Assis. “O processo de adap-
tação começa porque é um 
curso livre de teatro, então 
encontramos essa alternati-
va da adaptação. Eu estudo o 
texto de acordo com as nos-
sas pretensões, trazendo à 
nossa realidade”, conta.

O elenco conta com Ale-
xandre Dias, Karen Rocha, 
Laila Santos, Klarissa de 
Souza Jerônimo, Jessica Oli-
veira e Raissala Bezerra.

O Alienista conta a his-
tória de Dr. Simão Bacamarte 
(o alienista do título), um res-
peitado médico que tinha boa 
fama em Portugal, na Espanha 
e no Brasil. Ele é casado com a 
viúva Dona Evarista, quem ele 
julga ser uma boa mulher para 
gerar bons filhos, o que aca-
ba não acontecendo. Então, 
Dr. Simão acaba se dedicando 
então aos estudos da mente e 
a psiquiatria, enviando todos 
aqueles que julga ser louco 
para o manicômio Casa Verde.

A apresentação de hoje 
é fruto do curso anual de tea-
tro, ministrado por Pattrícia 
de Aquino. O curso acontece 
semanalmente, com aulas de 
duração que variam entre 2 
e 3 horas. Com início em fe-
vereiro e com um recesso de 
15 dias em julho, as inscri-
ções são gratuitas, e a men-
salidade é paga a partir do 
primeiro dia de aula, custan-
do R$ 85. 

Em João Pessoa, o curso 
acontece na Usina Cultural 
Energisa. Em Campina Gran-
de, ainda não há um local 
confirmado para a turma de 
2020.

SERVIÇO 
n Evento: O Alienista
n Quando: Hoje
n Horário: 20h
n Local: Usina Cultural 
Energisa
n Endereço: R. João 
Bernardo de 
Albuquerque, 243, 
Tambiá, João Pessoa
n Entrada: Gratuita

Literatura

Veruza Guedes lança livro 
inspirado em Cajazeiras

Primeiro livro da escri-
tora paraibana Veruza Gue-
des, Os Baobás do Pirulito 
será lançada hoje, às 14h30, 
no Centro Cultural Banco 
do Nordeste, em Sousa. A 
obra, que sai com o selo da 
Arribaçã Editora, reúne crô-
nicas da autora construídas 
a partir de reflexões sobre 
Cajazeiras, sua cidade de 
origem. 

A obra, com 76 páginas, 
tem apresentação de Linal-
do Guedes, orelhas de Le-
nilson Oliveira, capa de Ge-
túlio Salviano, programação 
visual de Aristóteles Alves e 
impressão da gráfica Ideal.

“São minicrônicas, mas 
também podem ser lidos 
como contos. Em sua maio-
ria, prosa poética da melhor 
qualidade. Nela, o leitor vai 
pular os muros de ruas de 
infância e vivenciar aventu-
ras líricas por bares e lares 
cajazeirenses. Veruza faz 
prosa poética do melhor ní-
vel”, define Linaldo Guedes 
na apresentação da obra,

Já Lenilson Oliveira 
assim comenta o livro: “É 
do mais doce lirismo que 

estamos falando quando le-
mos nas páginas de Os Bao-
bás do Pirulito, nas quais 
Veruza nos oferece doses 
homeopáticas de sauda-
de, nostalgia mesmo, para 
quem viveu a Cajazeiras das 
décadas de 1980 e 1990, 
com seus ‘points’, pessoas, 
singularidades e, por fim, 
as mudanças de uma cida-
de que começava a querer 
ser ‘grande’ e ia matando 
(ou morrendo) o que tanto 
encantamento trazia para 
aquela menina que crescia e 
se descobria em meio a tal”.

Veruza é formada em 
Letras pela UFCG e traba-
lhou com pesquisa em cul-
tura popular. Tem textos 
publicados em coletâneas 
de Literatura e livro didáti-
co. É membro fundadora de 
coletivos culturais pelo ser-
tão paraibano, movimentos 
que trabalham a produção 
cultural de forma indepen-
dente. 

Atualmente, tem in-
tensificado o trabalho em 
audiovisual, faz parte do Fó-
rum Audiovisual Paraibano, 
assim como da UMA (União 

de Mulheres do Audiovisual 
Paraibano) e do Tapuia Ser-
tão Coletivo Audiovisual, 
atuando na produção de fil-
mes e séries produzidos na 
Paraíba. 

Estreou como direto-
ra em 2017, com o curta 
Você conhece Derréis? que 
desde então circula em 
festivais dentro e fora do 
país. E mais recentemen-
te lançou o documentário 
Mulheres em Crítica de 
Gênero, em que assina ro-
teiro e direção. Faz parte 
da coordenação do Cine 
Açude Grande, Festival de 
Cinema de Cajazeiras.

Criada pelos jornalistas 
e poetas Lenilson Oliveira e 
Linaldo Guedes, a Arribaçã 
Editora tem suas raízes no 
Alto Sertão da Paraíba, mais 
especificamente em Cajazei-
ras. A editora trabalha com 
obras literárias, acadêmi-
cas, biografias, entre outras. 
Criada em 2018, já publicou 
diversos livros. Contatos po-
dem ser feitos na página da 
editora nas redes sociais ou 
pelo email: arribacaedito-
ra@gmail.com. Grupo Atores da Pá levam ao palco da Usina Cultural Energisa, nesta quarta, adaptação de Machado de Assis

Veruza e a capa 
de ‘Os Baobás do 
Pirulito’, que 
lança hoje no 
CCBNB de Sousa

Produzidos na Paraíba entre 2016 e 2017, e já exibidos em festivais e no Canal Brasil, ‘Atrito’ e ‘Stanley’ serão mostrados para o público para, em seguida, serem comentados com o público com os respectivos realizadores

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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Extinção de municípios
A duas semanas do recesso parlamentar, mil prefeitos se 
movimentaram em Brasília ontem. Eles estão reunidos  
para barrar a extinção de pequenos municípios. Página 14 Fo
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Apesar de já contar com inúmeros convites, governador prefere não revelar a nova legenda da qual fará parte

João: “Saio do PSB em busca 
da democracia perdida”

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Através de carta dirigida 
ao povo paraibano e à direção 
nacional do PSB, o governa-
dor João Azevêdo anunciou, 
oficialmente ontem, a sua des-
filiação do Partido Socialista 
Brasileiro (PSB). 

Ele atribui o fato a uma 
série de desencontros e desen-
tendimentos ocorridos desde 
a intervenção promovida pela 
direção nacional no Diretório 
Estadual, quando o seu atual 
secretário da Casa Civil, Edval-
do Rosas,  foi destituído da pre-
sidência estadual da legenda.

“Ninguém, sozinho, é 
dono da verdade”, afirma o 
governador num dos trechos 
do documento, ao mesmo 
tempo em que deixa ainda em 
aberto o caminho que deve 
tomar em termos de partido. 
Segue, na íntegra, a carta do 
governador: 

“Ao povo paraibano.
Tenho exercido os limites 

da paciência para não incor-
rer nas falhas que a pressa leva 
sempre a cometermos. Mas, 
como humanos, todos temos 
nossos limites. E o meu chegou 
com o PSB, partido ao qual 
sou filiado e me elegi governa-
dor em 2018. Desde a dissolu-
ção do Diretório Estadual, em 
agosto deste ano, sucedido por 
uma intervenção nacional ou 
simplesmente pelo golpe apli-
cado – segundo companheiros 
de partido e a imprensa local, 
que o incômodo com a situa-
ção só se agravava e exigia, 
mais cedo ou mais tarde, uma 
tomada de decisão. E ela che-
gou. Saio do PSB em busca da 
democracia perdida.

Muitos achavam que essa 
decisão deveria ter sido imedia-
ta ao ato de força que culminou 
com a dissolução do Diretório 
eleito em congresso, sem a me-
nor justificativa. Ou quando foi 
nomeada uma Comissão In-
terventora pela direção nacio-
nal da legenda que colocaram 
meu nome junto com o senador 
Veneziano Vital e outros dois 
companheiros, sem consulta 
alguma, nessa tal Comissão In-
terventora.

Não a tomei em nenhum 
desses momentos, embora jus-
tificativas não faltassem, jus-
tamente para que os ânimos 
pudessem ser serenados, o di-
álogo restabelecido e a ordem 
verdadeiramente democrática 
voltasse a predominar no PSB 
paraibano.

O que se viu, no entanto, 
foi a falta de qualquer gesto 

Editoração: Lênin BrazEdição: José Napoleão Ângelo

Irei mudar de partido 
porque o meu atual 
desconfigurou-se por 

completo na Paraíba. Mas 
os princípios e o conjunto de 
ideias, caminharão sempre 

comigo. Vou para uma 
legenda que se afine com a 
nossa visão de  mundo 

A democracia que 
defendemos não deve ser 
um conceito vago que se 

usa quando convém, 
para embasar as próprias 

teses e dar ganho de 
causa a argumentos e 
procedimentos  

ou atitude de autocrítica pelo 
terrível erro cometido com a 
bonita história de nosso parti-
do na Paraíba. Nos nivelamos 
a legendas autocráticas, de 
ocasião, sem zelo pelos manda-
tos eletivos em andamento. E 
pensar que o partido acaba de 
realizar evento nacional para 
promover uma Autorreforma. 
Sem democracia interna não 
existem sequer reformas, ima-
ginem autorreforma.

A democracia que defen-
demos não deve ser um concei-
to vago, um ser abstrato, que se 
usa quando convém, para em-
basar as próprias teses e dar 
ganho de causa a argumentos 
e procedimentos. Democracia 
é uma palavra viva que preci-
sa estar presente no nosso dia 
a dia. E eu procuro praticá-la 
nas minhas atividades, no coti-
diano, com minha equipe, com 
amigos, com companheiros e 
companheiras, na relação com 
a comunidade, com as institui-
ções e os movimentos sociais. 

ria, dona da verdade, que não 
exerça patrulha ideológica e 
refute alianças programáticas. 
Também que não flerte com o 
extremismo, com o fanatismo 
político, seja de direita ou de 
esquerda, nem tampouco pra-
tique a idolatria personalista. 
Que os discursos para dentro se-
jam os mesmos para fora. Que a 
verdade seja sempre o que nor-
teie as decisões. Que o dinheiro 
público seja respeitado.

Acredito em um parti-
do que abrace o pluralismo 
de ideias, a independência e o 
respeito entre os poderes; que 
professe a liberdade de im-
prensa e de religião, o estado 
laico, o multiculturalismo, o 
desenvolvimento sustentável, 
a globalização e a inclusão so-
cial com desenvolvimento; a 
defesa das causas ambientais, o 
direito das minorias e o respei-
to às famílias; a diversidade, o 
empreendedorismo e o Estado 
para corrigir as desigualdades 
e também como indutor da eco-
nomia; os valores cristãos, sem 
usar em vão o nome de Deus em 
atividade política; e, por fim, a 
harmonia, o diálogo e a paz so-
cial entre nós cidadãos.

Aos amigos e amigas que 
esperaram por essa decisão e 
confiam em nosso trabalho, que 
com muita humildade e serie-
dade vem mantendo e melho-
rando praticamente todos os 
índices da Paraíba, em destaque 
no cenário nacional, convido-os 
para nos acompanhar nessa ca-
minhada que se inicia.

A partir de hoje, vou con-
sultar muitos de vocês para que 
tomemos a decisão em conjun-
to, porque ninguém, sozinho, é 
dono da verdade.

Aos paraibanos e paraiba-
nas, meus sinceros respeitos. Aju-
dem-me a continuar trilhando o 
mesmo caminho confiado, até o 
dia 31 de dezembro de 2022.

DEMOCRACIA, SEMPRE!
DITADURA, NUNCA MAIS!”

João Azevêdo Lins Filho
Governador da Paraíba

Governador João Azevêdo já planeja reunião com a base aliada, mas antecipa que não vai pressionar deputados a acompanhá-lo na decisão que tomou

Foto: Antônio Ortilo

Uma prática que adoto em fa-
mília, compartilhando com mi-
nha esposa e estendendo esse 
conceito a filhos e netos, como 
um legado de vida.

Mágoas e rancores não 
cabem em meu coração. Ape-
nas lamentações. A primeira, 
por ter que deixar o partido 
pelo qual fui eleito. Sem antes 
deixar de agradecer a todos os 
militantes, dirigentes e cola-
boradores que confiaram nas 
nossas propostas e têm hipo-
tecado solidariedade irrestrita 
nesse momento tão delicado.

A segunda e última lamen-
tação eu não poderia deixar de 
registrar, porque essa dói pro-
fundamente e não vou guardar 
apenas comigo, pois isso faz mal 
à alma. Ironicamente, as maio-
res críticas ao nosso Governo 
nesses 11 meses não vieram da 
oposição, dos partidos políticos, 
dos sindicatos e associações de 
classe, dos deputados na Assem-
bleia, da imprensa, dos artistas 
e intelectuais, das universida-
des e da sociedade em geral, 
que têm toda legitimidade para 
contestar e apontar os cami-
nhos a serem seguidos pelos go-
vernantes.

A maioria das críticas – ou 
melhor, dos ataques –, veio de 
membros do nosso próprio par-
tido. E não foi do militante lá na 
ponta ou de alguém que votou 
e contribuiu de alguma forma, 
talvez desgostoso com algum 
fato menor ou desentendimento 
com alguém dos quadros gover-

namentais. O antagonismo veio 
de figuras de proa do PSB, que 
mesmo antes da Intervenção ou 
do golpe, já atacavam o Gover-
no, secretários e o governador.

Cheguei a ser severamen-
te criticado em entrevistas e 
redes sociais simplesmente por 
dar continuidade ao Projeto 
do PSB, por sequenciar obras 
e realizações que não foram 
concluídas até 31 de dezem-
bro de 2018 e muitas dadas 
como concluídas e inaugura-
das. Mantivemos nomes e con-
tinuamos todos os programas 
e projetos do Governo ante-
rior, com direito a ampliá-los, 
incorporando novas visões e 
atores sociais. Mantive grande 
parte da equipe anterior, mes-
mo assim, pelo fato de ter real-
mente assumido as funções de 
governador do estado, toman-
do minhas próprias decisões, 
com possíveis erros e acertos, 
não foi do agrado de alguns 
que achavam que continua-
riam a governar a Paraíba.

Convivi neste período, com 
boicotes e sabotagens internos à 
gestão promovidos por alguns, 
que apegados a funções e salá-
rios, não tiveram a dignidade de 
entregar seus cargos, agindo ou 
não sob algum tipo de comando 
superior.

Confesso que ainda não en-
tendi o porquê disso tudo. Quais 
objetivos se escondem – se é que 
existem ou foi de ato impensa-
do – para a semeadura de tanta 
discórdia em uma legenda que 

venceu as eleições de forma con-
sagradora e transformou-se na 
maior agremiação partidária 
do Estado.

Mas, como a vida é feita de 
ciclos, iniciaremos uma nova ca-
minhada a partir de hoje.

“A cada chamado da vida, o 
coração deve estar pronto para 
a despedida e para novo come-
ço, com ânimo e sem lamúrias”, 
assim escreveu um famoso es-
critor alemão.

Quero agradecer aos inú-
meros convites que tenho rece-
bido, de dirigentes estaduais e 
nacionais, para ingressar em 
uma nova legenda. Não abri diá-
logo e nem avancei em qualquer 
tratativa, ante minha filiação 
anterior ao PSB. Mas irei fazê-
-lo neste final de ano, a fim de 
iniciar 2020 em uma nova e aco-
lhedora casa. Não pretendo criar 
novo partido ou seguir modis-
mos oportunistas. Acredito que 
o fortalecimento da democracia 
passa por partidos programáti-
cos, ideológicos, com diversida-
de, unidade e, principalmente, 
com eleições internas de seus 
membros em fóruns regimentais 
e respeito às decisões de todas as 
instâncias partidárias.

Irei mudar de partido por-
que o meu atual desconfigurou-
-se por completo na Paraíba. 
Mas os princípios e o conjunto 
de ideias que acredito, cami-
nharão sempre comigo. Vou 
procurar uma legenda que se 
afine com nossa visão de mundo 
e de Brasil, que não seja sectá-

Lideranças comentam decisão do governador
Logo depois da divul-

gação da carta, algumas li-
deranças políticas começa-
ram a avaliar a decisão do 
governador e a fazer pro-
jeções sobre o futuro pró-
ximo da política do Estado. 

O presidente da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba, 
o deputado estadual Adria-
no Galdino, por exemplo, 
disse que, “mais dia menos 
dia, isso iria mesmo acon-
tecer”, e que, para ele, “não 
causou nenhuma surpresa”. 

“Para ser bem franco e 
sincero, assisto razão nos 
dois lados. Se você ouvir 
as razões de Ricardo, a ele 
assiste uma certa razão. Se 
você ouvir o lado de João, 
assiste razão a João tam-
bém em querer sair do PSB. 
Para os dois, não existia 
mais condições de convi-
vência num  mesmo parti-
do”, afirmou ele. 

Perguntado se tem 
ideia para que partido o go-
vernador deve ir, Adriano 

ponderou sorrindo: “Fran-
camente, não sei não. Não 
sei nem para que partido 
eu vou, imagine o governa-
dor”. 

O líder da bancada do 
Governo, deputado esta-
dual Ricardo Barbosa, tam-
bém considerou que esse 
era mesmo o desfecho es-
perado e que o motivo de 
tudo é que o PSB sempre 
foi um partido muito fe-
chado e limitado a decisões 
de cúpula, conduzida pelos 

posicionamentos do ex-go-
vernador Ricardo Couti-
nho. 

“Nós reconhecemos o 
trabalho que foi desenvol-
vido pelo ex-governador, 
assim também como o que 
vem sendo pelo atual go-
vernador, mas o desfecho 
caminhava pra isso mes-
mo”, disse  

Minutos antes de a car-
ta ser divulgada, na sala de 
entrevista da Assembleia 
Legislativa, o deputado es-

tadual Tião Gomes também 
já tratava detalhadamente 
do assunto, dizendo, entre 
outras coisas, que em caso 
de rompimento os quatro 
deputados do Avante e os 
integrantes do G11 deve-
riam ficar mesmo com o 
governador João Azevêdo. 

“É preciso considerar 
que, apesar de algumas 
discussões em torno de te-
mas específicos, nós somos 
da base aliada do Governo”, 
afirmou Tião, ao salien-

tar que isso nunca se deu 
e nem se dá em termos de 
qualquer interesse. 

“Nosso posicionamen-
to não tem sido em troca de 
nada”, afirmou o deputado 
de Areia, ao complementar, 
no entanto, que essa ques-
tão de espaço não é nada 
demais e sempre existiu em 
toda relação entre os pode-
res Executivo e Legislativo.

Ao longo do dia, outros 
parlamentares também co-
mentaram o assunto. 
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Gestores municipais chegaram ao Congresso, onde vão encaminhar reivindicações à Câmara e ao Senado 

Em Brasília, prefeitos tentam
evitar extinção de municípios
Karine Melo
Da Agência Brasil

A praticamente duas 
semanas do recesso par-
lamentar,  mil prefeitos se 
movimentaram em Brasília 
ontem. Com as malas cheias 
de pedidos para deputados e 
senadores, eles se reuniram 
no auditório Petrônio Porte-
la, no Senado.

Desta vez, o ponto princi-
pal da mobilização tem a ver 
com a chamada Proposta de 
Emenda à Constituição(PEC 
188/129) do Pacto Federa-
tivo. A PEC, enviada pelo go-
verno ao Congresso, propõe 
a extinção de municípios que 
não atingirem, em 2023, o 
limite de 10% dos impostos 
sobre as receitas totais e que 
tenham população de até cin-
co mil habitantes.

Desde que chegou ao 
Senado, o texto e os critérios 
propostos para a medida, 
têm sido criticados pela Con-
federação Nacional dos Mu-
nicípios (CNM). A entidade 
realizou um estudo para ava-
liar os impactos da proposta.

De acordo com o levan-
tamento, os municípios com 
até 50 mil habitantes corres-
pondem a 87,9% do territó-
rio, sendo responsáveis por 
grande parte da produção 
brasileira. Os que têm po-
pulação de até cinco mil ha-
bitantes são 1.252, ou seja, 
22,5% das cidades. Desses, 
1.217 (97%) não atingiriam 
o limite de 10% dos impostos 
sobre suas receitas totais.

Senadores ouvidos pela 
Agência Brasil, no entanto, 
avaliaram como nulas as chan-
ces de a proposta avançar na 
Casa ainda este ano ou em 
2020, de eleições municipais.

Outras demandas
A lista de demandas de 

prefeitos no Congresso é ex-
tensa. Só no Senado, ela in-
cluiu ainda a votação da pro-
posta que trata da execução 
direta de emendas individu-
ais parlamentares e a Nova 
Lei de Licitações.

No caso das emendas in-
dividuais, a expectativa é que 
a medida reduza a burocra-
cia e as taxas, que, segundo a 
CNM, chegam a 12% da ges-
tão dos convênios de repasse 
das emendas parlamentares 
individuais impositivas. Sem 
necessidade de convênio ou 
instrumento semelhante, o 
recurso poderá ser transferi-
do diretamente para os mu-
nicípios e os estados.

Os prefeitos defendem 
que a distribuição dos valores 
fundo a fundo garante maior 
transparência, efetividade e 
qualidade nos gastos. Eles 
argumentam ainda que as 
emendas levam, em média, 36 
meses para serem executadas. 
Se aprovadas, os gestores es-
peram que, com as mudanças, 
o dinheiro chegue aos municí-
pios mais rapidamente.

Já a Nova Lei de Lici-
tações (Projeto 1.292/95 e 
apensados) - aprovada na 
Câmara - é outra matéria que 
os municipalistas querem 
apoio e celeridade no Sena-
do. O texto cria modalidades 
de contratação, exige seguro-
-garantia para grandes obras, 
tipifica crimes relacionados 
ao assunto e disciplina vários 
aspectos do tema para as três 
esferas de governo (União, 
estados e municípios).

Pela proposta, o admi-
nistrador poderá contar com 
modalidades de licitação 
diferentes das atuais, e a in-
versão de fases passa a ser a 
regra: primeiro são julgadas 
as propostas e depois são 
cobrados os documentos de 
habilitação do vencedor.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira
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Recursos públicos

Bolsonaro dará R$ 1,2 bi em emendas a 
parlamentares para destravar votações 

O governo Bolsonaro 
prometeu a parlamentares 
nessa terça-feira liberar re-
cursos de emendas até o fim 
do ano para garantir as vota-
ções no Congresso.

Interlocutores do Pa-
lácio do Planalto não falam 
em valores, mas parlamen-
tares foram informados de 
que haveria uma execução 
semanal de R$ 300 milhões, 
chegando a um total de cer-
ca de R$ 1,2 bilhão até o fim 
do ano.

No Congresso, há uma 
revolta com o governo por-
que não houve liberação 
dos recursos que haviam 
sido prometidos em troca 
da aprovação da reforma da 
Previdência.

Os recursos das emen-
das parlamentares são uti-
lizados para que deputados 
e senadores irriguem suas 

bases eleitorais, o que ganha 
ainda mais importância às 
vésperas das disputas muni-
cipais de 2020.

O compromisso de exe-
cutar as emendas até o fim 
do ano foi anunciado em 
uma reunião na residência 
oficial da presidência da Câ-
mara com a participação do 
chefe da Casa, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), do presidente do 
Senado, Davi Alcolumbre 
(DEM-AP), e do líder do go-
verno no Congresso, senador 
Eduardo Gomes (MDB-TO).

A oferta é uma tenta-
tiva de destravar votações 
no Congresso. Deputados e 
senadores têm derrubado 
vetos do presidente Jair Bol-
sonaro e imposto sucessivos 
adiamentos das sessões.

Eles ameaçavam ago-
ra não votar um conjunto 
de 24 projetos de lei que, 
juntos, abrem ao Orçamen-
to Fiscal da União créditos 
que somam cerca de R$ 20 

bilhões para órgãos do Exe-
cutivo, Judiciário e Ministé-
rio Público.

A sessão estava marca-
da para as 11h dessa terça. 
No entanto, a proposta só 
foi apresentada por volta 
desse horário, o que levou 
ao cancelamento da sessão 
e posterior remarcação para 
a tarde.

Os sucessivos adiamen-
tos de sessões do Congresso 
colocam em risco a votação 
do Orçamento-2020. Se não 
for aprovado até o dia 22 de 
dezembro, último dia dos 
trabalhos do Legislativo, o 
primeiro Orçamento do go-
verno Bolsonaro pode ser 
aprovado somente em feve-
reiro do ano que vem.

Auxiliares do governo 
dizem que a proposta orça-
mentária será votada em 17 
de dezembro.

Indagados sobre a 
proposta do Planalto para 
destravar a pauta, integran-

tes de partidos de centro, 
principalmente na Câmara, 
apontam desorganização do 
governo e ponderam que os 
trâmites na Caixa Econômi-
ca Federal demoram cerca 
de dez dias e que as ques-
tões envolvendo dinheiro de 
emendas podem não ser re-
solvidas até o fim deste ano.

A sinalização do gover-
no é de execução até o fim 
do ano, sem deixar estes 
valores como restos a pagar 
para o ano seguinte.

Daniel Carvalho 
Da Folhapress

No Congresso, há revolta 
com o governo porque 

não houve liberação dos 
recursos que haviam 
sido prometidos em 

troca da aprovação da 
reforma da Previdência

O juiz Vallisney de Sou-
za Oliveira, da 10ª Vara da 
Justiça Federal em Brasília, 
homologou a delação pre-
miada de Luiz Henrique 
Molição, 19, suspeito de in-
tegrar um grupo de hackers 
que invadiu contas de au-
toridades públicas no Tele-
gram, entre elas o ministro 
da Justiça, Sergio Moro, e 
procuradores da Lava Jato.

Um dos presos na Ope-
ração Spoofing, da Polícia 
Federal, Molição é apontado 
como cúmplice de Walter 
Delgatti Neto, o Vermelho, 
considerado o mentor do 
esquema, nos ataques.

Molição teria armaze-
nado parte das mensagens 
capturadas nas contas do 
aplicativo e feito conta-
tos com o jornalista Glenn 
Greenwald, do site The In-
tercept Brasil.

Com base em material 
obtido do grupo, o Intercept 
iniciou em junho uma série 

de reportagens sobre diálo-
gos de Moro e de integran-
tes da Lava Jato, os quais 
lançaram dúvidas sobre a 
imparcialidade do ex-juiz e 
dos procuradores.

O jornal Folha de 
S.Paulo e outros veículos 
de imprensa também pu-
blicaram notícias a respei-
to, em parceria com o site.

Em depoimento pres-
tado à PF em setembro, 
Molição declarou que 
Delgatti tentou vender as 
mensagens que obteve a 
Greenwald, que se recusou 
a pagar por elas.

As informações que 
ele apresentou na delação 
são mantidas em sigilo en-
quanto o caso estiver sob 
investigação.

O juiz da 10ª Vara 
fixou prazo de 15 dias, 
contados da última quin-
ta-feira (28), para que a PF 
conclua o inquérito sobre 
o caso e o remeta ao Minis-
tério Público Federal, que 
decidirá se denuncia ou 
não os envolvidos.

Hacker que invadiu 
celulares faz delação
Fábrio Fabrini  
Da Folhapress

Faltando quase duas semanas para o recesso parlamentar, mil prefeitos começaram a chegar a Brasília para apresentar suas reivindicações no Congresso

Foto: Agência Brasil

Municípios cobram PEC paralela da Previdência
Na lista de cobranças à Câ-

mara, está a votação da Proposta 
de Emenda à Constituição (PEC) 
133/2019 – a chamada PEC pa-
ralela da Previdência. Entre outros 
pontos, a medida inclui estados 
e municípios na Reforma da Pre-
vidência. Pelo texto aprovado no 
Senado, estados, Distrito Federal 
e municípios podem adotar in-
tegralmente as mesmas regras 
aplicáveis ao regime próprio de 
Previdência Social da União por 

meio de lei ordinária.
Há ainda o acréscimo de 1% 

do Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM) nos Impostos de 
Renda (IR) e Sobre Produtos In-
dustrializados (IPI) de setembro. A 
proposta foi aprovada em comis-
são especial da Câmara em junho 
e, na mobilização de setembro 
dos prefeitos, o presidente da 
Câmara, Rodrigo Maia (DEM-RJ), 
se comprometeu a pautar a PEC.

Como não sofreu modifica-

ções, o texto precisa apenas ser 
aprovado no plenário da Casa 
e, se não houver mudanças, vai 
direto para promulgação. Se 
ocorrer ainda neste ano, passa 
a valer em 2020 de forma esca-
lonada: 0,25% no primeiro e no 
segundo ano; 0,5% no terceiro; e 
1% a partir do quarto.

Estimativas apontam que o 
Fundo de Participação dos Mu-
nicípios pode crescer até R$ 5,6 
bilhões a partir de 2023.
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Representantes de 30 países assumiram o compromisso na COP25, que acontece em Madri, na Espanha 

Líderes querem ampliar luta 
contra o aquecimento global
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Da Folhapress

Líderes mundiais prome-
teram ampliar a luta contra 
o aquecimento global no pri-
meiro dia da COP25, a con-
ferência das Nações Unidas 
sobre mudanças climáticas, 
que está sendo realizada em 
Madri, na Espanha.

O evento  reúne líderes de 
mais de 30 países. Os partici-
pantes se comprometeram a 
agir nos termos do Acordo de 
Paris, que deverá ser imple-
mentado no ano que vem.

No entanto, os líderes dos 
maiores emissores dos gases 
causadores do efeito estufa, 
incluindo os Estados Unidos, 
a China, a Índia e o Japão, não 
participam do encontro.

Os EUA, o segundo maior 
emissor desses gases no mun-
do, anunciou oficialmente a 
sua retirada do Acordo de Pa-
ris em novembro.

Na sessão de abertura da 
conferência, António Guterres, 
secretário-geral da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU), 
reforçou que a única forma de 
conter o aumento das tempe-
raturas globais abaixo de 1,5 
grau Celsius acima dos níveis 
pré-industriais é visar a neu-
tralização das emissões de 
carbono até 2050.

Guterres pediu que as 
pessoas “entrem no caminho 
correto hoje, não amanhã” e 
disse que a conferência vai 
oferecer a oportunidade para 
que isso seja feito.

Ser on-line é saber 
da importância 
do off-line

Maria Garippe
Gerente do Sistema Positivo

Juliana

“É lindo ver o mundo se tornar digital, mas todos 
nós precisamos vigiar para que ele nunca deixe de ser 
humano e pessoal.” Essa foi a mensagem de um filme pu-
blicitário de final de ano produzido por uma organização 
financeira em 2016. O conteúdo desse filme, com pouco 
mais de dois minutos, e ainda muito atual apesar dos 
anos que já se foram, resume de forma brilhante tudo o 
que está acontecendo dentro desse mundo on-line que 
estamos mergulhados. Expõe a importância das con-
quistas tecnológicas que surgem cada vez mais rápido, 
trazendo evolução, facilidades e até mesmo a cura. E, no 
contraponto, a falta de medida desse avanço, em que o 
benéfico passa a ser destrutivo se analisado do ponto de 
vista das relações humanas. 

Mesmo que alguns mais radicais alimentem corren-
tes defendendo o término das relações interpessoais em 
prol das robotizadas, tecnologia alguma vai acabar com 
isso, nem agora nem no futuro. Estamos falando da raça 
humana, aquela que busca e depende do contato, da troca 
e da interação com o seu semelhante em todos os âmbitos 
da sua vida, sejam eles pessoais, sejam profissionais. No 
aspecto pessoal, acredita-se que até agora cada um “so-
fre” as inovações tecnológicas de maneira mais controla-
da, pois ainda existe uma certa escolha entre o on-line e o 
off-line. Podemos optar, por exemplo, em arranjar um pre-
tendente amoroso num lindo banco de praça ou se vamos 
fazer uso de algum aplicativo para filtrar alguns perfis 
disponíveis, sem que se tenha qualquer contato pessoal 
prévio. A escolha é de cada um...

Por outro lado, essa liberdade que ainda se preserva 
na vida pessoal segue em decadência quando tratamos da 
relação com o consumidor ou do atendimento prestado 
a clientes. Do ponto de vista de algumas empresas, a im-
pressão que se tem é que não somente somos atendidos 
por um robô, mas que também, enquanto clientes, não 
passamos também de um robô. Nessa realidade, somos 
tratados como números de protocolos, como mais um CPF 
igual a tantos outros que recebem um atendimento sem 
qualquer personalização, sem levar em conta nosso maior 
bem, que é nossa essência humana. Sim, aquela mesma 
que comentamos há pouco, permeada de necessidades 
inerentes como o afeto, a troca, a interação pessoal e de 
todas as outras relações que só encontramos no modo 
off-line da nossa vida. Engana-se redondamente a organi-
zação que “moderniza” seu atendimento sem oferecer às 
pessoas um contato um pouco mais humanitário, alegan-
do ser de vanguarda, ou melhor, ser on-line ou qualquer 
outra coisa do gênero.

Certa vez, colidi meu carro no trajeto da minha casa 
para o trabalho. Passado o susto, entrei em contato com 
o 0800 da seguradora de veículos para obter informações 
sobre os procedimentos a serem cumpridos por conta do 
ocorrido. Imediatamente a ligação foi direcionada para 
uma URA (Unidade de Resposta Audível). Estranhamente 
passei por não mais que três rápidas opções, oferecidas 
pelo tal robô, servindo apenas para direcionar melhor o 
tipo de atendimento que precisava naquele momento. Tudo 
bem, faz parte. Em poucos instantes, já estava em contato 
com uma atendente de “carne e osso” que perguntou pron-
tamente, antes de tentar saber o sempre solicitado núme-
ro do RG, CPF, apólice ou qualquer outra informação desse 
tipo: “A senhora está bem? Precisa que seja acionado algum 
tipo de socorro médico ou talvez gostaria que entrássemos 
em contato com algum dos seus familiares?”.

O seguro era do carro, mas o foco imediato da aten-
dente foi tentar saber sobre o estado do condutor do car-
ro. Sentiu a diferença? É disso que precisamos. É esse o 
atendimento que buscamos. São essas as empresas que 
queremos, pois prestam um atendimento on-line, mas sa-
bem da importância das atitudes off-line como principal 
meio de encantamento e respeito pelos seus clientes. Esse 
é o verdadeiro futuro, em que temos a tecnologia como 
aliada, trabalhando por todos nós e nunca contra nós. 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

As emissões de gases de efeito 
estufa vêm contribuindo de 
forma significativa para o 
aquecimento global 

O Parlamento do Ira-
que aprovou a renúncia do 
premiê Adel Abdul Mahdi, 
mas os protestos contra o 
governo prosseguem por 
todo o país.

Multidões frustradas 
com a situação de alto ní-
vel de desemprego no país 
e serviços públicos insu-
ficientes começaram as 
manifestações antigover-
no no início de outubro. 
Até agora,  380 pessoas 
morreram e 16 mil fica-
ram feridas nos confron-
tos com as forças de segu-
rança. Abdul Mahdi havia 
manifestado sua intenção 

de deixar o poder no mês 
passado.

Sob os termos da 
Constituição, o presidente 
Barham Salih deverá solici-
tar ao maior bloco no par-
lamento que indique um 
candidato para o posto de 
premiê. Contudo, um pro-
cesso difícil deverá acon-
tecer, uma vez que o parla-
mento está congestionado 
com pequenos partidos.

Os que protestam in-
sistem que a renúncia de 
Abdul Mahdi não é sufi-
ciente. Eles tencionam 
continuar sua campanha, 
exigindo uma nova eleição 
parlamentar e uma melho-
ria dos serviços públicos.

Parlamento aprova a renúncia do 
premiê do Iraque devido a protestos 

O presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
e da França, Emmanuel Ma-
cron, protagonizaram um 
embate antes da reunião de 
cúpula da Otan, em Londres, 
ontem.

Em novembro, Macron 
havia criticado, em entre-
vista à revista The Econo-
mist, a ofensiva militar da 
Turquia no nordeste da Sí-

ria para expulsar as milícias 
curdas, que considera terro-
ristas, da região.

“O que estamos vivendo 
atualmente é a morte cere-
bral da Otan. Não há nenhu-
ma coordenação na tomada 
de decisões estratégicas en-
tre Estados Unidos e seus 
aliados da Otan. Nenhuma”, 
afirmou o presidente francês.

Nesta terça, Trump 
afirmou que o líder fran-
cês foi muito insultante.  

“Foi uma declaração forte. 
Quando você diz algo as-
sim, é uma declaração mui-
to, muito desagradável aos 
28 países”, disse Trump, em 
referência ao total de inte-
grantes da aliança militar 
liderada pelos EUA.

Trump ainda ameaçou 
taxar produtos franceses. O 
presidente americano disse 
que o país está com uma taxa 
de desemprego muito alta e 
começa a taxar produtos dos 

outros países. “Então logo 
nós vamos taxá-los”, afirmou 
o líder norte-americano.

O presidente da Tur-
quia, Recep Tayyip Erdogan, 
já havia criticado Macron 
pela mesma declaração po-
lêmica. “Primeiro analise 
sua própria morte cerebral. 
Essas declarações servem 
apenas para pessoas como 
você, que estão em um esta-
do de morte cerebral”, disse 
ele, em discurso na TV.

Adel Abdul Mahd não suportou as pressões contra o governo e renunciou 

Trump critica declaração de Macron
que fala sobre ‘morte cerebral’ da Otan

Foto: Agência Brasil
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Encontro começa hoje, no Rio Grande do Sul, com a presença dos ministros da Economia e das Relações Exteriores

Numa Cúpula do Merco-
sul marcada por duas tran-
sições - será a última dos 
atuais governos da Argenti-
na e do Uruguai-, a questão 
que estará em suspense é se 
o bloco avançará ou não na 
questão da redução da tarifa 
externa comum. 

Até aqui, os governos do 
Brasil e da Argentina vinham 
concordando no tema. Com a 
única divergência de que, en-
quanto o Brasil queria uma re-
dução mais rápida, a Argentina 
propunha uma redução mais 
gradual, que durasse mais qua-
tro anos. Isso, porém, contando 
que Mauricio Macri fosse ree-
leito, o que não aconteceu.

O evento ocorre nesta 
quarta-feira (4), Bento Gon-
çalves -RS, no Brasil, com a re-
união dos ministros da Econo-
mia e das Relações Exteriores, 
e na quinta (5), com os presi-
dentes.

A ideia inicial dos manda-
tários da Argentina e do Brasil 
era terminar finalmente de 
convencer seus pares do Uru-
guai e do Paraguai a baixar de 
modo substancial a tarifa ex-

terna comum. A informação 
foi dada pelo chanceler argen-
tino, Jorge Faurie, na última 
semana.

“Formamos um grupo de 
trabalho no começo do ano, e 
os quatro países concordaram 
que nossa taxa é muito alta, 
o que diminui a competitivi-
dade das quatro economias. 
Também concordamos todos 
que devemos trabalhar sobre 
isso para dirimir as diferen-
ças”, disse Faurie.

A taxa vigente há mais de 
20 anos tem média de 12% 
-em alguns setores, como o 
automotivo, é de 35% - e é das 
mais altas do mundo.

Enquanto o chanceler 
afirma que esse tema será de-
batido e que se esperam avan-
ços, o ministro da Produção 
argentino, Dante Sica, sinalizou 
que será “difícil avançar neste 
tema a menos de uma semana 
de deixarmos o governo”.

A tarifa externa comum 
é vista pelo presidente eleito 
da Argentina, Alberto Fer-
nández, como necessária para 
proteger os produtores nacio-
nais. Um dos motores de sua 
campanha foi a promessa de 
que iria “priorizar a indústria 
nacional”. Isso significa, na 

prática, voltar a adotar medi-
das protecionistas, algo que a 
parceria Bolsonaro-Macri não 
desejava.

Apesar da vontade do 
governo Macri em avançar 
neste tema, o fato de que seu 
mandato chegará ao fim na se-
mana que vem tende a deixar 
no ar a questão da tarifa co-
mum. Nem o novo governo da 
Argentina - que tem início dia 
10 de dezembro - e nem o do 
Uruguai -que começa em mar-
ço de 2020 - quiseram mandar 
representantes para opinar 
sobre o tema.

Este será o último com-
promisso internacional de 
Macri, que entrega a faixa pre-
sidencial a Alberto Fernández 
no próximo dia 10.

Devido ao tratamento a 
que se submete por conta de 
um câncer no pulmão, Tabaré 
Vázquez, presidente do Uru-
guai, não estará presente em 
Bento Gonçalves. Será repre-
sentado pelo vice-presidente, 
Lucía Topolansky.

O presidente eleito do 
Uruguai, Luis Lacalle Pou, já 
manifestou estar alinhado a 
Bolsonaro no quesito flexibi-
lização do Mercosul, mas não 
detalhou ainda sua opinião 

Cúpula do Mercosul debate  
a redução de tarifa externa
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sobre a tarifa comum. Lacalle 
Pou sequer escolheu seu pró-
ximo ministro da economia.

Ainda nesta 55ª edição 
da Cúpula do Mercosul, um 
dos temas a serem debatidos 
é a situação da Bolívia, que in-
tegra o bloco, mas não como 
membro pleno.

O Brasil convidou a auto
-proclamada Jeanine Añez, que 
não confirmou se participará 

ou enviará um representante.
Outro tema que deve ser 

discutido, principalmente en-
tre os ministros responsáveis 
pela economia, é o anúncio de 
Donald Trump de restituir im-
postos para o aço argentino e 
brasileiro, por conta da desva-
lorização das moedas desses 
dois países.

Batizada de Cúpula do 
Vale dos Vinhedos, o evento 

em Bento Gonçalves tam-
bém tem a intenção de im-
pulsionar a indústria local 
de turismo e de produção de 
vinho. Espera-se mais de 2,5 
mil pessoas na cidade nesses 
dias e há cartazes em todos os 
cantos, propagandeando pas-
seios e restaurantes. A cúpula 
presidencial ocorrerá no Ho-
tel & Spa do Vinho e no Miolo 
Wine Group.

Macri, que defende a redução da tarifa externa comum, se despede do Mercosul, já que não se reelegeu na Argentina

Foto: Agência Brasil
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PBGás
Diretoria da PBGás recebeu, na última segunda-feira, os executivos da 
indústria Alumasa, empreendimento com sede em SC que irá 
se instalar no município de Ingá no próximo ano.  Página 18
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Medicamento só poderá ser comprado mediante prescrição médica e comercialização ocorrerá exclusivamente em farmácias

Anvisa libera a venda de 
remédios à base de Cannabis
Gilberto Costa
Da Agência Brasil

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) 
aprovou regulamento para a 
fabricação, importação e co-
mercialização de medicamentos 
derivados da Cannabis. Norma 
será publicada no Diário Oficial 
da União nos próximos dias e 
entrará em vigor 90 dias após 
a publicação.

A decisão foi tomada por 
unanimidade pela diretoria co-
legiada da agência reguladora. 
O parecer apresentado em reu-
nião ordinária pública ontem 
(3), em Brasília, está disponível 
na internet.

O medicamento só poderá 
ser comprado mediante pres-
crição médica. A comercializa-
ção ocorrerá exclusivamente 
em farmácias e drogarias sem 
manipulação. Conforme nota 
da Anvisa, “os folhetos infor-
mativos dos produtos à base de 
Cannabis deverão conter frases 
de advertência, tais como ‘O uso 
deste produto pode causar de-
pendência física ou psíquica’ ou 
‘Este produto é de uso indivi-
dual, é proibido passá-lo para 
outra pessoa”.

“Essa é uma excelente no-
tícia, um avanço. Torna mais 
democrática a possibilidade de 
prescrição”, assinala o neurolo-
gista Daniel Campi, vice-coor-
denador do Departamento de 
Dor da Academia Brasileira de 
Neurologia (ABN). Segundo ele, 
pacientes que conseguiam auto-
rização de uso do medicamento 

estavam gastando mais de R$ 
2,5 mil por mês.

Visão crítica
O especialista, no entanto, 

pondera que “é preciso ter vi-
são mais crítica” sobre as po-
tencialidades do medicamento. 
Segundo ele, “há um gap” entre 
a demanda pelo medicamento 
“para a melhora da qualidade 
de vida” e o conhecimento sobre 
em quais pacientes e circuns-
tâncias produtos à base de Can-
nabis terão efeito.

“É como dizer que há um 
lugar fantástico na Floresta 
Amazônica, mas não dizer onde 
fica exatamente”, compara Da-
niel Campi ao defender que as 
universidades e centros de pes-
quisas deverão investigar mais 
os efeitos dos medicamentos.

Ele calcula que 70% da de-
manda antes da regulamentação 
da Cannabis para uso medicinal 
era para alívio de dor crônica 
(lombar e de cabeça). Também 
havia grande procura para casos 
de ansiedade e dificuldades de 
sono. A ABN prepara nota cien-
tífica sobre fármacos à base de 
Cannabis.

A Associação Brasileira 
de Apoio Cannabis Esperança 
(Abrace) contabiliza centenas 
de pessoas que tiveram aces-
so ao medicamento para casos 
de epilepsia, autismo, mal de 
Alzheimer, mal de Parkinson e 
neuropatias. A entidade divulga 
nomes e contatos de mais de 
150 médicos que já prescre-
vem medicamentos à base de 
Cannabis.

Projeto de lei
A possibilidade de liberação da comer-

cialização de produtos com Cannabis mere-
ceu ao longo deste ano atenção constante 
do ministro da Cidadania, Osmar Terra, que 
é médico especializado em saúde perinatal e 
desenvolvimento do bebê, e faz restrições ao 
uso indiscriminado.

Na semana passada, em audiência pública 
na Câmara dos Deputados, Terra assinalou 
que “uma coisa é usar o canabidiol (...). Se ele 
faz efeito, tem que ter garantia do Ministério 
da Saúde para ser oferecido gratuitamente 
à população mais pobre com indicação mé-
dica, que realmente precisa. Agora, usar a 
desculpa do canabidiol para propor que se 
use a maconha livremente, nós não podemos 
deixar passar”.

Tramita na Câmara dos Deputados o Pro-
jeto de Lei nº 399/2015 que faculta a comer-
cialização de medicamentos que contenham 
extratos, substratos ou partes da planta Can-
nabis sativa em sua formulação. Em seu perfil 
no Twitter, Osmar Terra declarou haver lobby 
empresarial em favor da liberação de medi-
camentos derivados da Cannabis. Ele também 
declarou ser contrário à regulação do plantio 
da Cannabis, já vetado ontem pela Anvisa. O 
Conselho Federal de Medicina publicou nota 
em favor do posicionamento do ministro.

Para o clínico-geral Leonardo Borges, do 
Hospital das Clínicas e do Hospital Sírio-Li-
banês, em São Paulo, “a possibilidade de uso 
recreacional existe em outros medicamentos 
como os fármacos de sildenafil, previstos para 
homens com disfunção erétil, mas consumi-
dos por homens sem problema nenhum”. O 
médico, que já prescreveu medicamento à 
base de Cannabis, assinala que a decisão da 
Anvisa foi tomada “após grande revisão da 
literatura sobre o medicamento”.

Foto: Divulgação / Polícia Federal

Tramita na Câmara um Projeto de Lei que faculta a comercialização de medicamentos que contenham extratos ou partes da planta Cannabis sativa em sua formulação

Educação Básica

Avaliação do Pisa revela estagnação 
da qualidade do ensino no Brasil

Em uma edição marcada 
pela ascensão da China, o Pisa, 
principal avaliação de qualida-
de da Educação Básica do mun-
do, mostrou uma estagnação 
no desempenho do Brasil por 
quase uma década.

Apesar do resultado 
ruim, a previsão do ministro 
Abraham Weintraub (Educa-
ção), de que o país ficaria em 
último lugar entre os da Amé-
rica do Sul acabou por não se 
concretizar.

Ao fazer a afirmação há 
duas semanas, ele não deixou 
claro se estava adiantando os 
resultados. “Estou supondo 
com base em números robus-

tos”, disse. Com exceção do 
ranking de ciências, em que 
aparece empatado com Argen-
tina e Peru, o Brasil está ligei-
ramente à frente da Argentina 
em matemática e de Argentina, 
Colômbia e Peru em leitura.

Aplicado pela OCDE (Or-
ganização para Cooperação e 
Desenvolvimento Econômico) 
a cada três anos, o Pisa avaliou 
em 2018 alunos de 15 anos de 
79 países ou regiões. A prova 
considera Macau e Hong Kong, 
territórios da China com admi-
nistração própria e certo grau 
de autonomia, como entida-
des independentes. A organi-
zação pontua no relatório de 
resultados da avaliação que o 
Brasil avançou em matemáti-
ca entre 2003 e 2018, mas a 
melhora ficou concentrada nos 

primeiros anos desse período. 
Na fase seguinte, a tendência é 
de estagnação. “Após 2009, em 
matemática, leitura e ciências, a 
performance parece variar em 
tendência estável”, diz o texto.

O Brasil ocupa no ranking 
da avaliação a 42ª posição em 
leitura, destaque do relatório 
deste ano, a 58ª em matemá-
tica e 53ª em ciências.

Além da média baixa e 
estagnada, chama a atenção 
a quantidade de alunos brasi-
leiros abaixo do desempenho 
considerado mínimo. Do total 
de estudantes, 43% não al-
cançaram o nível considerado 
mínimo em nenhuma das áreas 
do conhecimento. A situação 
mais grave é a de matemática. 
Apenas 32% dos brasileiros 
atingiram o mínimo na disci-

plina no país, enquanto a mé-
dia dos integrantes da OCDE é 
de 76%. Atingir esse patamar 
significa que esses estudan-
tes conseguem, por exemplo, 
converter preços em diferentes 
moedas –algo que sabem fazer 
98% dos alunos das provín-
cias chinesas de Beijing, Xangai, 
Jiangsu e Zhejiang.

Em ciências, 45% dos 
brasileiros chegam ao mínimo, 
ante média da OCDE de 78%. 
Eles conseguem identificar, em 
casos simples, quando uma 
conclusão é válida com base 
nos dados disponíveis.

Em leitura, 50% no país 
chegam ao mínimo, ou seja, 
conseguem identificar a infor-
mação principal de um texto de 
tamanho médio. A média da 
organização é de 77%.

Angela Pinho e 
Thiago Amâncio
FolhaPress

Apenas 2% atingem nível máximo em leitura
O nível máximo é atingido 

por apenas 2% dos brasileiros 
em leitura e 1% em matemáti-
ca e ciências. A média da OCDE 
é de 9%, 11% e 7%, respecti-
vamente.

O relatório mostra ainda 
que o Brasil tem um desem-
penho pior no exame do que 
países com o mesmo patamar 
de gastos em educação, a exem-
plo da Turquia, da Ucrânia e 
da Sérvia. O país, porém, gasta 
menos de US$ 20 mil por estu-
dante ao ano (cerca de R$ 84 
mil), em valores convertidos 
para tornar possível comparar 
o poder de compra.

O relatório registra que, 
em nações que gastam até US$ 
50 mil por aluno, a nota está 
mais relacionada ao desem-
penho do que para as demais.

Como ponto positivo para 

O Brasil ocupa no ranking da avaliação a 42ª posição em leitura

o Brasil, o relatório destaca a 
inclusão de alunos na escola 
no período entre 2000 e 2012.

O texto conclui que ela 
pode mascarar uma tendência 
mais positiva de melhora do 
desempenho-sabe-se que os 
estudantes incluídos mais tar-
diamente no sistema escolar 

tendem a ter mais dificuldade 
de aprendizagem no início.

O topo do ranking do Pisa 
é dominado por países asiáti-
cos. A nação europeia que está 
mais bem colocada é a Estônia, 
em 5º lugar em leitura, 8º em 
matemática e 4º em ciência.

Quatro províncias e mu-

nicipalidades da China lideram 
as três áreas do conhecimen-
to, superando Cingapura no 
ranking anterior.

São elas Beijing, Xangai, 
Jiangsu e Zhejiang. Embora 
longe de representar toda a 
China, onde vive 1,3 bilhão de 
pessoas, elas têm uma popu-
lação nada desprezível: 180 
milhões de habitantes.

Especialmente em mate-
mática e ciência, o desempe-
nho delas é melhor do que os 
dos demais países por larga 
margem. Em leitura, é similar 
ao de Cingapura.

Nos Estados Unidos, 
que disputam com a China a 
liderança global, o desempe-
nho dos estudantes coloca o 
país em 11º lugar em leitura, 
30º em matemática e 16º em 
ciências.

Foto: Rovena Rosa/Agência Brasil
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Evento foi uma parceria entre o Governo do Estado, o Ministério da Saúde e o Hospital do Coração de São Paulo
Com o intuito de capaci-

tar profissionais da atenção 
básica para a utilização da 
estratégia de orientação nu-
tricional para pacientes com 
doenças cardiovasculares, a 
Secretaria de Estado da Saú-
de (SES) realizou ontem (3) a 
Oficina de Alimentação Car-
dioprotetora. A agenda foi 
uma parceria entre o Estado, 
o Ministério da Saúde (MS) e 
o Hospital do Coração de São 
Paulo (HCor), por meio do 
programa Proadi SUS.

O objetivo é qualificar 
a equipe multiprofissional 
da saúde nos serviços para 
o uso do manual de ali-
mentação cardioprotetora, 
lançado em 2018, com es-
tratégias de orientação ali-
mentar para casos de doen-
ças cardiovasculares e seus 
fatores de risco como diabe-
tes e hipertensão. De acordo 
com a nutricionista do HCor 
e facilitadora da oficina, 
Raira Pagano, o que mais 
mata no Brasil atualmente 
são as doenças do coração, 
por isso a prevenção e o tra-
tamento desses agravos são 
importantes.

“A alimentação é um dos 
principais fatores para cola-
borar, tanto na promoção da 
saúde quanto na prevenção 
de agravos das doenças car-
diovasculares e seus fatores 
de risco como diabetes, hi-
pertensão. Os profissionais 
precisam estar cientes e 
capacitados para lidar com 
esse cenário atual”, pontua.

Para a técnica do MS, 
Ludimyla Rodrigues, a re-
levância da oficina está na 
questão da mudança no ce-
nário epidemiológico nacio-
nal. Ela explica que nessa 
transição é possível enxer-
gar aumento no sobrepeso, 
obesidade, doenças crôni-
cas e casos de câncer asso-
ciados à obesidade. Por isso 
a necessidade de qualificar 
os profissionais da ponta.

“A gente sinaliza para 
esses profissionais a impor-
tância da organização da 

Secretaria realiza Oficina de 
Alimentação Cardioprotetora

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Objetivo é qualificar a 
equipe multiprofissional 
da Saúde nos serviços 
para o uso do manual 

de alimentação 
cardioprotetora

atenção nutricional, voltada 
para a segurança alimentar 
e nutricional, a promoção 
de ambientes saudáveis. A 
qualificação desses profis-
sionais é muito importante, 
pois acaba refletindo nos pa-
cientes não só com doenças 
cardiovasculares, mas tam-
bém naqueles com doenças 
crônicas”, destaca.

A coordenadora de ali-
mentação e nutrição da SES, 
Kamilla Capistrano, ressalta 
que esse é um assunto que 
era pouco abordado, apesar 
da alta incidência de doen-
ças cardiovasculares na po-
pulação paraibana. “Esta-
mos trabalhando tanto para 
promover um tratamento 
para pacientes com doenças 
crônicas, quanto para preve-
nir o aumento do número de 
doenças crônicas na Paraíba. 
Por isso a importância da 
gente trabalhar esses assun-
tos que são tão relevantes no 
momento”, completa.

A oficina foi realiza-
da no auditório do Centro 
Formador de Recursos Hu-
manos (Cefor-PB). Partici-
param do evento nutricio-
nistas dos Núcleos de Apoio 
à Saúde da Família (NASF) 
dos municípios da primeira 
Macrorregião e da Rede Hos-
pitalar Estadual da grande 
João Pessoa. Essas pessoas 
serão multiplicadoras do co-
nhecimento da alimentação 
cardioprotetora para os de-
mais profissionais da equipe 
como médicos, enfermeiros 
e técnicos de enfermagem 
que é pra quem o manual é 
direcionado.

Indústria de alumínio

PBGás inicia negociações para o 
fornecimento de gás à Alumasa

A diretoria da PBGás 
recebeu, na última segun-
da-feira (2), os executivos 
da indústria Alumasa, em-
preendimento com sede 
em Santa Catarina, com 30 
anos de atuação no mercado 
de esquadrias de alumínio, 
acessórios para banheiro e 
jardim, que irá se instalar no 
município de Ingá no próxi-
mo ano, conforme assinatu-
ra de protocolo de intenções 
na manhã dessa segunda-
feira com o governador da 
Paraíba, João Azevêdo. 

O diretor técnico co-
mercial da PBGás, Pau-
lo Campos e o gerente de 
Mercado Industrial, Alair-
son Gonçalves Filho, repre-
sentaram a companhia e 
discutiram oportunidades 

para fornecimento de gás 
natural à nova unidade in-
dustrial da Alumasa, no 
município de Ingá. O sócio
-proprietário da Alumasa, 
Rodrigo Fontanella, e o su-
pervisor Leandro Spricigo 
destacaram a importância 
da aproximação com a PB-
Gás que será um dos prin-
cipais parceiros no forne-
cimento de um energético 
essencial para o funciona-
mento da fábrica, que já 
utiliza gás natural em sua 
planta industrial no municí-
pio de Urussunga, em Santa 
Catarina.

De acordo com o dire-
tor técnico comercial da PB-
Gás, Paulo Campos, a com-
panhia vê com bons olhos a 
instalação de plantas indus-

triais voltadas para atender 
a construção civil que vive 
a expectativa de uma reto-
mada nos próximos anos. 
Paulo Campos acrescentou 
que a PBGás está preparada 
para realizar as tratativas 
para o pleno fornecimento 
do gás natural para a indús-
tria de alumínio.

Infraestrutura
O gerente de Mercado 

Industrial da PBGás, Alair-
son Gonçalves Filho, des-
tacou que a equipe técnica 
e comercial da companhia 
está à disposição para apoiá
-los no processo de conexão 
e adequações para receber 
a indústria Alumasa den-
tro de seu cronograma de 
implantação, uma vez que 

a região já conta com a in-
fraestrutura de gás natural 
canalizado.

A Alumasa tem mais 
de 30 anos de atuação no 
mercado e fabrica esqua-
drias de alumínio, acessó-
rios para banheiro, jardim 
e derivados de plástico. Os 
produtos da empresa são 
utilizados em diversos ra-
mos industriais como meta-
lúrgica, mecânica, energias 
renováveis, implementos 
rodoviários, moveleira e 
construção civil. Os seus 
produtos estão presentes, 
por meio de seus represen-
tantes, em 24 estados brasi-
leiros, Argentina, Uruguai, 
Paraguai e a empresa pre-
tende atuar nos mercados 
de outros países.

Foto: Secom-PB

Executivos da indústria Alumasa, empreendimento com sede em Santa Catarina, foram recebidos na última segunda-feira pela diretoria da PBGás

O Comitê Gestor do 
Parque Parahyba realiza, 
neste sábado (7) e domingo 
(8), em parceria com o Go-
verno do Estado, a 1ª edição 
da Feira das Pulgas. O even-
to, que ocorre nas áreas de 
vivência do parque, loca-
lizado no bairro do Bessa, 
em João Pessoa, tem como 
principais atrações exposi-
ção do Clube do Carro An-
tigo, atividades ambientais, 
incluindo distribuição de 
mudas de árvores nativas.

A Feira das Pulgas é 
mais uma ação do Comitê 
Gestor do Parque Parahyba 
sobre a importância de se 
preservar o local, obra en-
tregue pelo Governo do Es-
tado e que revitalizou uma 
das áreas mais importantes 
do bairro do Bessa, propor-
cionando aos moradores 

atividades esportivas, além 
de integração social.

Dema Macedo, presi-
dente do Comitê Gestor do 
Parque, ressaltou que a Fei-
ra das Pulgas é um incentivo 
ao empreendedorismo sus-
tentável. “A realização des-
se evento é, antes de tudo, 
fortalecer o empreende-
dorismo sustentável. Para 
isso, os expositores que 
participam da Feira não 
vão pagar taxa para expor 
os seus produtos. É uma 
feira ao ar livre e muito de-
mocrática, com respeito ao 
meio ambiente, além de in-
centivar boas práticas para 
reduzir o uso de sacolas 
plásticas”, afirmou.

Programação
Além da exposição do 

Clube do Carro Antigo e de 

atividades ambientais, a Feira 
das Pulgas vai contar ainda 
com antiguidades, artesana-
to, brinquedos pedagógicos, 
brechós, gastronomia, apre-
sentações artísticas, recrea-
ção e arte circense.

No sábado (7), vão se 
enfrentar equipes de Vôlei 
Câmbio, uma nova moda-
lidade com regras adap-
tadas. Já no domingo (8), 
escolinha de vôlei. Haverá 
ainda gincanas, brincadei-
ras lúdicas e atividades es-
portivas, a exemplo da prá-
tica do ciclismo.

As atividades da Feira 
das Pulgas, que teve origem 
na Idade Média, na Fran-
ça, mais precisamente nos 
subúrbios de Paris, e que 
ocorre pela primeira vez 
em João Pessoa, serão reali-
zadas das 17h às 22h.

Feira das Pulgas acontece 
pela primeira vez em JP

DJe traz regras para concurso 
dos cartórios extrajudiciais

A edição de ontem do Diá-
rio da Justiça eletrônico (DJe) 
publicou o Edital Complemen-
tar que dispõe sobre ajustes na 
Prova de Títulos do Concurso 
Público para a Outorga de De-
legação de Serviços Notariais 
e Registrais, promovido pelo 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
por meio do Instituto de Es-
tudos Superiores do Extremo 
Sul (Ieses). O edital, assinado 
pelo presidente do TJPB, de-
sembargador Márcio Murilo 
da Cunha Ramos, estabelece 
as regras para apresentação e 
avaliação dos documentos há-
beis à Prova de Títulos.

Os candidatos aptos a esta 
etapa deverão encaminhar os 
documentos ao Ieses, via Se-
dex, no período de 15 de de-
zembro deste ano a 3 de janei-
ro de 2020. O edital alerta que 
os títulos postados fora deste 
prazo não serão avaliados. A 
documentação deve apresen-

tar cópia legível, devidamente 
autenticada, capeada, em for-
mulário específico.

De acordo com o desem-
bargador Márcio Murilo, a mu-
dança na Prova de Títulos leva 
em consideração a decisão do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ) que determinou, “em de-
finitivo, que seja observado no 
presente certame o disposto 
no Edital Complementar nº 2, 
de 2014, publicado pelo TJPB 
em 6 de março, que adequou as 
regras do concurso público ao 
novo entendimento do Conse-
lho, conforme a redação atual 
da minuta de edital anexa à 
Resolução nº 81, de 2009, com 
as alterações trazidas pela Re-
solução nº 187, de 2014”.

A Comissão
A Comissão Organizadora 

do Concurso é formada pelo 
vice-presidente do TJPB, de-
sembargador Arnóbio Alves 

Teodósio, que a preside; pe-
los juízes Meales Medeiros de 
Melo, Silmary Alves de Quei-
roga Vita e Fábio Leandro de 
Alencar Cunha; por represen-
tantes do Ministério Público, 
procurador José Raimundo de 
Lima, da OAB-PB, advogada 
Francisca Lopes Leite Duarte, 
dos titulares das Serventias Ex-
trajudiciais, notário Válber Aze-
vêdo de Miranda Cavalcanti e 
registradora Maria de Lourdes 
Alcântara Brito Wanderlei.

Os cartórios
Os cartórios, denomina-

dos “Serventias ou Ofícios Ex-
trajudiciais”, prestam serviços 
notariais e de registros pú-
blicos, atividades que consti-
tuem funções públicas, e que, 
por força do disposto no arti-
go 236 da Carta Magna, não 
são executadas diretamente 
pelo Estado, e sim, por meio 
de delegação a particulares.
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Caso proposta do governo seja aprovada, empresas poderão substituir a contratação pelo pagamento de uma taxa mensal

O governo Bolsonaro 
encaminhou ao Congresso 
um projeto de lei que pratica-
mente acaba com a política de 
cotas para pessoas com defi-
ciência ou reabilitadas. O PL 
6.195/2019 permite que as 
empresas substituam a contra-
tação pelo pagamento de um 
valor correspondente a dois 
salários mínimos mensais.

Ontem (3), Dia Inter-
nacional das Pessoas com 
Deficiência, aconteceu uma 
reunião na Câmara dos De-
putados onde foram defini-
das estratégias para barrar o 
avanço do projeto e derrubar 
a urgência com que ele está 
tramitando.

Para a vice-presidente 
da Ampid (Associação Na-
cional dos Membros do Mi-
nistério Público de Defesa 
dos Direitos das Pessoas com 
Deficiência e Idosos), a sub-
procuradora-geral do traba-
lho Maria Aparecida Gurgel, 
todo o projeto de lei é grave 
para as pessoas com defi-
ciência.

“Ele desconfigura toda 
a ação afirmativa que é a re-
serva de cargos”, afirma.

O projeto traz ainda ou-
tras mudanças em relação às 
cotas, como a contagem em 
dobro quando da contrata-
ção de um trabalhador com 
deficiência grave, e a inclu-
são de aprendizes nessa ve-
rificação.

“Essa regra [da deficiên-
cia grave] parece boa, pois 
as pessoas com deficiência 
grave são as que mais têm di-
ficuldades para serem incluí-
das, mas, no final das contas, 
quem é que vai dizer se é 

deficiência grave ou mode-
rada?”, afirma Tabata Contri, 
da Talento Incluir, empresa 
que presta consultoria para 
inclusão.

O Ministério da Econo-
mia diz que o conjunto de 
mudanças deve beneficiar 
1,25 milhão de trabalhadores.

O recolhimento mensal, 
no caso das empresas que 
não cumprirem a cota, será 
feito a uma conta da União, 
que abastecerá programa de 
reabilitação física e profis-
sional. A criação dessa polí-
tica de recuperação para o 
trabalho já era prevista na 
medida provisória 905, que 
criou o Programa verde ama-
relo de estímulo ao emprego.

O percentual de traba-
lhadores reabilitados ou com 
deficiência continua o mes-
mo e é obrigatório a empre-
sas com 100 ou mais empre-
gados.

Tabata Cotri diz que a 
possibilidade de substituir 
o cumprimento da cota é 
contraproducente e preo-
cupante. “Hoje você já tem 
empresas que preferem pa-
gar a multa a fazer um es-
forço para cumprir a regra”, 
afirma.

Nos últimos três anos, 
a inclusão de trabalhadores 
com deficiência melhorou. 
De 418 mil, em 2016, eram 
486 mil trabalhadores for-
mais em 2018. Tabata diz 
que os números só começa-
ram a melhorar a partir de 
2015, após a definição de 
regras para a inclusão desses 
profissionais.

“A gente está falando de 
24% da população que tem 
alguma deficiência. Faz mui-
to mais sentido que elas este-
jam trabalhando”, afirma.

Para o advogado Dario 
Rabay, da área trabalhista 
do escritório Mattos Filho, as 
mudanças do projeto de lei 
ajustam a regra à realidade, 
pois muitas empresas não 
conseguiam cumprir a cota, 
o que levava várias ao fecha-
mento de TACs (Termos de 
Ajustamento de Conduta) 
com o MPT (Ministério Pú-
blico do Trabalho). Ele diz 
que a Justiça do Trabalho 
tem jurisprudência favorável 
às empresas nos casos em 
que há a comprovação de ter 
havido esforço no cumpri-
mento da cota.

Rabay considera positi-
va a criação de alternativas 
ao preenchimento dessas 
vagas. Além do pagamento, 
a possibilidade de duas em-
presas se associarem para 
compartilhar o cumprimen-
to da cota.

Retrocesso
A diretora da consulto-

ria Santa Causa, Aline Mo-
rais, diz que as mudanças 
propostas são um retrocesso 
e têm perfil assistencialista.

Na nota de repúdio di-
vulgada pela Ampid, a as-
sociação diz que o envio do 
projeto de lei viola a Con-
venção Internacional sobre 
os Direitos das Pessoas com 
Deficiência, da qual o Brasil 
é signatário, e obrigaria o go-
verno a consultar as pessoas 
com deficiência.

O Ministério de Eco-
nomia diz, em nota, que a 
tramitação do projeto é o 
momento propício para a 
discussão. Afirma também 
que a medida pretende avan-
çar na política de inclusão 
por duas formas alternativas 
de cumprimento.

Fernanda Brigatti
Folhapress

Cristina Índio 
Repórter da Agência Brasil

Projeto desobriga cotas para 
trabalhador com deficiência

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Bacia de Sergipe-Alagoas

Petrobras inicia a venda 
de dois campos terrestres

A Petrobras iniciou na 
última segunda-feira (2) 
a etapa de divulgação da 
oportunidade referente à 
venda de sua participação 
nos campos terrestres de 
Dó-Ré-Mi e Rabo Branco, 
localizados na Bacia de 
Sergipe-Alagoas.

De acordo com a 
companhia, as principais 
etapas subsequentes do 
projeto serão informadas 
oportunamente ao mer-
cado. As principais in-
formações sobre a opor-
tunidade, bem como os 
critérios de elegibilidade 
para a seleção de poten-

ciais participantes, estão 
disponíveis no site da Pe-
trobras.

Em nota, a estatal in-
formou que a divulgação 
está de acordo com as di-
retrizes para desinvesti-
mentos da Petrobras e com 
as disposições do procedi-
mento especial de cessão 
de direitos de exploração, 
desenvolvimento e produ-
ção de petróleo, gás natural 
e outros hidrocarbonetos 
fluidos.

A operação está ali-
nhada à otimização do 
portfólio e à melhoria de 
alocação do capital da com-
panhia, com o objetivo de 
maximizar valor para seus 
acionistas.

Concessão
A concessão BT-

SEAL-13 foi adquirida na 
7ª Rodada de Licitações da 
Agência Nacional do Petró-
leo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP) em 2005. O 
campo de Rabo Branco pro-
duz óleo leve desde 2012 – a 
média diária de produção 
de petróleo em 2018 atin-
giu 161 barris por dia (bpd). 
Com dois poços descobrido-
res de gás, o campo de Dó-Ré-
Mi ainda está sem produção 
comercial. Os dois campos 
contam com cobertura total 
de sísmica 3D. A Petrobras 
detém 50% dessa concessão 
em parceria com a Petrogal 
Brasil, que é a operadora e 
detém os 50% restantes.

Douglas Corrêa
Repórter da Agência Brasil 

Mais de R$ 1,8 trilhão

PIB registra alta de 0,6% no terceiro trimestre, revela IBGE

O Produto Interno Bruto 
(PIB), que é a soma de todos 
os bens e serviços produzi-
dos no país, cresceu 0,6% 
no terceiro trimestre deste 
ano, na comparação com o 
trimestre anterior.

O resultado foi divulgado 
ontem (3), no Rio de Janeiro, 
pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE). 
Na comparação com o tercei-

ro trimestre de 2018, o PIB 
teve crescimento de 1,2%.

No acumulado em qua-
tro trimestres terminados no 
terceiro trimestre de 2019, 
o crescimento é de 1,0%, na 
comparação com mesmo pe-
ríodo anterior.

No acumulado do ano 
até setembro, o PIB cresceu 
o mesmo percentual em rela-
ção a igual período de 2018.

Em valores correntes, 
o PIB atingiu R$ 1,842 tri-
lhão no terceiro trimestre de 

2019. Do total, R$ 1,582 tri-
lhão se refere ao Valor Adi-
cionado e R$ 259,7 bilhões 
aos Impostos sobre Produtos 
Líquidos de Subsídios.

A agropecuária apre-
sentou a maior alta e regis-
trou 1,3%. Na sequência, 
ficou a indústria, que subiu 
0,8%. Nos serviços, a eleva-
ção ficou em 0,4%, todos os 
percentuais na comparação 
com o trimestre anterior.

De acordo com o IBGE, o 
crescimento da indústria foi 

provocado pela expansão de 
12% no setor extrativo, com 
destaque para o bom desem-
penho da extração de petró-
leo, e de 1,3% na construção.

No entanto, a atividade 
de eletricidade e gás, água, 
esgoto, atividades de gestão 
de resíduos caiu 0,9%. Que-
da também na indústria de 
transformação: (1%).

Nos serviços, as grandes 
contribuições ficaram por 
conta dos resultados posi-
tivos das atividades finan-

ceiras, de seguros e serviços 
relacionados (1,2%), do co-
mércio (1,1%), da informa-
ção e comunicação (1,1%), 
das atividades imobiliárias 
(0,3%) e das outras ativida-
des de serviços (0,1%).

Já as atividades de 
transporte, armazenagem 
e correio registraram recuo 
(-0,1%), como também na 
administração, defesa, saúde 
e educação públicas e seguri-
dade social (-0,6%).

Pela ótica da despesa, 

a formação bruta de capi-
tal fixo (2%) e a despesa 
de consumo das famílias 
(0,8%), foram os destaques 
positivos. Já as despesas de 
consumo do governo redu-
ziram em 0,4% na compara-
ção com o trimestre imedia-
tamente anterior.

As exportações de bens 
e serviços caíram 2,8%, mas 
as importações de bens e 
serviços cresceram 2,9% se 
comparado ao segundo tri-
mestre de 2019.

Para o Banco Central, o open 
banking é uma das principais apos-
tas do governo para impulsionar 
a concorrência no setor e não será 
impactado caso haja algum eventual 
atraso na implementação da LGPD 
(Lei Geral de Proteção de Dados), 
prevista para entrar em vigor em 
agosto de 2020.

A responsabilização sobre vaza-

mento de dados no open banking e a 
estipulação dos direitos e obrigações 
das partes envolvidas nesse novo sis-
tema, porém, são vistas com cautela 
pelas instituições financeiras.

“O open banking é uma iniciati-
va de ampliação do mercado. Temos 
procurado esclarecer a importância 
da concorrência para trazer produ-
tos melhores e a um custo mais baixo 
para o cliente. A ênfase é no fomen-
to à competição”, afirma o diretor de 
organização do sistema financeiro de 

resolução do Banco Central, João Ma-
nuel Pinho de Mello.

Segundo ele, o objetivo do BC é 
o de estabelecer um processo de go-
vernança para o open banking para 
garantir que todos os entes estejam 
representados na nova regulamenta-
ção, mas que as discussões acerca da 
responsabilização no compartilha-
mento de dados serão feitas de ma-
neira “saudável e democrática”, por 
meio de debate público.

Pinho de Mello afirma, ainda, 

que mesmo que haja um eventual 
atraso da LGPD, o novo sistema não 
será impactado. “Valerá o que está 
previsto em lei”, disse.

Na semana passada, o Banco 
Central publicou uma consulta pú-
blica com a proposta de regulamen-
tar o open banking, autorizando o 
compartilhamento de dados entre 
instituições financeiras por meio da 
autorização explícita dos clientes. 
Na prática, o open banking permitirá 
que os consumidores movimentem 

suas contas financeiras a partir de 
diferentes plataformas.

Do ponto de vista bancário, po-
rém, o diretor geral do Itaú Unibanco 
Holding, Márcio de Andrade Schetti-
ni, afirma que existem questões com-
petitivas que precisam ser tratadas. 
“Precisamos aprender a lidar com 
outras contrapartes, isso faz parte. 
Mas a solidez bancária vem por ser-
mos regulador e autorizados e é esse 
rótulo de confiança e credibilidade 
que faz toda a diferença”, diz.

BC aposta em open banking para o próximo ano
Isabela Bolzani
Folhapress

Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil

Em nota, a estatal informou que a divulgação está de acordo com as diretrizes para desinvestimentos
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Diversidade

Frederico Pitanga, Gisa 
Mesquita, Marcelo Cartaxo 
Queiroga, Marcelo Pinheiro 
Alves, Maria Tatiane Carneiro 
Pires, Ricardo Cartaxo, Ricardo 
de Castro Madruga, Roberto 
Carlos Araújo Alves, Roberto 
Nery Dantas, Rosa Beltrão, 
Telma Lúcia Diniz Mendes.

. A Aliança Francesa de João Pessoa 
está com inscrições abertas para curso 
intensivo de férias com um semestre 
em um mês. Maiores informações 
pelo telefone 9 8795 – 3095.
. O Cineclube da Fundação Casa 
de José Américo exibe hoje o filme 
“1945”, às 19h30. Sessão única e 
entrada gratuita. O comentarista será 
o professor Damião Ramos Cavalcanti, 
presidente da Academia Paraibana 
de Cinema e secretário de Estado da 
Cultura.
. Nesta sexta, 6, sábado, 7, acontece 
a Copa Paraíba de Squash, no Squash 
Bessa, com troféus e premiações para 
campeões e vice. Maiores informações 
pelo telefone 9 9125 8049
. O Grupo “Sons de Igreja”, de música 
barroca, será uma das atrações da 
solenidade de entrega do Troféu 
Waldemar Duarte e Comenda 
Wills Leal, dia 12 de dezembro, na 
Fundação Casa de José Américo.

Parabéns

Centenário

Louca por esmaltes

Réveillon

Rubacão Jazz e Túlio Melo

Nomeado desembargador em 30 de abril 
de 1981 e com larga experiência jurídica, o sau-
doso desembargador Sílvio Pélico Porto será ho-
menageado pelo Tribunal de Justiça da Paraíba 
no seu centenário de nascimento, nesta quinta-
feira, 5, às 17h, na Sala do Tribunal Pleno, sob 
a presidência do desembargador Márcio Murilo 
da Cunha Ramos. A homenagem é uma iniciati-
va da Comissão de Cultura e Memória do Poder 
Judiciário, que tem à frente o desembargador e 
acadêmico Marcos Cavalcanti de Albuquerque. 
O desembargador José Ricardo Porto, vice-pre-
sidente do Tribunal Regional Eleitoral (TRE) e 
presidente da 1ª Câmara Cível do TJPB,  falará 
em nome da família

As mulheres brasileiras são obcecadas por 
cuidados com as unhas e adoram um esmalte. O 
país é o segundo maior consumidor de esmaltes do 
mundo, perdendo apenas para os EUA. Aqui em 
João Pessoa inaugura hoje, na Rua Princesa Izabel, 
no centro da cidade, uma loja “Louca por Esmal-
tes”, maior rede especializada em unhas do país, 
franquia aqui em João Pessoa da jornalista Camila 
Alves e Alyson Lira. Existe uma variedade enorme 
de produtos, até mesmo para quem não tem tempo 
para pintar as unhas toda semana, entre eles a es-
maltação permanente. Vale conferir as novidades.

Uma das opções para festa 
com o pé na areia na chegada do 
Ano Novo é o Réveillon Arpoador, 
a partir das 22 horas do dia 31 de 
dezembro até as primeiras horas da 
manhã de 2020. A casa oferecerá 
um ambiente seguro e confortável, 
com uma megaestrutura coberta, 
bares, praça de alimentação e um 
amplo espaço kids para conforto 
das crianças. Se apresentam por lá 
Trio Surreal (forró), Renan Uchoa e 
Som Brasil (samba), Gui Torres (ser-
tanejo) e a DJ Luana Allen. Haverá 
também sorteios de brindes, pro-
movido pelos parceiros do evento. 
Um detalhe: na casa, a melhor vista 
para a queima de fogos na Praia de 
Tambaú. Ingressos no site Ingresso-
nacional/reveillonarpoador.

Ele canta Sinatra como poucos, e junto 
com a fantástica Big Band Rubacão Jazz fa-
rão a apresentação “ Sinatra in Concert” dia 
9 deste mês, numa segunda-feira, às 20h, na 
sala de concertos Radegundis Feitosa, na Uni-

versidade Federal da Paraíba. A apresentação 
será em prol do lar de idosos Vila Vicentina, e 
o ingresso é um quilo de alimento não perecí-
vel que será doado a instituição. Taí uma gran-
de oportunidade de assistir músicos incríveis! 

O cantor baiano Netinho, 
sucesso absoluto nos tempos da 
Micarande, em Campina Gran-
de, volta a cidade com a sua 
banda para fazer a festa dos 
foliões da terrinha, e rememo-
rando os 30 anos de criação do 
antigo carnaval fora de época 
se apresenta no sábado, 1 de 
fevereiro, puxando o “Bloco Im-
prensados”, na abertura oficial 
da temporada das prévias car-
navalescas. Netinho está pre-
parando um repertório especial 
e muito agitado para puxar os 
foliões, com canções novas e os 
hits  “Preciso de você” e “Milla”.

Cineasta André Morais, Ednamay Cirilo, Cacau Silveira e Eli Max, no Cinépolis

Poetisa Vitória Lima e Bob Záccara, prestigiando o Fest Aruanda

Cineasta Marcus Vilar com o filho Cauê e a esposa Virgínia

Fotos: Rosa Aguiar

AtividAdes  

BAdAlAção

Pet inFluencers

de voltA

Curtas
Já está no ar o novo Informativo on-

line do Laboratório Maurilio de Almeida 
que tem como O tema é  “Saúde: fugir 
ou lutar? Questões como “Eu não tenho 
tempo”, “eu não sei correr”, “estou muito 
estressado”, “preciso descansar mais”, “é 
muito longe de casa”, “vou começar na se-
mana que vem” estão com as  respostas no 
jornal eletrônico. A direção geral é do  em-
presário Fábio Rocha e pesquisa do jorna-
lista Kubitschek Pinheiro. Confira no www.
mauriliodealmeida.com.br

A apresentadora Thereza Madalena re-
cebe o carinho de todos os seus amigos, fa-
miliares e admiradores nesta quinta-feira, 
5, no IT Club Night Bar, quando comemora 
seu aniversário. Com certeza uma noite de 
muitos encontros agradáveis e alto astral. 
O IT é conhecido por sua ambientação com 
arquitetura moderna e sofisticada e um car-
dápio de comidas e drinks de qualidade e 
variados. Já na sexta-feira, 6, o espaço está 
locado para o coquetel de lançamento do 
Bloco Banho de Cheiro, em um evento pri-
vado, das 19h às 22h30. Após será aberto 
ao público sob o comando do Dj Claudinho 
Santa Cruz com ritmos variados, e no sá-
bado, 7, o Night Bar trás todo o agito do 
Forró das Amigas e Dj Rodolfo Soares (DF), 
a partir das 22h.

A cadelinha Banguela (@
dognaguela) e os shih-tzus Zoé 
e Apolo @suamajestadezoe são 
pet influencers, ou seja, animais 
que influenciam moda e tendên-
cias,  e fazem o maior sucesso 
no Instagram. Eles estarão des-
filando no Pet Weekend, evento 
especial para os animais de es-
timação que vai acontecer neste 
próximo final de semana, no esta-
cionamento do Mangabeira Sho-
pping. Além de palestras e estan-
des para venda de diversos tipos 
de produtos, o evento também 
vai contar com desfile de moda 
com roupas exclusivas para cães, 
neste domingo, a partir das 18h. 
Organizado pela estilista Vanes-
sa Guimarães, o desfile vai trazer 
looks da coleção Verão 2020 da 
Beach Wear. Na passarela, quinze 
cachorros, alguns celebridades.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Maria Rita Aguiar e o neto Lucas Aguiar 
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Esportes

Penúltima rodada do Brasileirão tem jogos ainda valendo vaga na Libertadores e fuga contra o rebaixamento

A 37a rodada do Cam-
peonato Brasileiro começa 
hoje e têm jogos importan-
tes na parte de cima e de 
baixo da tabela. As maiores 
atenções estarão para os 
jogos São Paulo x Interna-
cional, briga por vaga na 
Libertadores; e Ceará x Co-
rinthians que inclui tam-
bém fuga do rebaixamento, 
no caso do time cearense. 
A competição já tem o seu 
campeão definido desde a 
34a rodada, mas muitos clu-
bes seguem buscando uma 
melhor posição - a CBF paga 
premiação em dinheiro de 
acordo com a classificação - 
e também por vaga na Copa 
Sul-Americana.

Quem abre a rodada 
será Athlético-PR x Santos, 
na Arena da Baixada, a par-
tir das 19h. Jogo para cum-
primento de tabela porque 
ambos já estão na Liberta-
dores, porém a colocação 
final interfere na premiação. 
O Santos quer se manter na 
segunda posição e o Athleti-
co não está satisfeito com o 
quinto lugar, mesmo estan-
do garantido na Libertado-
res de 2020.

Às 19h30 se enfrentam 
Atlético Mineiro e Botafogo. 
Ambos aliviados pela garan-
tia na divisão de elite, mas 
lutando ainda por vaga Sul
-Americana. No entanto, no 
mesmo horário, um dos jogos 
mais importantes vai aconte-
cer no Castelão que deve ter, 
talvez, a sua maior lotação 
da temporada. É que o Ceará 
precisa vencer o Corinthians 
para espantar o fantasma do 
rebaixamento e complicar 
ainda mais a situação do Cru-
zeiro. O time paulista ainda 
não está garantido na Liber-
tadores e vai fazer de tudo 
para dificultar as ações.

Na Arena Condá, a Cha-
pecoense se despede de 
sua torcida nesta tempora-
da ao enfrentar o CSA. Jogo 
de dois clubes rebaixados e 
com perspectiva de estádio 
vazio a partir das 21h.

O  outro confronto mais 
importante será disputado 
no Morumbi, às 21h30. O São 
Paulo precisa vencer para se 
reabilitar dos últimos insu-
cessos, estando praticamen-
te garantido na Libertadores. 
O mesmo ocorre com seu 
adversário, o Internacional, 
que está muito próximo de 
cravar a sua vaga na compe-
tição sul-americana. Fecha a 
rodada de hoje o jogo entre 
Fluminense e Fortaleza, às 
21h30, no Maracanã.

Geraldo Varela
gvarellajp@gmail.com

Goal

Ceará pode complicar ainda
mais a situação do Cruzeiro

Andressa Morais
A paraibana Andressa Morais, que compete no arremesso 
de disco, está entre as 10 melhores do mundo no ranking da 
Federação Internacional de Atletismo. Página 23 Fo
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Classificação da Série A

BRASILEIRO 2019

37a RODADA 
n Hoje
19h
Athletico-PR x Santos
19h30
Atlético-MG x Botafogo
Ceará x Corinthians
21h
Chapecoense x CSA

21h30
São Paulo x Internacional
Fluminense x Fortaleza

n Amanhã
19h15
Grêmio x Cruzeiro
Palmeiras x Goiás
Bahia x Vasco
20h
Flamengo x Avaí

Participantes PG J V E D GP GC SG 

1º  Flamengo-RJ 87 36 27 6 3 80 32 48 

2º Santos-SP 71 36 21 8 7 56 32 24 

3º Palmeiras-SP 68 36 19 11 6 54 31 23 

4º Grêmio-RS 62 36 18 8 10 60 36 24 

5º Athletico-PR 60 36 17 9 10 50 32 18 

6º São Paulo-SP 57 36 15 12 9 35 28 7 

7º Inter-RS 54 36 15 9 12 41 36 5 

8º Corinthians-SP 53 36 13 14 9 40 32 8 

9º Fortaleza-CE 49 36 14 7 15 48 48 0 

10º Goiás-GO 49 36 14 7 15 42 57 -15 

11º Bahia-BA 48 36 12 12 12 42 40 2 

12º Vasco-RJ 47 36 12 11 13 37 43 -6 

13º Atlético-MG 45 36 12 9 15 42 47 -5 

14º Botafogo-RJ 42 36 13 3 20 30 42 -12 

15º Fluminense-RJ 42 36 11 9 16 36 45 -9 

16º Ceará-CE 38 36 10 8 18 35 39 -4 

17º Cruzeiro-MG 36 36 7 15 14 27 42 -15 

18º CSA-AL 32 36 8 8 20 23 53 -3

19º Chape-SC 28 36 6 10 20 27 51 -24 

20º Avaí-SC 19 36 3 10 23 17 56 -39 

Cruzeiro caminha para a Série B

A irregularidade inicial do Cru-
zeiro no Campeonato Brasileiro 2019 
indicava como seria o ano do clube 
no torneio: a equipe de Minas perdeu 
cinco dos dez primeiros jogos da com-
petição. Com atuações abaixo do espe-
rado, demissões de treinadores (Mano 
Menezes e Rogério Ceni) e escândalos 
envolvendo a diretoria, o atual mo-
mento do time segue longe de estar à 
altura de sua tradição. A briga é contra 
o rebaixamento depois da derrota de 
1 a 0 para o Vasco, na segunda-feira 
(2). Amanhã vai enfrentar o Grêmio, 
em Porto Alegre.

Último colocado, o Avaí já foi 
matematicamente rebaixado. Chape-
coense também já sabe que jogará a 
Segundona em 2020. Já CSA perdeu 
para o Bahia no último domingo (1) e 
se afundou mais, as chances do time 
alagono cair são de 99%, de acordo 
com o site Info Bola. Desta forma, as 
equipes que lutam para não completar 
o grupo são: Cruzeiro e Ceará. O time 
mineiro tem 76,9% de probabilidade 
de ser rebaixado, enquanto o cearense 

chega a 22,4%. Avaí e Chapecoense 
já estão rebaixados e o CSA tem 99% 
de ser confirmado na Série B de 2020.

Tradicionalmente a pontuação 
necessária para evitar o rebaixamen-
to é de 45 pontos. Entretanto, nesta 
edição do Campeonato Brasileiros os 
times das últimas posições estão com 
aproveitamento abaixo do comum, 
e tanto Botafogo quanto Fluminense 
já garantiram sua permanência com 
42 pontos. Se o Cruzeiro ganhar nas 
próximas duas rodadas, alcança a 
pontuação mas perde nos critérios de 
desempate para os cariocas.

O Cruzeiro tem um jogo em casa 
até o término da competição, no Mi-
neirão, mas não depende mais de si: é 
jogar cada jogo como se fosse o último 
e ainda torcer contra o Ceará.

Apesar dos números, as exibições 
atuais do Cruzeiro não vem inspirando 
tanta confiança nos fãs. Os cruzei-
renses, neste caso, já estão torcendo 
contra os concorrentes diretos na briga 
pelo rebaixamento. Especialmente pelo 
fato de já não depender mais de si 
para se salvar: é preciso torcer contra 
o Ceará, hoje diante do Corinthians, 
no Castelão. 

O Ceará precisa vencer o 
Corinthians para seguir 
espantando o fantasma 
do rebaixamento. A sua 
briga é apenas contra o 
Cruzeiro, a duas rodadas 

do encerramento

Os jogadores do Ceará precisam repetir essa cena hoje no Castelão diante do Corinthians para fugir da Série B

Foto: Divulgação/Ceará
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Comitê Olímpico Brasileiro faz balanço positivo das competições realizadas este ano e do sucesso em Blumenau-SC

Ponto final na edição 
2019 dos Jogos Escolares 
da Juventude, realizada em 
Blumenau (SC). Organiza-
da desde 2005 pelo Comitê 
Olímpico do Brasil (COB), a 
maior competição estudan-
til do país reuniu um total 
de 4.998 atletas, de 12 a 17 
anos, vindos dos 26 esta-
dos brasileiros, do Distrito 
Federal, do Japão e até de 
Angola. Em 2020, os Jogos 
Escolares vão desembarcar 
pela primeira vez em Ara-
caju (SE) e Gramado (RS), 
onde serão realizadas duas 
das etapas regionais do 
evento. A definição das se-
des da terceira regional e 
da etapa nacional deve sair 
nos próximos meses.

“Temos muitas cidades 
interessadas em abrigar a 
competição. Isso demonstra 
que temos um bom planeja-
mento, que trabalhamos com 
antecedência e que a equipe 
presente nos Jogos é capaz 
de entregar um grande even-
to”, explicou Kenji.

Sobre a competição em 
Blumenau, o gerente do COB 
viu uma experiência ines-
quecível para os grandes ta-
lentos do esporte.

COB

COB

Iesp

Jogos Escolares de 2020 terão 
etapas em Aracaju e Gramado

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

“O Flamengo é o Brasil na Libertadores”.
A frase é velha. Batida. Tola. Muito tola. Tão tola, que é 

quase inacreditável perceber que ainda ontem parte da mí-
dia tentasse vender essa ideia na hora de divulgar a trans-
missão da final da competição continental.

Várias emissoras de TV fizeram isso à exaustão nesses 
dias de novembro. E, diga-se, num processo que começou 
bem antes da data do jogo, realizado no sábado (23).

Pois, diante do River Plate, clube tradicional da Ar-
gentina que seria o adversário flamenguista naquele jogo 
decisivo, a TV Globo fez mais. Tentou igualar a partida en-
tre clubes ao clássico entre seleções e fazê-los parte de um 
mesmo processo, de uma mesma rivalidade, de uma mesma 
dualidade.

Pura baboseira.
A estratégia é curiosa, principalmente e antes de tudo, 

porque não convence absolutamente ninguém.
Para começo de papo, a relação do torcedor com o clu-

be é em regra mais próxima, mais cúmplice, logo mais dura-
doura e forte do que a existente entre esse mesmo torcedor 
e a seleção de seu país.

Considerando o caráter contextual da identidade, con-
forme apregoa o antropólogo norueguês Fredrik Barth, o 
torcedor vive o clube no seu cotidiano e na sua intimidade. 
É uma relação identitária muito mais potente do que aquela 
vivida com a seleção, acionada apenas de tempos em tempos.

Dito de outro modo, o clube é prioridade frente à sele-
ção, e não o contrário. Acionar a rivalidade entre seleções 
para apaziguar a rivalidade entre clubes, portanto, é algo 
absolutamente inócuo do ponto de vista prático.

Depois, o discurso de que o micro pode responder pelo 
macro, dentro do contexto tipicamente tensionado das tor-
cidas de futebol, deve irritar mais do que empolgar o torce-
dor. Logo, é um discurso burro inclusive do ponto de vista 
do marketing, da promoção do jogo de bola que está para 
acontecer.

O flamenguista não quer ser o Brasil. O resto do Brasil 
não quer ser o Flamengo. Simples – e seco – assim.

Não precisa ir longe para entender isso. De forma que 
é muito sintomático o fato de que alguns setores da mídia 
falam sobre algo que parecem não conhecer. Parecem não 
querer se aprofundar. Parecem propositalmente ignorar.

A reflexão que o pesquisador Arlei Damo faz sobre 
“clubismo” enterra de uma vez por todas esse papo besta. 
Futebol, afinal, não é mero jogo, mas algo que extrapola em 
muito a dimensão esportiva e que é intrinsecamente vivido 
numa relação de alteridades impossível de ser apagada.

Saindo do debate futebolístico, dialogando com ou-
tros antropólogos, mas ainda assim na mesma linha de 
pensamento, o antropólogo Michel Agier vai nos convidar 
a discutir as identidades a partir das fronteiras, das limia-
ridades que estabelecem conflitos, distinguem – e sepa-
ram – entidades.

A ideia de localismo, ademais, é vital nesta conversa.
Apesar de ser dono da maior torcida do Brasil, é possí-

vel dizer que havia mais brasileiros torcendo pelo River do 
que pelo Flamengo.

O Flamengo, pois, não era nem mesmo o Rio de Janeiro 
na Libertadores.

E no Nordeste, região onde moro, onde realizo minhas 
pesquisas e onde os clubes do Rio são extremamente po-
pulares (por razões sabidas, mas que não serão debatidas 
aqui), as distinções não eram nem mesmo duais.

Para além do debate simplista entre flamenguistas e 
anti-flamenguistas, havia uma parcela crescente que abo-
minava a simples ideia de existir tal debate na região.

Aqueles que não são flameguistas, não são rivais do 
Flamengo, não estão nem aí para o que o Flamengo vence 
ou perde.

Porque não foram poucos os torcedores de clubes do 
Nordeste que se declararam alheios à final de 23 de novem-
bro e demonstraram-se mais preocupados em suas distin-
tas e particulares realidades.

Na séries A, B e C, que seja. Mas na Série D, também. 
Ou nos clubes sem séries. Nos campeonatos estaduais que 
estão para começar. Nos elencos que começam a ser monta-
dos ou que estão prestes a serem desmontados.

Há vida, rica, diversa, competitiva, nestes campos, nes-
tes campeonatos, nestas disputas de títulos, de espaço, de 
glória longe da Libertadores.

Sob certas óticas, uma vida muito mais importante do 
que qualquer competição internacional. Muito mais célebre 
do que qualquer “rumo à Tóquio”, que nos últimos tempos 
nem pelo Japão passa mais.

O Brasil é grande demais para viver de um único clube, 
uma única competição. O futebol é múltiplo demais para se 
unificar em uma única causa, uma única torcida.

Insistir nessa totalização de ideias, pensamentos, pers-
pectivas, é querer negar identidades. Apagar realidades. 
Ofuscar alteridades. É de uma violência sem precedentes.

Além da Libertadores

Caldas
phcaldas1982@gmail.com

Phelipe

“O saldo final é bastante 
positivo. Recebemos muitos 
elogios dos atletas e dos re-
presentantes de todos os es-
tados. Sabemos que algumas 
coisas sempre podem ser 
melhoradas, mas novamente 
conseguimos atender a todos 
os estados do país com bas-
tante qualidade”, declarou 
o gerente executivo de De-
senvolvimento Esportivo do 
COB, Kenji Saito.

A magnitude do evento 
pode ser ilustrada por alguns 
números disponibilizados 
pelo Comitê Organizador Lo-
cal. Em apenas duas sema-

nas, cerca de R$ 35 milhões 
foram injetados de forma 
direta na economia local. A 
rede hoteleira foi uma das 
principais beneficiadas, com 
a comercialização de 38 mil 
diárias. No Centro de Convi-
vência dos Jogos, localizado 
na Vila Germânica, quase 90 
mil refeições foram servidas 
aos 7 mil credenciados. Mas 
não foi só isso.

“Pela primeira vez na 
história do projeto, consegui-
mos ter uma grande presença 
de público nas arquibanca-
das. Blumenau foi fundamen-
tal para esse sucesso, com 

instalações esportivas bem 
próximas e uma grande es-
trutura disponibilizada na 
Vila Germânica”, afirmou o 
coordenador-geral dos Jogos 
Escolares, Arthur Correa.

A competição também 
foi sucesso de público nas 
redes sociais. As 85 trans-
missões ao vivo realizadas 
na página do Facebook dos 
Jogos Escolares da Juventu-
de atraíram mais de 1 milhão 
de espectadores. Todas as 14 
modalidades esportivas fo-
ram contempladas ao menos 
uma vez na programação de 
transmissões.

O Centro Universitário 
Iesp vai receber mais uma 
edição do Paraíba Classic, 
evento de Fisiculturismo e 
Fitness, que acontece no dia 
14 deste mês, no auditório 
Master, no Bloco Central da 
Instituição. O evento receberá 
disputas em diversas catego-
rias masculinas e femininas, 
oferecendo um total de R$ 
10.000,00 em premiações.

No dia 12 acontece o 
congresso técnico da com-
petição a partir das 19h, 
no auditório executivo. Na 
oportunidade, o organiza-
dor do evento, o atleta e 
aluno Iesp Felipe Iglesias, 

apresentará as informações 
gerais sobre o evento, além 
das orientações sobre po-
ses, postura no palco. Ele 
explica que essa é uma es-
pécie de ensaio, já que mui-
tos participantes estarão 
em seu primeiro torneio da 
modalidade. Ainda no mes-
mo dia, haverá uma pales-
tra sobre Musculação para 
Hormonizados, proferida 
por Matheus Baltar.

Felipe Iglesias, que é 
representante da Confede-
ração Brasileira de Mus-
culação, Fisiculturismo e 
Fitness, revelou grande 
expectativa com a compe-
tição, que indica um cres-
cimento da modalidade no 
Estado. “Eu estou muito 

Iesp realiza evento de
fisiculturismo e fitness

satisfeito com a receptivida-
de do evento não só dos atle-
tas, mas do público geral que 
curte o esporte e acompanha, 
pois, faltando menos de 10 
dias para o campeonato já 
temos 37 inscritos. Estamos 
fazendo esse evento desde o 

ano passado e nossa média 
de inscritos praticamente do-
brou e isso já é sinal de que 
o trabalho que a gente está 
fazendo como representante 
da confederação brasileira, 
vem surtindo efeito positivo”, 
afirmou.

Técnicos de boxe e voleibol serão os
homenageados pelo Comitê Olímpico

Mateus Alves, treinador-
chefe da seleção de boxe que 
fez campanha histórica em 
Lima e conquistou duas me-
dalhas em Mundiais (ouro 
com Bia Ferreira e bronze 
com Hebert Conceição), e 
Renan Dal Zotto, comandan-
te da seleção masculina de 
vôlei, campeã da Copa do 
Mundo, serão os treinadores 
homenageados pelo Comi-
tê Olímpico do Brasil (COB) 
no Prêmio Brasil Olímpico 
2019. A cerimônia de gala 
do esporte brasileiro será 
realizada no próximo dia 10 

de dezembro, na Cidade das 
Artes, no Rio de Janeiro. 

Nos esportes coletivos, 
Renan Dal Zotto voltará ao 
palco do PBO para receber 
o prêmio pela segunda vez 
consecutiva. Se em 2018 a 
principal conquista foi o vice-
campeonato da Liga Mundial, 
em 2019, terceiro ano de Re-
nan à frente da seleção mas-
culina, veio o título da Copa 
do Mundo depois de 11 vitó-
rias em 11 jogos. De quebra, 
o time de Dal Zotto faturou o 
32º título do Campeonato Sul
-americano. O maior objetivo 
do ano, porém, foi a classifi-
cação para os Jogos Olímpi-
cos Tóquio 2020 passando 

pelo Pré-olímpico, em Varna, 
na Bulgária, vencendo os do-
nos da casa no jogo decisivo.

Nos esportes indivi-
duais, o COB vai homenagear 
o líder de uma equipe que 
em 2019 realizou grandes 
feitos. Tendo Mateus Alves 
à frente, a equipe olímpi-
ca de boxe conquistou seis 
medalhas em Lima, a me-
lhor campanha em 56 anos, 
sendo uma de ouro, três de 
prata e duas de bronze. De 
quebra, houve a conquista 
do primeiro ouro do boxe 
feminino. A campanha ain-
da encerrou um jejum de 12 
anos sem medalhas e título 
nos Jogos Pan-Americanos.

Cleberson e Maycow Alves são algumas das atrações do Paraíba Classic

Técnico Renan Dal Zotto, do vôlei

A competição em Blumenau reuniu quase 5 mil atletas de 12 a 17 anos nas modalidades coletivas e individuais

Foto: COB/Divulgação

Foto: Divulgação

Foto: CBV/Divulgação
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Ranking da Federação Internacional de Atletismo mostra Andressa Morais, do arremesso de disco, na sexta colocação

Paraibana está entre as 10 
melhores atletas do mundo

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

O Ranking Adulto da 
Federação Internacional de  
Atletismo (IAAF em inglês), 
que leva em conta as marcas e 
a classificação dos atletas em 
provas individuais do calen-
dário olímpico, foi anunciado. 
Nele, 14 brasileiros encon-
tram-se entre os 20 melhores 
do mundo em suas modalida-
des e nesse seleto grupo está 
a paraibana Andressa Morais 
na prova de arremesso de dis-
co. Ela é a atleta do naipe fe-
minino melhor ranqueada do 
país ao lado de Erica Sena, da 
marcha atlética.

Andressa, vice-campeã 
Pan-Americana nos Jogos de 
Lima no Peru, este ano, ficou 
com a sexta colocação entre 
as 10 melhores arremessa-
doras do mundo. Na lideran-
ça do ranking está justamen-
te a cubana Yaimé Pérez, que 
ficou com o ouro na compe-
tição das Américas. A atleta 
do clube Pinheiros-SP foi um 
dos destaques do atletismo 
brasileiro na temporada e 
está cotada para brigar por 
medalhas nos Jogos Olímpi-
cos de Tóquio em 2020.

Entre os 14 brasileiros 
presentes no ranking, 10 
são homens e 4 mulheres. 
O país também surge bem 
nas provas de revezamento, 
com destaque para o reveza-
mento 4x100m que ocupa a 
quinta colocação no ranking 
mundial e é formado pelos 
atletas Rodrigo Nascimento, 
Vitor Hugo dos Santos, Pau-
lo André Camilo de Oliveira 

e Derick Souza. Quem tam-
bém está na quinta colocação 
é o atleta do salto com vara, 
Thiago Braz.

Entre todos os atletas 
brasileiros, o melhor ran-
queado é Darlan Romani do 
arremesso de peso, o atle-
ta é o quarto colocado em 
nível mundial na sua prova 
e desponta como principal 
favorito para as Olimpíadas 
do próximo ano. Contudo, a 
expectativa da Confedera-
ção Brasileira de Atletismo 
(CBAT) é por mais medalhas, 
inclusive de ouro. 

O desempenho do país 
cresce nas categorias de base 
onde, no Sub-20, o país conta 
com o líder do ranking mun-
dial nos 400m com barreiras, 
Alison dos Santos, que já apa-
rece entre os adultos na séti-
ma posição. Nessa faixa etá-
ria, o país também possui 14 
atletas entre os melhores do 
mundo. Já no Sub-18, o Brasil 
não chega a liderar nenhuma 
prova, contudo, possui 20 
membros de sua equipe nas 
primeiras posições em nível 
mundial.

Corrida Paraíba Pela Paz

Atletas receberão kits a partir da próxima sexta-feira

A organização da cor-
rida Paraíba Pela Paz, que 
ocorrerá no próximo domin-
go (8) com largada do Centro 
de Convenções de João Pes-
soa, realizará a entrega dos 
kits para os 1500 participan-
tes inscritos no evento – limi-
te máximo de vagas disponi-
bilizadas - entre a próxima 
sexta e sábado. A retirada 
do material será realizada 
no Shopping Mangabeira, no 
primeiro dia, das 10h às 20h 
e no dia que antecede a pro-
va, entre as 10h e 19h. 

A prova contará com 
categorias para os servido-
res das forças de segurança 
(policiais militares, policiais 
civis, agentes penitenciários 
e bombeiros) e para o públi-
co em geral. A prova ainda 
oferece divisões por gênero 
e segmentações por pessoas 
com deficiência (PCD) e ido-
sos (acima de 60 anos).

O objetivo central do 
evento é divulgar os resulta-
dos positivos do programa 
Paraíba Unida Pela Paz - que 
tem reduzido de forma con-
tínua os índices de violência 
no estado ao longo dos últi-
mos 7 anos e nove meses e só 

Quatorze brasileiros 
encontram-se entre os 
20 melhores do mundo 
em suas modalidades 
no Ranking Adulto da 

Federação Internacional 
de  Atletismo

em 2019 já proporciona um 
redução de 22% do Crimes 
de Violentos e Letais Inten-
cionais (CVLI) -. Além disso, 
a corrida também repassará 
ao Hospital Napoleão Lau-
reano os recursos obtidos 
com os valores da inscrição, 
assim como os donativos 
que serão recolhidos na en-
trega dos kits. 

“Essa ideia surgiu com 
um momento de comemora-
ção desses bons resultados 
que pertencem ao povo da 

Paraíba e com os quais nós 
profissionais da segurança 
pública queremos exaltar 
e dividir na busca por uma 
cultura de paz em nosso es-
tado. Com essa ação quere-
mos convidar toda a popula-
ção para fortalecer esse elo 
entre as forças de segurança 
e a sociedade civil. Além dis-
so, também aproveitamos 
essa oportunidade para es-
tender a corrente do bem e 
unir esforços para contri-
buir com essa entidade im-

portante que é o Hospital 
Napoleão Laureano”, disse o 
Major Alisson Dutra, um dos 
idealizadores do evento.

A corrida que terá per-
cursos de 5 e 10 km, está 
com a concentração prevista 
para às 5h30 do dia 8 e lar-
gada às 6h30, no Centro de 
Convenções da Paraíba-PB, 
Rodovia PB-008, Km 5 s/n 
Polo Turístico - Cabo Bran-
co. O evento disponibilizará 
aos participantes ambulân-
cias, equipe de sinalização e 

apoio, banheiros químicos, 
tenda com lanchonete, guar-
da-volumes, entrega de pre-
miação e medalhas, espaço 
para Assessoria de Corrida e 
patrocinadores, além do kit 
de participação.

Cada uma das distân-
cias deverá ser cumprida 
dentro de tempos-limite 
que, de acordo com o regu-
lamento da competição dis-
ponível no site do evento, 
será de 1h30 (5 km) e 2h30 
(10 km). Na prova de 5 km, 

os participantes partirão do 
Centro de Convenções em 
direção ao bairro dos Seixas 
pela PB 008 até o retorno 
de 2,5 km, de onde retor-
narão para finalizar a prova 
no ponto de partida. Já para 
os corredores dos 10 km, a 
prova fará o retorno na en-
trada do Seixas até o ponto 
de partida. 

De acordo com o Major 
Alisson o evento já superou 
as expectativas iniciais pela 
grande demanda de partici-
pantes e pela população ter 
abraçado ao lado das forças 
de segurança esse momen-
to importante para o esta-
do. Ele acredita que será um 
grande evento e afirma que 
todos os cuidados com a es-
trutura e logística estão sen-
do tomados para que os par-
ticipantes possam desfrutar 
da competição. 

“Será um grande evento 
e nossa expectativa é a me-
lhor possível, o objetivo ini-
cial que era integrar as forças 
de segurança com a popula-
ção e fortalecer a cultura de 
paz, nós já conquistamos pela 
grande adesão do público. 
Agora estamos finalizando 
os últimos detalhes para que 
no dia tenhamos uma grande 
prova”, afirmou.

A paraibana Andressa Morais, do arremesso de disco, é a atleta do naipe feminino melhor ranqueada do país ao lado de Erica Sena, da marcha atlética

Organizadores da Corrida Paraíba Pela Paz, que será disputada no próximo domingo com largada no Centro de Convenções de João Pessoa

Foto: CBAt/Divulgação

Foto: Divulgação
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Reunião no Ministério Público com Federação e dirigentes de clubes trata do Campeonato Paraibano de 2020

Audiência pública vai discutir 
hoje a liberação dos estádios
Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A Federação Paraibana 
de Futebol espera que em 
2020 o campeonato estadu-
al não tenha problemas com 
estádios interditados. Se-
gundo o diretor executivo da 
FPF, Otamar Almeida, nesta 
quarta-feira haverá uma au-
diência, às 9h, no Ministério 
Público, quando tudo deverá 
ficar definido, com a partici-
pação da federação, de repre-
sentantes da Secretaria da 

Juventude, Esportes e Lazer 
do Estado, além dos estádios 
José Cavalcanti em Patos e do 
Marizão em Sousa.

"No momento, a nossa 
maior preocupação é com o 
José Cavalcanti em Patos. O 
estádio está passando por 
uma reforma e não sei se es-
tará pronto a tempo, e aten-
dendo todas as exigências 
da Comissão Permanente de 
Prevenção e Combate a Vio-
lência nos Estádios da Para-
íba. Já inclusive liguei para 
o presidente do Nacional, 

Cleodon Bezerra, pedindo 
agilidade nas obras", disse o 
dirigente.

Em relação ao Marizão, 
Otamar disse que já existe 
um laudo e o estádio está 
liberado. Com relação aos 
estádios que são da adminis-
tração da Sejel, ele disse que 
o máximo que pode haver é 
algum ajuste solicitado pelos 
bombeiros. "Estes da Sejel 
não nos preocupam porque 
os laudos estão prontos, eles 
têm a infra-estrutura boa e o 
que pode haver é algum pe-

queno ajuste, o que é normal 
e sempre acontece a pedido 
dos bombeiros. Acho que 
teremos um dos anos mais 
tranquilos em relação a esta 
polêmica que acontece todos 
os anos, no início de tempo-
rada", completou.

Porém, segundo o 
procurador Valberto Lira, 
presidente da Comissão 
Permanente de Prevenção 
e Combate a Violência nos 
Estádios da Paraíba, existe 
sim o risco de interdição de 
estádios para o público. Se-

gundo ele, tudo vai depen-
der da entrega dos laudos 
na audiência desta quarta-
feira, que será o prazo final 
para se resolver tudo, já 
que o Campeonato Paraiba-
no vai começar no próximo 
mês, e isto já ficou acerta-
do com a FPF. "Sem todos 
os laudos, os estádios não 
serão liberados para jogos 
com público. Não preten-
demos mais fazer conces-
sões, e o Estatuto do Tor-
cedor deve ser cumprido 
com rigor para preservar a 

segurança dos torcedores", 
disse o procurador.

Alguns clubes estão à 
frente de uma comissão para 
agilizar a elaboração de pro-
jetos de segurança a serem 
analisados pelos bombeiros, 
dentre eles o Botafogo. Nesta 
terça-feira, o presidente do 
Belo, Sérgio Meira, disse que 
os estádios Almeidão em João 
Pessoa e Amigão, em Campi-
na Grande, já entregaram aos 
bombeiros os projetos. O Per-
petão em Cajazeiras entrega-
rá na próxima terça-feira.

Botafogo

Djavan e Israel são esperados na Maravilha do Contorno

Dois jogadores bastan-
te conhecidos dos torcedo-
res botafoguenses poderão 
fazer parte do elenco para 
as disputas de 2020, mas 
ainda não estão treinando 
com o restante do grupo. 
Trata-se do volante Djavan 
e do lateral direito Israel. 
Ambos estavam empresta-
dos ao Cuiabá e ao CRB res-
pectivamente, e estavam 
em atividades até a semana 
passada. Por este motivo, 
só vão se reapresentar ao 
clube dentro de 15 dias. 

"Os dois jogadores pe-
diram uns dias de férias, o 
que é bastante justo e vão se 
apresentar dentro de duas 
semanas. Não sabemos ain-
da se vão permanecer no 
clube, ou se têm outras pro-
postas, mas a princípio são 
jogadores do clube e vão se 
apresentar normalmente 
para os trabalhos. Outros 
atletas estão chegando e 
poderão vir compor o gru-
po num período de testes, 
e se forem aprovados pela 
comissão técnica, ficam em 
definitivo conosco. Este é 
o caso dos atacantes Igor, 
que teve uma passagem 
pelo Náutico, e Mateus 

Lú, que foi formado no São 
Paulo e teve passagem tam-
bém pelo Guarani", disse o 
vice-presidente de futebol, 
Ariano Wanderley.

Enquanto isso, os joga-
dores seguem treinando no 
CT da Maravilha do Contor-
no e nesta quarta-feira terão 

um dia especial, com uma 
programação diferente pela 
manhã. O clube vai realizar 
um evento na sede da Asso-
ciação do Pessoal da Caixa 
Econômica Federal, que co-
meçará às 8 da manhã com 
um coffee break. Em segui-
da, o presidente Sérgio Mei-

ra fará uma palestra, haverá 
uma apresentação de todos 
os funcionários do clube, 
exibição de vídeo sobre a 
história do clube, apresen-
tação de manual de normas 
gerais, uma palestra moti-
vacional e por último um 
almoço. Na parte da tarde, o 

elenco volta a treinar no CT 
do clube.

Este ano, o clube pre-
tende melhorar o relaciona-
mento entre os dirigentes e 
os atletas e também entre 
os próprios jogadores, coisa 
que não andou muito bem 
no segundo semestre deste 

ano. "Nós vamos nos apro-
ximar bastante do elenco e 
este trabalho estará a cargo 
de Ariano Wanderley para 
minimizar as diferenças nos 
diversos relacionamentos 
dentro do clube, sobretudo 
entre os próprios jogadores", 
disse o presidente Sérgio 
Meira. 

Amistosos
O Botafogo já marcou 

dois amistosos para testar a 
equipe neste período de pré-
temporada. O primeiro será 
no dia 22 contra o Açu, e no 
dia 29, no CT da Maravilha 
do Contorno contra o ABC 
em Natal. Segundo Ariano 
Wanderley, o clube está pro-
curando novos amistosos, já 
que o Campeonato Paraiba-
no só começará no dia 19 de 
janeiro. 

"Como o período entre 
o dia 29 de dezembro, data 
do amistoso contra o ABC e 
o início de nossa participa-
ção no Campeonato Parai-
bano dia 19 de janeiro,  será 
muito grande, estamos ten-
tando mais dois amistosos, 
um para o dia 5 de janeiro e 
outro para o dia 12 de janei-
ro, para assim começarmos 
os jogos oficiais já em ritmo 
de competição", disse o diri-
gente.

Djavan estava atuando pelo Cuiabá e vai se apresentar ao Botafogo nos próximos 15 dias, mas ainda não sabe se vai ser aproveitado por Piza

O Núcleo de Defesa do Torcedor do Ministério Público da Paraíba vai estar reunido na manhã desta quarta-feira com dirigentes da Federação Paraibana de Futebol, administradores de estádios e dirigentes de clubes para definir a situação dos campos onde a bola vai rolar no Estadual de 2020

Foto: Divulgação/MP

Foto: Ascom/Botafogo
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Pedro Inácio de Araújo nasceu em 
Itabaiana (PB), a 8 de junho de 1909; 
militante do Partido Comunista do 
Brasil (PCdoB), é considerado o 
primeiro preso desaparecido, junto 
de seu amigo João Alfredo Dias (Nego 
Fuba), após o Golpe Militar de 1964; 
era vice-presidente da Liga Camponesa 

de Sapé e membro da Federação das Ligas Camponesas. 
Assassinado pelos militares aos 55 anos

Escocês que lutou na guerra de 
independência da Venezuela; 
ficou conhecido como ladrão 

e impostor, por se declarar 
“Príncipe de Poyais”, um país 

fictício usado para atrair 
investidores e até mesmo 

colonos; considerado o maior 
trambiqueiro da história, com sua lábia e astúcia 

conseguiu enganar muitos ingleses. Morreu aos 58 anos

1845 — Gregor MacGregor, militar, 
aventureiro e vigarista britânico

1985 — Teixeirinha, 
compositor brasileiro

1995 — Pedro Fazendeiro, sapateiro, 
camponês e sindicalista (PB)
2011 — Sócrates, jogador 

de futebol brasileiro
2016 — Ferreira Gullar, 

poeta e escritor brasileiro (Miguel de Cervantes)

“Até a
morte, 
tudo é
vida.”

Aforismo
Foto: DivulgaçãoFoto: Wikipédia

História - MoRTeS nA DATA De hoJe

Breves & Curtas
# Troféu póstumo I – Pouco mais de três meses 
após sua morte, Fernanda Young recebeu, no 
último dia 28, um troféu póstumo do Prêmio 
Jabuti, a mais tradicional condecoração literária 
do Brasil. Estela May, filha de Young, recebeu o 
prêmio pela mãe na categoria “crônica”, pelo livro 
‘Pós-F: para além do masculino e do feminino’, 
lançado em 2018.

# Troféu póstumo II – A publicação foi a primeira 
de não ficção de Young, que selecionou textos 
autobiográficos para discutir a questão do gênero 
na sociedade moderna. Escritora, roteirista, 
apresentadora e atriz, ela foi a autora principal 
de sucessos da televisão brasileira, como ‘Os 
Normais’, ‘Os Aspones’ e ‘Minha Nada Mole 
Vida’. Ela morreu no dia 25 de agosto, aos 49 
anos, por complicações de uma crise de asma.

# Jararaca I – Uma idosa de 71 anos morreu após 
ser picada por uma cobra jararaca no Sítio Caloete, 
na zona rural da cidade de Boa Vista, no Cariri da 
Paraíba. De acordo com o Hospital de Emergência 
e Trauma de Campina Grande, a vítima chegou 
a ser atendida, mas devido ao veneno da cobra 
acabou tendo os rins paralisados. O caso aconteceu 
no último dia 29 de novembro. Ela morreu no dia 
seguinte.

# Jararaca II – A família informou que a cobra 
picou a idosa no pé direito, quando ela estava se 
preparando para sair de casa. A cobra de quase 
um metro foi capturada. A mulher foi levada no 
carro dos familiares rapidamente para a unidade 
hospitalar em Campina Grande, mas após um dia 
internada, não resistiu e morreu.

# Chutes, socos e pedradas – Idoso de 66 anos 
foi morto após levar chutes, socos e pedradas 
enquanto dormia na rua, em Cidade Ocidental, em 
Goiás. Vídeo de câmeras de segurança registraram 
a barbárie. As imagens mostram quando três 
pessoas vão em direção a um ponto de ônibus, 
onde Sebastião Januário dormia e começam a 
agredi-lo. O crime foi na madrugada do último dia 
29 de novembro.

Teste pode ser feito por exumação do corpo do suposto pai ou ainda por meio do recolhimento do material dos parentes próximos

Paternidade post mortem 
precisa de exame de DNa

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio

Obituário

Morte Animal

Paulo Nunes Batista
1º/12/2019 – Aos 95 anos, 
em Anápolis (GO). Escritor 
paraibano de João Pessoa, era 
poeta, repentista e cordelista. 
Bacharel em Direito e jorna-
lista profissional, trabalhou 
como vendedor ambulante de folhetos de cordel 
e livros. Conquistou vários prêmios literários. 
Teve poemas traduzidos para o espanhol, inglês 
e japonês e mais de dez livros publicados. Deixou 
sua terra natal na adolescência, indo para o Rio de 
Janeiro e depois morando em cerca de 20 cidades 
brasileiras até se radicar em Anápolis a partir de 
1950. Em Goiás, tornou-se funcionário público es-
tadual e membro da Academia Goiana de Letras 
(AGL). Foi importante militante do Partido Comu-
nista do Brasil (PCdoB) entre 1946 e 1952

Shelley Morrison
2/12/2019 – Aos 83 anos, 
em Los Angeles, Estados Uni-
dos, de parada cardíaca. Atriz 
dona de uma carreira de 50 
anos e conhecida por inter-
pretar a memorável Rosario 
Salazar na série ‘Will & Grace’ (de 1999 a 2006). 
Na série, Rosario é uma empregada doméstica de 
El Salvador, tornando-se parte de um elenco que 
ganhou o prêmio ‘Screen Actors Guild’ de melhor 
conjunto em uma série de comédia. A persona-
gem, originalmente escrita para um único episó-
dio, mostrou-se tão popular em suas interações 

Foto: Divulgação

Foto: Ana Lúcia Bez

Maria Uilma
Siqueira Santos
1º/12/2019 – Aos 40 anos, em 
Canindé de São Francisco (SE). 
Igor Fernandes dos Santos, de 
21 anos, invadiu uma residên-
cia e esfaqueou sua ex-compa-
nheira e a irmã dela, Patrícia Siqueira dos Santos.  
Maria Uilma não resistiu aos ferimentos e morreu 
no hospital. Igor enfrentou a polícia e foi baleado. 
Socorrido e encaminhado a um hospital, ele perma-
nece internado.

Foto: Reprodução

Huanna Pereira Rody
Bastos Fardim
1º/12/2019 – Aos 31 anos, em 
Cachoeiro de Itapemirim (ES). 
Assassinada com golpes de faca 
pelo marido, de 32 anos, no in-
terior da residência do casal. 
Um vizinho que tentou socorrer a vítima também foi 
ferido. Após o crime, o homem tentou suicídio.

Cristina Melo do Rosário
1º/12/2019 – Aos 34 anos, em 
Cariacica (ES). Assassinada a 
facadas pelo marido, Eduardo 
Cruz da Silva, na frente das duas 
filhas, de 8 e 11 anos de idade. 
O casal estava junto há cerca de 
15 anos. A motivação do crime seria os ciúmes do 
marido em relação à esposa. As brigas entre o ca-
sal eram constantes e o homem já havia agredido a 
companheira outras vezes.

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Lil Bub
1º/12/2019 – Gatinha que fez 
sucesso no Instagram e con-
quistou mais de 2,3 milhões de 
fãs na plataforma digital. Se-
gundo o dono da mascote, Mike 
Bridavsky, o felino morreu “pa-
cificamente” enquanto dormia. Ela sofria de uma in-
fecção persistente e agressiva nos ossos. A felina vou 
responsável por fundar “o primeiro fundo nacional 
para pets com necessidades especiais” e também foi 
cobaia para pesquisas de genética e biologia. Ajudou 
a arrecadar mais de 700 mil dólares para animais 
em necessidade. Lil Bub foi resgata em 2011 após 
ser encontrada em Indiana, nos Estados Unidos.  Ela 
nasceu com várias “anomalias genéticas”. Permane-
ceu com o tamanho de um filhote por toda a vida e 
também tinha um “caso extremo de nanismo.”

Foto: Veja SP

com a co-estrela Megan Mullally que apareceria 
em 68 episódios durante as oito temporadas da 
série da NBC. Nascida Rachel Mitrani, era filha de 
pais judeus da Espanha no Bronx, Nova Iorque, 
em 1936.

Uma mãe deu entrada no processo de 
paternidade do filho e no meio do trâmite 
o suposto pai veio a óbito. O fato pode até 
parecer incomum, mas acontece e trata-se 
de um caso de investigação de paternidade 
post mortem. Nesse caso, para que a ação de 
investigação de paternidade prossiga, é pre-
ciso que um exame de DNA seja realizado.

“O exame pode ser feito por exumação 
do corpo do suposto pai ou ainda através 
de recolhimento do material dos parentes 
mais próximos e, sendo reconhecida a he-
reditariedade, se fazem os procedimentos 
normais”, explica a advogada Tatiana Ama-
ral. Os procedimentos a que a jurista se re-
fere são a partilha, a depender da existência 
de bens partilháveis, e da análise do conhe-
cimento do fato provável pelos outros her-
deiros, entre outros possíveis trâmites.

Outra advogada especialista em Direito 
da Família, Lílian Sena, explica que uma vez 
reconhecida a paternidade, o filho deve dar 
entrada no reconhecimento em face do es-
pólio, que são os herdeiros e bens deixados 
pelo falecido, quando a posteriori é reco-
nhecido como tal para todos os fins legais.

“Será filho com todos os direitos”, en-
dossa. Como são casos de filhos que, em 
grande parte, são provenientes de relações 
extraconjugais, a jurista conta que é comum 
haver resistência por parte dos outros her-
deiros, que acabam dificultando os proces-
sos. “Podem dificultar, mas os filhos têm 
direitos iguais”.

Lílian Sena chama a atenção também 

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

para os chamados alimentos avoengos, no 
qual a responsabilidade na prestação dos ali-
mentos fica por conta dos avós maternos ou 
paternos, tendo em vista a obrigação alimen-
tar prevista na legislação brasileira vigente.

“Nesse caso, é quando o pai não pode 
prover. Os avós ou até outros parentes con-
siderados corresponsáveis são acionados”. 
A especialista acrescenta ainda que os avós 
podem ser acionados no que é chamado de 
alimentos suplementares. “Vamos supor que 
a pensão é arbitrada em R$ 2 mil e o pai não 
pagar integralmente, é preciso solicitar a 
complementação aos avós”.

Interessante lembrar que os processos 
post mortem podem ser demorados, duran-
do em média de três a quatro anos, se houver 
contestação por parte dos outros herdeiros. 
Já os valores são estipulados de acordo com 
a necessidade do filho que passa a receber a 
pensão a partir da citação judicial.

Lílian Sena é especialista em Direito da Família

Foto: Arquivo Pessoal

Morte da ex-mulher

Pagamento de pensão é 
extinto em ação judicial

O artigo 1.707 do Có-
digo Civil diz que o direito 
a alimentos é personalíssi-
mo e intransmissível. Logo, 
com a morte da credora, 
cessa o dever alimentar. 
Por isso, a 8ª Câmara Cível 
do Tribunal de Justiça do 
Rio Grande do Sul (TJRS), 
pela maioria dos seus 
membros, acolheu recur-
so de um homem que não 
aceitou pagar pensão após 
a morte da ex-esposa.

O recurso de agravo de 
instrumento foi interposto 

pelo ex-marido alimentante 
porque o juízo de primeiro 
grau indeferiu o pedido 
de extinção da execução 
de alimentos promovida 
pelos sucessores da ex, de-
terminando o seu regular 
prosseguimento.

O relator do agravo, 
desembargador Luiz Fe-
lipe Brasil Santos, disse 
que a morte da ex-mulher, 
ocorrida em outubro de 
2017, extingue a obrigação 
do ‘‘varão’’ de honrar com 
o débito em execução. Ou 

seja, não há qualquer di-
reito que possa amparar os 
sucessores da credora.

“Logo, impõe-se a 
reforma da decisão agra-
vada, com a extinção da 
execução, com fundamen-
to no artigo 485, IX, do 
CPC. Diante da solução 
ora adotada, descabido 
o pedido de condenação 
do executado-agravante 
nas penas de litigância de 
má-fé, como aventado em 
contrarrazões”, escreveu 
no voto vencedor.



EDITAL DO LOTEAMENTO PARAISO DE MARCAÇÃO
ADSON HUGO PIMENTEL, OFICIAL DO REGISTRO DE IMOVEIS DA COMARCA DE RIO 

TINTO, ESTADO DA PARAIBA, NA FORMA DA LEI, ETC.
FAZ PUBLICO PARA CIENCIA DOS INTERESSADOS E CUMPRIMENTO DO QUE DISPÕE 

O ART 18 DA LEI FEDERAL N°6.766, DE 19 DEZEMBRO DE 1.979. QUE RB CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTO LTDA.,INSCRITA NO CNPJ/MF SOB O N°04.235.100/0001-58, COM SEDE 
NA CIDADE DO RECIFE, ESTADO DE PERNAMBUCO, Á RUA EVARISTO DA VEIGA, N°217,SALA 
102,EDIFICIL TORQUE EMPRESARIAL, CASA AMARELA, APRESENTARAM EM CARTÓRIO, SITO 
Á RUA DA MANGUEIRA, N°29 – CENTRO, RIO TINTO, ESTADO DA PARAIBA, O MEMORIAL 
DESCRITIVO, PLANTA APROVADA PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO, ESTADO 
DA PARAIBA, E DEMAIS DOCUMENTOS EXIGIDOS PELO ART. 18 DA CITADA LEI 6.766/79, 
RELATIVOS AO REGISTRO DO LOTEAMENTO DENOMINADO ‘’PARAISO DE MARCAÇÃO’’, 
LOCALIZADO NO PERIMETRO URBANO DA CIDADE DE MARCAÇÃO ESTADO DA PARAIBA, 
COM AS SEGUINTES CARACTERISTICAS: UM TERRENO PRÓPRIO E URBANO, MEDINDO 
UMA ÁREA TOTAL DE 56.000,00M² (CINQUENTA E SEIS MIL METROS QUADRADOS), ENCRA-
VADO PERIMETRO DA ZONA URBANA DA CIDADE DE MARCAÇÃO, COMARCA DE RIO TINTO, 
ESTADO DA PARAIBA, CUJA A DESCRIÇÃO DE SEU PERIMETRO É A SEGUINTE: INICIA-SE 
A DESCRIÇÃO DESTE PERIMETRO NO VÉRTICE V-0001, COORDENADAS N 9.251.494,08M 
E E 278.289,3LM, DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM A FAIXA DE DOMINIO DA RODOVIA 
ESTADUAL PB-041, COM AZIMUTE 232°46’35’’ E DISTANCIA DE 55,38M ATÉ O VERTICE V-0002, 
DE COORDENADAS N 9.251.460,58M E E  278.245,22M, DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM 
TERRAS DO GOVERNO DO ESTADO, COM AZIMUTE 243°02’51’’ E DISTANCIA DE 215,85M ATÉ 
O VÉRTICE V-0003, DE COODERNADAS N 9.251.362,75M E E 278.052,81M, DESTE SEGUE 
CONFRONTANDO COM O PERIMETRO URBANO DE MARCAÇÃO COM AZIMUTE 295°39’12’’ E 
DISTÂNCIA DE L,00M ATÉ O VÉRTICE V-0004, DE COORDENAS N 9.251.363,18M E E 278.051,91 
M, DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM PERÍMETRO URBANO DE MARCAÇÃO COM 
AZIMUTE 321°18’24’’ E DISTÂNCIA DE 42,76M ATÉ O VÉRTICE V-0005, DE COORDENADAS N 
9.251.396,55M E E 278.025,18M, DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM PERIMETRO URBANO 
DE MARCAÇÃO COM AZIMUTE 298°49’11’’ E DISTÂNCIA DE L,53M ATÉ O VÉRTICE V-0006 DE 
COORDENADAS N 9.251397,29M E E 278.023,84M, DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM 
O PERÍMETRO URBANO DE MARCAÇÃO COM AZIMUTE 276°19’58’’ E DISTÂNCIA DE 30,13M 
ATÉ O VÉRTICE V-0007, DE COORDENADAS N 9.251.400,61M E E 277.993,89M, DESTE SEGUE 
CONFRONTANDO COM PERÍMETRO URBANO DE MARCAÇÃO COM AZIMUTE 332°58’42’’ 
E DISTÂNCIA DE 0,90M ATÉ O VÉRTICE V-0008, DE COORDENADAS N 9.251.401,41M E E 
277.993,48M, DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM PERÍMETRO URBANO DE MARCAÇÃO 
COM AZIMUTE 351°5R37’’ E DISTÂNCIA DE 43,52M ATÉ O VÉRTICE V-0009, DE COORDENA-
DAS N 9.251.444,50M E E 277.987,32M,  DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM PERÍMETRO 
URBANO DE MARCAÇÃO COM AZIMUTE 351°5R37’’ E DISTÂNCIA DE 5,53M ATÉ O VÉRTICE 
V-0010, DE COORDENADAS N 9.251.449,97M E E 277.986,54M, DESTE SEGUE CONFRON-
TANDO COM O PERÍMETRO URBANO DE MARCAÇÃO COM AZIMUTE 278°07’00’’ E DISTANCIA 
DE 160,48M ATÉ O VÉRTICE V-0011, DE COORDENADAS N 9.251.472,62M E E 277.827,65M: 
DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM TERRAS DE MURILO CORREIA PARAISO E DISTANCIA 
DE 364,94M ATÉ O VÉRTICE V-0012, DE COORDENADAS N 9.251.628,09M E E 278.137,81M. 
DESTE SEGUE CONFRONTANDO COM TERRAS DE MURILO CORREIA PARAISO E DISTANCIA 
DE 202.27M ATÉ O VÉRTICE V-001, PONTO INICIAL DA DESCRIÇÃO DESTE PERÍMETRO. 
TODAS AS COORDENADAS AQUI DESCRITAS ESTÃO GEORREFERENCIADAS AO SISTEMA 
GEODÉSICO BRASILEIRO, A PARTIR DA ESTAÇÃO ATIVA DA RBMC DE NATAL E ENCONTRAM-
-SE REPRESENTADAS NO SISTEMA UTM, REFERENCIADAS AO MERIDIANO CENTRAL Nº 
33 WGR, TENDO COMO DATUM O SAD – 69. TODOS OS AZIMUTES E DISTANCIAS, ÁREA E 
PERÍMETRO FORAM CAUCULADOS NO PLANO DE PROJEÇÃO UTM. O PERÍMETRO ORA 
DESCRITO MEDE 1.106.29 METROS, ABRANGENDO UMA ÁREA MEDINDO 56.000,00M² (CIN-
QUENTA E SEIS MIL METROS QUADRADOS). CONSTITUÍDO POR 04 (QUATRO) QUADRAS, 
COMPOSTA POR 154 (CENTO E CINQUENTA E QUATRO) LOTES RESIDENCIAIS DISTRIBUÍDOS 
DA SEGUINTE FORMA: QUADRA’’1’’, MEDINDO 9.373,70M², CONTENDO 43 LOTES; QUADRA’’2’’, 
MEDINDO 9.211,16M², CONTENDO 44 LOTES; QUADRA’’3’’, MEDINDO 8.421,28M² CONTENDO 
40 LOTES; QUADRA’’4’’, MEDINDO 7.631,39M², CONTENDO 24 LOTES. O EMPREENDIMENTO 
DENOMINADO “LOTEAMENTO PARAISO DE MARCAÇÃO”, POSSUÍ UMA ÁREA TOTAL DE 
56.000,00M² (CINQUENTA E SEIS MIL METROS QUADRADOS), PARCELADA DA SEGUINTE 
FORMA: 31.100,82M², DESTINADA A IMPLANTAÇÃO DOS LOTES RESIDENCIAIS, PERFAZENDO 
UM PERCENTUAL DE 54,10%: 12.552,257M², DESTINADOS A IMPLANTAÇÃO DA ÁREA VERDE, 
PERFAZENDO UM PERCENTUAL DE 22,41%; 2.917,18M², DESTINADOS A IMPLANTAÇÃO DE 
ÁREA COMUNITÁRIA PERFAZENDO UM PERCENTUAL DE 5,21%, E 9.429,75M² DESTINADOS A 
ÁREA DE VIAS PÚBLICAS (RUAS E CALÇADAS), PERFAZENDO UM PERCENTUAL DE 18,28%, 
TOTALIZANDO UMA ÁREA PUBLICA DE 24.899,18M². AS IMPUGNAÇÕES DAQUELES QUE 
SE JULGAREM PREJUDICADOS QUANTO AO DOMINIO DO REFERIDO IMÓVEL, DEVERAM 
SER APRESENTADOS DENTRO DE UM PRAZO DE 15 (QUIZE) DIAS A CONTAR DA DATA DA 
TERCEIRA PUBLICAÇÃO E ÚLTIMA DO PRESENTE EDITAL, FICANDO OS DOCUMENTOS A 
DISPOSIÇÃO DOS INTERESSADOS NESTE CARTÓRIO DURANTE O PRAZO REGULAMEN-
TAR, QUANDO ENTÃO SERÁ PROCEDIDO O COMPETENTE REGISTRO. DADO E PASSADO 
NESTA CIDADE E COMARCA DE RIO TINTO, ESTADO DA PARAÍBA, AOS 28 (VINTE E OITO) 
DIAS DO MÊS DE NOVEMBRO DO ANO DE 2019 (DOIS MIL E DEZENOVE). EU, ADSON HUGO 
PIMENTEL, TITULAR DO REGISTRO IMOBILIÁRIO DA COMARCA DE RIO TINTO, ESTADO DA 
PARAIBA, SUBSCREVO E ASSINO.  

COINBRA – Construtora e Incorporadora Brasileira Sociedade Empresária Ltda. 
CNPJ:19079237/000138, torna público que requereuà SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pes-
ca e Aquicultura de Cabedelo a Licença Prévia e Licença de Instalação para construção de unidade 
residencial Multifamiliar situado na Rua Rosa Vieira, Qd. 04, Lote 03, Praia do Poço, Cabedelo, PB.
(Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA  Nº 08/19-CEL
Registro CGE Nº 19-00993-4

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comunica 
aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 08/19- CEL (Contratação de empresa de engenharia 
especializada para execução de obra referente à Conservação Rotineira: Pavimentação, na Malha 
Rodoviária Pavimentada do Estado da Paraíba, sob jurisdição das Residências Rodoviárias de 
Itaporanga e Cajazeiras), que após análise detalhado na documentação das Propostas de Preços , 
respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, em especial em sua Cláusula 11.0, 
considera classificadas as Empresas nas seguintes ordem: 1º lugar –. AL ALMEIDA ENGENHARIA 
LTDA-R$ 8.264.539,44; 2º lugar - CONSTRUTORA SOUZA REIS- R$ 8.680.796,37(*); 3º lugar- 
CONSTRUTORA LUIZ COSTA LTDA-R$ 8.969.697,24(*); 4º lugar - SIGA CONSTRUTORA EIRELLI 
– R$ 9.237.540,07; 5º lugar - ESSE - ENG, SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA-R$ 
9.327.380,94; 6º LUGAR- AGC CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA-R$ 9.691.299,35; 
7º LUGAR - TAPAJÓS - TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA-R$ 9.791.320,75 e 8º lugar 
- COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA- R$ 10.374.110,14.

(*) – Alterado conforme preceitua o item 5.4 subitem 5.4.1.”b” e “c” do Edital
A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 

         João Pessoa, 03 de dezembro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação 

EDITAL DE LOTEAMENTO
O Sr. Tabelião e Oficial do Serviço Notarial e Registral do Serviço Notarial e Registral de do 

Único Oficio da Comarca de Pilar, Estado da Paraíba, faz saber a todos quantos este Edital virem 
ou dele conhecimento tiveram, que, nos termos do Art. 19 da Lei de n°. 6.766, de 19 de dezembro 
de 1.979, que a empresa MASTERPLAN INCORPORAÇÃO LMITADA, pessoa jurídica de Direito 
Privado, conforme CNPJ no. 14.835.798/0001-04, representada pelo seu sócio administrador o 
Sr. Mardônio Carvalho Cirilo, brasileiro, casado, Engenheiro Civil, portadora do RG n°.1.229.064 
SSP-PB, inscrito no CPF n°. 646.800.704-63, residente e domiciliado na Avenida João Cirilo, s/n, 
Condomínio Vila Real, casa 56, Altiplano Cabo Branco, João Pessoa-PB, requereram o registro do 
loteamento denominado “FAZENDA REAL RESIDENCE COUNTRY”, localizada na “BR-230, KM 
63,5, antiga FAZENDA MENINO DE ENGENHO”, localizada na BR 230, KM 63,50, zona urbana do 
município de São Miguel de Taipú, Estado da Paraíba, que compreende uma área total do terreno 
693.700,00m2 (69,37 ha); Área total dos lotes 295.548,00m2; Área de ruas 99.383,74m2; Área 
verde168.747,94m2; Área de APP59.233,96m2 e Área de Lazer de 70.826,00m² e é composto de: 
42 (quarenta e duas) quadras, totalizando de 928 (novecentos e vinte) lotes, sendo 927 residenciais 
e 01 comercial, compreendendo uma área total loteadas de 69,37ha, situado em zona urbana da 
seguinte forma:Área de terras situada ZONA URBANA conforme certidão de uso e ocupação do 
solo e decreto de lei, ambos anexos a este documento do processo nº 328/19 de 14/11/2019, re-
gistrada no Registro Único de Imóveis de PILAR-PB sob nº 2.206, pag. 89, livro nº 2-R, AV-5/2.206, 
em 21 de novembro de 2019, limitando-se ao NORTE com BR230; ao SUL com 03 lotes de terra 
da Fazenda Itapuá, pertencente ao INCRA, ao LESTE com terras da fazenda Maria Tereza, de 
propriedade de José Arcanjo dos Santos e ao OESTE com terras denominada Menino de Engenho, 
cadastrada no INCRA sob nº 951.080.455696-9. Que a documentação a tal pedido, encontra-se 
depositados neste Serviço Notarial e Registral, situada na  Av. Anísio Pereira Borges, 261, centro, 
Pilar-PB, no horário das 8:00/12:00hs - 14:00/17:00 hs, à inteira disposição dos interessados. E 
para que ninguém alegue ignorância, expediu-se o presente EDITAL, que será publicado por 03 
(três) vezes no jornal de circulação da Capital. Decorrido o prazo de 15 (quinze) dias, contados da 
data da ultima publicação e não havendo impugnação de terceiros, será feito o registro. S, 27 de 
novembro de 2019. Eu - Domício Monteiro da Silva. Tabelião e Oficial do Serviço Notarial e Registral 
desta Comarca de Pilar, Estado da Paraíba. 

Pilar, 27 de novembro de 2015. 
Domício Monteiro da Silva

Tabelião e Oficial do Serviço Notarial e Registral desta Comarca de Pilar-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 260/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsi-
diariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 17/12/2019 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA LOCA-
ÇÃO DE RELÓGIOS DE PONTO BIOMÉTRICO, destinado à Maternidade Frei Damião - CSCA, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. CADASTRO 
CGE Nº 19 -01472-9

João Pessoa, 03 de Dezembro de 2019.
Vivianne Pereira Almeida Diniz

Diretora Executiva da Central de Compras

Responsável: Tranquilino de Jesus Santos
CNPJ: 12.914.861/0001-64
Título/Valor – DMI - R$ 332,75
Protestante: Atlas de Investimentos em Direitos
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 123842
Responsável: Tranquilino de Jesus Santos
CNPJ: 12.914.861/0001-64
Título/Valor – DMI - R$ 941,60
Protestante: Ferrath Industria e Comercio de 
Confeccoes
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 123842
Responsável: Helio Amorim de Abreu
CPF: 063.889.454-90
Título/Valor – DMI - R$ 544,03
Protestante: Colinas Incorporacoes e Venda 
de Imoveis
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 123815
Responsável: Jose Umberto Batista da Silva
CPF: 04739557410
Título/Valor – CBI - R$ 1.915,35
Protestante: BV FINANCEIRA S/A CFI
Apresentante: SCHULZE ADVOGADOS 
ASSOCIADOS
Protocolo: 123830
Responsável: Marianna Oliveira Barreto

CNPJ: 17.985.290/0001-72
Título/Valor – DMI - R$ 668,43
Protestante: OPP IND TEXTIL LTDA
Apresentante: Banco Itaú
Protocolo: 123876
Responsável: Marianna Oliveira Barreto
CNPJ: 17.985.290/0001-72
Título/Valor – DMI - R$ 716,20 
Protestante: Ferrath Industria e Comercio de 
Confeccoes
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 123890
Responsável: Francisca das Neves de Araujo
CPF: 99266792420
Título/Valor – CBI - R$ 2.977,85
Protestante: BV FINANCEIRA S/A CFI
Apresentante: SCHULZE ADVOGADOS 
ASSOCIADO
Protocolo: 123831
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 02 de dezembro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA  Nº 07/19-CEL
Registro CGE Nº 19-00980-0

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comunica 
aos participantes da CONCORRÊNCIA  Nº 07/19- CEL (Contratação de empresa de engenharia 
especializada para execução de obra referente à Conservação Rotineira: Pavimentação, na Ma-
lha Rodoviária Pavimentada do Estado da Paraíba, sob jurisdição das Residências Rodoviárias 
de Sapé e Itabaiana), que após análise detalhado na documentação das Propostas de Preços , 
respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em epígrafe, em especial em sua Cláusula 
11.0, considera classificadas as Empresas nas seguintes ordem: 1º lugar – CONSTRUTORA E 
REFLORESTADORA . RIO PEDREIRA LTDA– R$ 7.582.419,69;2º lugar – J&F CONSTRUÇÕES 
E COMÉRCIO LTDA – R$ 7.931.281,88; 3º LUGAR - CONSTRUTORA LUIZ COSTA LTDA- R$ 
8.000.737,29(*); 4º LUGAR - COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA- R$ 8.174.682,64;5º 
LUGAR - ESSE ENGENHARIA SINAL E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA–R$ 8.502.102,36;  6º 
LUGAR - SIGA CONSTRUTORA EIRELI–R$ 8.648.827,79;               7º LUGAR - AL ALMEIDA 
ENGENHARIA LTDA– R$ 8.743.881,45; 8º LUGAR-CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA- 
R$ 8.908.863,19(*); 9º LUGAR - TAPAJÓS – TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA-  R$ 
9.246.135,97 e 10º LUGAR - CONSTRUTORA SOUZA REIS-R$ 9.724.684,51.

(*) – Alterado conforme preceitua o item 5.4 subitem 5.4.1.”b” e “c” do Edital
A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 

João Pessoa, 03 de dezembro de 2019.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação    

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
OS MEMBROS FUNDADORES E FILIADOS DA FEDERAÇÃO PARAIBANA DE TÊNIS – FPBT, 

NO EXERCÍCIO DAS ATRIBUIÇÕES LEGAIS E ESTATUTÁRIAS CONFERIDAS NO ART. 5°, 15, 
26 E SEGUINTES DO ESTATUTO, CONVOCA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, COM 
CONVOCAÇÃO PARA O DIA 16 DE DEZEMBRO DE 2019 ÀS 14:00H, NA SEDE DO ESPORTE 
CLUBE CABO BRANCO LOCALIZADA NA AV. CEL. SOUZA LEMOS, 167, MIRAMAR, NESTA 
CAPITAL,OPORTUNIDADE ONDE SERÃO APRESENTADAS, DISCUTIDAS, INTERPRETADAS 
E DELIBERADAS QUESTÕES ESTATUTÁRIAS ASSOCIADAS A EVENTUAL DESTITUIÇÃO DE 
MEMBRO(S) DOS PODERES DA FPBT.

João Pessoa/PB, 28 de novembro de 2019.
GILBERTO RUY PEREIRA COELHO

Presidente do Esporte Clube Cabo Branco
ALAN RIBEIRO BARBOSA

Presidente daAssociação Atlética Banco do Brasil– AABB
ALEX ANTÔNIO MARCOLINO DE ARAÚJO

Presidente do Clube Campestre
YURI OLIVEIRA ARAGÃO

Presidente doCentro Tenístico Paraibano
CARLOS ALBERTO FERREIRA ESPÍNOLA

Presidente da Associação do Pessoal da Caixa Econômica Federal da Paraíba–APCEF/PB
SEBASTIÃO JOSÉ FERNANDES DE MEDEIROS

Presidente daAssociação dos servidores da Polícia Federal da Paraíba – ANSEF/PB

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  TERÇA-FEIRA, 4 de dezembro de 2019      26
Geral

PM foi acusado por homicídio doloso qualificado. A pena para esse crime varia de 12 a 30 anos de prisão

Policial é denunciado pela 
morte da menina Ágatha 

Edição: Nara Valusca Editoração: Joaquim ideão

RIO DE JANEIRO, RJ - O 
Ministério Público do Rio de 
Janeiro denunciou o policial 
militar Rodrigo José de Matos 
Soares, 38, pela morte da me-
nina Ágatha Félix, 8. A garota foi 
atingida dentro de uma Kombi 
quando voltava de um passeio 
com a mãe, em 20 de setembro, 
no Complexo do Alemão (zona 
norte carioca).

O PM foi acusado por ho-
micídio doloso (intencional) 
qualificado, “por motivo torpe 
[fútil] e mediante recurso que 
dificultou a defesa das vítimas, 
em momento pacífico na lo-
calidade, com movimentação 
normal de pessoas e veículos”. 
A pena para esse crime varia de 
12 a 30 anos de prisão.

A Promotoria pediu que a 
Justiça suspenda a autorização 
do agente para o porte de arma 
de fogo e o afaste das ruas, o que 
já foi feito, segundo a Polícia Mi-
litar. Também solicitou que ele 
seja proibido de ter contato com 
as testemunhas, compareça de 
tempos em tempos ao juízo e 
seja impedido de viajar.

A denúncia segue a con-
clusão do inquérito da Polícia 
Civil, entregue dois meses após 
o caso. Segundo as investiga-
ções, o cabo Soares, que tra-
balhava na UPP (Unidade de 
Polícia Pacificadora) da região 
da Fazendinha, atirou quando 
dois homens passaram de moto 
em alta velocidade ao lado da 
Kombi.

Ele, porém, errou. O pro-
jétil bateu em um poste, se 

Júlia Barbon 
Folhapress

fragmentou, passou pelo banco 
traseiro e atingiu as costas de 
Ágatha. Eram cerca de 21h30 
de uma sexta-feira e a rua estava 
movimentada.

“O resultado morte em re-
lação às duas pessoas não iden-
tificadas acima mencionadas, 
vítimas que o denunciado pre-
tendia ofender, somente não foi 
consumado por circunstâncias 
alheias à sua vontade, tendo em 
vista que os disparos efetuados 
não lograram atingir as referi-
das vítimas”, diz a denúncia.

O policial afirmou que agiu 
em legítima defesa e revidou ti-
ros vindos da moto –d ivergindo 
da versão inicial da própria PM, 
de que os agentes teriam sido 
atacados de diversos pontos 
da comunidade. A tese de que 
houve qualquer troca de tiros, 

no entanto, foi rechaçada pela 
polícia. “A ação violenta foi imo-
derada e desnecessária”, escre-
veram os promotores.

Falso testemunho
Eles enviaram uma cópia 

dos documentos ao Ministério 
Público Militar, para que o órgão 
apure se policiais da unidade en-
volvida (1ª UPP do 16º batalhão) 
também cometeram possíveis 
crimes de falso testemunho, pre-
varicação e coação. Questionada, 
a Promotoria não detalhou a que 
fatos se referem essas suspeitas.

Elas podem estar relacio-
nadas, por exemplo, ao relato 
de médicos de que teriam sido 
pressionados por um grupo de 
policiais a entregar, naquela noite, 
o fragmento de projétil encontra-
do no corpo de Ágatha. O episó-

dio foi publicado em outubro pela 
revista Veja e depois descartado 
pelos investigadores, que con-
cluíram que os agentes apenas 
acompanharam a ocorrência e 
que portanto não houve coação.

É a primeira vez que o 
nome do policial acusado pela 
morte da menina, Rodrigo José 
Soares, é divulgado. Mais de dois 
meses após o crime, a Polícia 
Civil ainda não havia informado 
quem era o suspeito, diferen-
temente do que costuma fazer 
quando algum traficante, por 
exemplo, é descoberto ou preso.

O delegado Daniel Rosa, 
chefe da Delegacia de Homicí-
dios do Rio, negou na ocasião 
que houvesse corporativismo 
e se limitou a responder que o 
nome não seria divulgado por-
que não seria divulgado. 

Perícia no local da reconstituição do caso Ágatha Félix: ação violenta da polícia foi imoderada e desnecessária

Foto: AM Press & Images/Folhapress

Divergências no depoi-
mento de policiais que parti-
ciparam da operação na fave-
la Paraisópolis (Zona Sul) que 
resultou em nove mortes e 12 
feridos trazem dúvidas sobre 
o verdadeiro estopim da con-
fusão que levou ao pisotea-
mento das vítimas.

Documentos obtidos 
pela Folha, que trazem o de-
poimento de seis policiais 
que atuaram naquela noi-
te, colocam em dúvida se a 
tragédia ocorreu em razão 
da suposta confusão provo-
cada por disparos de crimi-
nosos, ou, em um segundo 
momento, por policiais mi-
litares que tentaram disper-
sar a multidão.

Integrantes da cúpula 
da PM admitem que ainda 
não é possível dizer com cer-
teza o momento exato dos 
pisoteamentos e somente ao 
término das investigações, 
com ajuda de exames peri-
ciais, será possível saber com 
certeza a cronologia do caso.

O ponto central da ver-
são sustentada até agora 
pelo governo paulista é que, 
na madrugada de domingo, 
policiais militares da Rocam 
(que usam motos) iniciaram 
uma perseguição a dois sus-
peitos ocupantes de uma 

moto de cor preta, modelo 
XT 660, nas proximidades 
da Paraisópolis.

Pelo relato, a persegui-
ção teve início quando os cri-
minosos, ao cruzarem com o 
comboio de PMs, começaram 
a realizar disparos de arma 
de fogo contra os PMs. O inci-
dente terminou em uma rua 
onde ocorria um baile funk 
com mais de 5.000 pessoas.

A polícia relata que a 
tragédia ocorreu quando 
esses criminosos, ao entra-
rem com a moto na aglome-
ração, passaram a realizar 
disparos contra os policiais. 
Segundo eles, isso teria pro-
vocado pânico generalizado 
no público, correria e em-
purra-empurra, daí as que-
das e o pisoteamento.

Há, porém, um PM ou-
vido na investigação que não 
chega nem a mencionar ter 
havido confusão após os dis-
paros dos criminosos. Ele cita 
os disparos e, na sequência, 
“que pessoas que estavam 
no pancadão passaram a ati-
rar pedras e garrafas na di-
reção das equipes policiais”. 
Há, assim, uma outra versão.

Segundo moradores, os 
policiais fecharam ambos os 
lados da Rua Ernest Renan. 
Ao disparar munição não le-
tal e dar golpes de cassetete, 
teriam induzido a multidão a 
ir para duas vielas. 

Versões divergentes 
no caso Paraisópolis
Artur Rodrigues 
Da Folhapress



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00042/2019
 Aos 02 dias do mês de Dezembro de 2019, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Arara, Estado da Paraíba, localizada na Rua Gama Rosa - Centro - Arara - 
PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 14 de Dezembro de 2006; Decreto 
Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Municipal nº 060/2005, de 13 de Dezembro 
de 2005; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e, 
ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00042/2019 que 
objetiva o registro de preços para: Registro de preço para Aquisições Parceladas de Material de 
Construção em Geral, para atender as demandas das Secretarias deste Município; resolve registrar 
o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ARARA - CNPJ nº 08.778.755/0001-23.

VENCEDOR: FRANCISCO DUARTE DOS SANTOS - ME
CNPJ: 07.293.135/0001-31
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1 TIJOLOS C E R A M I C A 
FREI DAMIÃO UND 170800 0,28 47.824,00

2 PARALELEPÍPEDO EXTRAÇÃO 
PROPIA UND 150000 0,29 43.500,00

3 AREIA EXTRAÇÃO 
PROPIA M³ 3000 26,00 78.000,00

4 CIMENTO ZEBU UND 9900 19,00 188.100,00

5 TUBO DE 100 MM PLASTUBOS UND 250 35,00 8.750,00

6 TUBO DE 150 MM PLASTUBOS UND 120 96,00 11.520,00

7 FERRO 3/8 GERDAU UND 200 29,00 5.800,00

8 FERRO 4.2 GERDAU UND 200 5,50 1.100,00

9 ARAME RECOZIDO GERDAU UND 90 6,40 576,00

10 BRITA BRITAMIX M³ 100 97,00 9.700,00

11 TUBO DE 75 MM PLASTUBOS UND 60 32,00 1.920,00

12 FORRO PVC 20X60CM ARAFORRO M 210 13,80 2.898,00

13 MADEIRA SERRADA CAI-
BRO

D I V E R S A 
SERRADA M³ 2,5 429,00 1.072,50

14 MADEIRA SERRADA RIPA D I V E R S A 
SERRADA M³ 3 376,00 1.128,00

15 MADEIRA SERRADA VIGA D I V E R S A 
SERRADA M³ 3,5 520,00 1.820,00

16 FERRO 5/16 GERDAU UND 90 20,80 1.872,00

17 TELHA C E R A M I C A 
ACARAI UND 120500 0,24 28.920,00

TOTAL 434.500,50 
 CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Arara firmar contratações 

oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a realização 
de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor registrado 
em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00042/2019, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Arara, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00042/2019, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00042/2019 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - FRANCISCO DUARTE DOS SANTOS - ME.
CNPJ: 07.293.135/0001-31.
Item(s): 1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 10 - 11 - 12 - 13 - 14 - 15 - 16 - 17.
Valor: R$ 434.500,50.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Arara.
 Arara - PB, 02 de Dezembro de 2019

JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2019, que objetiva: REGISTRO DE 
PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE DOIS VEÍCULOS ZERO QUILÔMETRO DO TIPO AMBULÂNCIA DE 
SIMPLES REMOÇÃO, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONTIDAS NO TERMO DE REFERÊNCIA 
(ANEXO I), ATENDENDO A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: FIORI VEICOLO S.A - R$ 173.800,00.

Arara - PB, 03 de Dezembro de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2019, que objetiva: Aquisição de Equipa-
mentos e Materiais Permanentes, destinados ao centro de saúde deste município conforme o Anexo 
I; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: INNOVA DIAGNOSTICA 
COMERCIO E REPRESENTACOES EIRELI - R$ 34.300,00.

Arara - PB, 03 de Dezembro de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2019, que objetiva: Aquisição de 3 
(Três) Veículos automotor tipo Hatch zero quilômetro, de acordo com as especificações em Anexo 
I; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CAVALCANTI & PRIMO 
VEICULOS LTDA - R$ 129.000,00.

Arara - PB, 03 de Dezembro de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 03 AO CONTRATO N° 00204/2018, referente a TOMADA 
DE PREÇOS 00008/2018, PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DEAREIA ESST CONSTRUTORA 
EIRELI ME, CNPJ. n° 02.627.856/0001-17; OBJETO: PRORROGACÃO DE. PRAZO. FUNDAMEN-
TAÇÃO LEGAL: ART 57.I. §§ 1º E 2º DA LEI 8.665/93 –Conclusão da quadra coberta com vestiário 
do distrito de Muquém. SIGNATÁRIOS: João Francisco batista de Albuquerque eSST Construtora 
EIRELI ME.ASSINATURA DO CONTRATO: 01/12/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 04 AO CONTRATO N° 00293/2018, referente a TOMADA 
DE PREÇOS 00010/2018.PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DEAREIA EMELO CONSTRUÇOES 
EIRELLI, CNPJ. n° 26.542655/0001-85; OBJETO: PRORROGACÃO DE. PRAZO. FUNDAMENTA-
ÇÃO LEGAL: ART 57.I. §§ 1º E 2º DA LEI 8.665/93 –Reforma de escolas do distrito deMuquém e 
Chã da Pia - Areia/pb.SIGNATÁRIOS:João Francisco Batista de Albuquerque e Melo Construções 
Eirelli. DATA DA ASSINATURA: 03/12/2019

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 05ao Contrato N° 00160/2018, referente a TOMADA DE 
PREÇOS 00002/2018, PARTES: Prefeitura MunicipaldeAreia EMeloConstruções EIRELLI, CNPJ. 
n° 26.542655/0001-85; OBJETO: Prorrogaçãode. Prazo. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: ART 57.I. 
§§ 1º E 2º DA LEI 8.665/93 –Pavimentaçãoem Paralelepípedosde Diversas Ruas – REPASSE Nº 
1033.554-93/2016 DO MINISTÉRIO DA AGRICULTURA.SIGNATÁRIOS: João FranciscoBatista de 
Albuquerquee MeloConstruçõesEIRELLI. ASSINATURA DO CONTRATO:03/12/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO. FUNDAMENTO 

LEGAL: Pregão Presencial nº 00033/2019. DOTAÇÃO: De acordo com a LOA e KDD do exercício 
financeiro vigente. VIGÊNCIA: até 02/12/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Assunção e: CT Nº 00073/2019 - 02.12.19 - HLF MATERIAL DE CONSTRUÇÃO E FERRAGENS 
EIRELI - R$ 41.825,80.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00033/2019

Espécie: Ata nº 33 - Pregão Presencial nº 00033/2019, Processo Administrativo nº 052/2019. Que 
objetiva o registro de preços para: Contratação de empresa para fornecer materiais de construção de 
forma parcelada no intuito atender a demanda da prefeitura municipal, secretarias e fundos em ações 
de manutenção e reparos conforme termo de referência. Resolve registrar os Preços nos seguintes 
termos: Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO - CNPJ nº 01.612.635/0001-02 e HLF MATERIAL DE CONSTRUÇÃO 
E FERRAGENS EIRELI. CNPJ: 22.327.306/0001-90. Item(s): 2-5-7-10-12-13-14-18-24-32-34-35-
36-39-41-42-43- 45-51-60-63-64-65-68-70-73-74-76-79-80-82-83-88-89-90-91-93-94-98-102-103- 
104-105-106-108-109-110-111-112-113-114-120-121-122-129-130-131-132-139- 140-143-144-
147-148-149-150-151-156-159-160-161-162-164-169-170-172-173- 174-181-182-183-184-185-
187-191-192-194-196-199-200-202-204-206-217-218- 220-222-223-224-226-230-231-236. Valor: 
R$ 41.825,80. Data da Assinatura: 02/12/2019. Validade: 12 meses. Ata disponível no endereço 
Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de serviços médicos para atuar na função de auditoria/autorizar laudos 
para procedimentos cirúrgicos de pacientes designados pela secretaria municipal de saúde do 
município de Belém/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00040/2019. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente Elemento de 
despesa 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 02/12/2020. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00104/2019 - 02.12.19 - KLÍCIO 
LUIZ REZENDE BRAYNER EIRELI - R$ 36.000,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2019, que objetiva: Contratação de 
serviços médicos para atuar na função de auditoria/autorizar laudos para procedimentos cirúrgicos 
de pacientes designados pela secretaria municipal de saúde do município de Belém/PB; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: KLÍCIO LUIZ REZENDE BRAYNER 
EIRELI - R$ 36.000,00.

Belém - PB, 02 de Dezembro de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 2.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00021/2019
OBJETO: Execução dos serviços de Construção da Praça de Eventos, localizada no Conjunto 

Alzira Toscano - Cuitegi/PB, objeto do Contrato de Repasse nº 1023862-06/2015 - Programa: In-
fraestrutura Turística - Ministério do Turismo - Caixa Econômica Federal. FUNDAMENTO LEGAL: 
Arts. 57 e 65 – Lei Federal 8.666/93 - CLÁUSULAS SÉTIMA - DOS PRAZOS E CLÁUSULA DÉCIMA 
– DA ALTERAÇÃO E RESCISÃO DO CONTRATO – Contrato nº 00021/2019 - Tomada de Preços 
nº 00002/2017. VIGÊNCIA: 04 (quatro) meses de 20/11/2019 estendendo-se até 20/03/2020, no 
valor de R$ 42.010,59 (quarenta e dois mil, dez reais e cinquenta e nove centavos) alterando assim 
o valor contratual para R$ 130.401,11 (cento e trinta mil, quatrocentos e um real e onze centavos). 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: ORÇAMENTO DE 2019 - RECURSOS FEDERAIS - CONTRATO 
DE REPASSE Nº 1023862-06/2015 - PROGRAMA: INFRAESTRUTURA TURÍSTICA - MINISTÉRIO 
DO TURISMO - CAIXA ECONÔMICA FEDERAL (TRANSFERÊNCIA DE CONVÊNIOS - OUTROS). 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e VN CONSTRUCOES E INCORPO-
RACOES EIRELI - ME. DATA DE ASSINATURAS: 20/11/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Móveis e Equipamentos Diversos destinados a Secretaria de Educação 

e Cultura do Município de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00021/2019. 
DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2019 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CUITEGI/
FEDERAIS (RECEITA DE IMPOSTOS E TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO/
TRANSFERENCIA DE RECURSOS DO FNDE/TRANSFERENCIA DE RECURSOS DO FUNDEB 
- OUTRAS). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00071/2019 - 25.11.19 - A J P DE SOUZA COMERCIO 
ATACADISTA - R$ 14.415,00; CT Nº 00072/2019 - 25.11.19 - EMILLY INDUSTRIA E COMERCIO 
DE MOVEIS LTDA - EPP - R$ 15.090,00; CT Nº 00073/2019 - 25.11.19 - GERALDO VIDAL DA 
NOBREGA - ME - R$ 12.234,00; CT Nº 00074/2019 - 25.11.19 - MULTFORT COMERCIO E SUPRI-
MENTOS DE INFORMÁTICA LTDA - R$ 16.482,00; CT Nº 00075/2019 - 25.11.19 - R1 COMERCIO 
E SERVICOS EM INFORMATICA EIRELI - R$ 10.164,00; CT Nº 00076/2019 - 25.11.19 - THOMAS 
JOSÉ BELTRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - ME - R$ 27.950,00; CT Nº 00077/2019 - 25.11.19 
- ZIB COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 38.202,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2019, que objetiva: Aquisição de Móveis e 
Equipamentos Diversos destinados a Secretaria de Educação e Cultura do Município de Cuitegi/PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: A J P DE SOUZA COMERCIO 
ATACADISTA - R$ 14.415,00; EMILLY INDUSTRIA E COMERCIO DE MOVEIS LTDA - EPP - R$ 
15.090,00; GERALDO VIDAL DA NOBREGA - ME - R$ 12.234,00; MULTFORT COMERCIO E 
SUPRIMENTOS DE INFORMÁTICA LTDA - R$ 16.482,00; R1 COMERCIO E SERVICOS EM 
INFORMATICA EIRELI - R$ 10.164,00; THOMAS JOSÉ BELTRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE 
- ME - R$ 27.950,00; ZIB COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 38.202,00. 

Cuitegi - PB, 22 de Novembro de 2019. 
GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR

Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 2.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00062/2018
OBJETO: Execução dos serviços de construção de Unidade Escolar com 04 (quatro) salas de 

aula, no Conjunto Antonio Amaro, nesta cidade de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 57 – 
Lei Federal 8.666/93 - CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS – Contrato nº 00062/2018 - Tomada 
de Preços nº 00001/2018. VIGÊNCIA: 08 (oito) meses de 24/11/2019 até 24/07/2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI - ME. 
DATA DE ASSINATURAS: 22/11/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00059/2019, que objetiva: Aquisição de 
Gêneros Alimentícios (pão, queijo e bebida láctea), pelo sistema de registro de preço, para atender 
aos estudantes das Creis e Escolas Municipais, com a alimentação escolar de acordo com o que 
preconiza o Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: JOÃO FERREIRA DE O.NETO CARNES E FRIOS - EPP - R$ 
92.206,50; PANDEL PRIME PANIFICADORA LTDA - R$ 69.099,00.

Conde - PB, 28 de Novembro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00068/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00068/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada na área de perícias em engenharia civil para prestação de serviços de vistoria 
técnica das condições das estruturas com emissão de laudos, projetos e atualização de planilhas, 
se for o caso, na obra objeto do Termo de Compromisso nº29825/2014 (MINISTÉRIO DA EDUCA-
ÇÃO - FNDE) município de Conde/PB, de modo a complementar e precisar as informações para 
acurácia de procedimento licitatório para continuidade das obras; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: SIGMA ENGENHARIA E PROJETOS LTDA. - R$ 24.000,00.

Conde - PB, 28 de Novembro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE 1° TERMO ADITIVO CONTRATUAL

INSTRUMENTO: PRIMEIRO TERMO ADITIVO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 
00009/2019

PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DOS SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS DE ENGENHARIA 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE-PB.
DOTAÇÃO: 02.091 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 08.244.3039- 1133 

– CONSTRUÇÃO DE UNIDADE DE SERVIÇOS DA PROTEÇÃO ESPECIAL DE MÉDIA COM-
PLEXIDADE

VALOR: O ACRÉSCIMO NO VALOR DO CONTRATO INICIAL RESULTA EM UM AUMENTO DE 
R$ 12.644,29 (DOZE MIL E QUATROCENTOS E QUINZE REAIS E TRINTA E UM CENTAVOS) 
COM ISSO, O VALOR TOTAL DO CONTRATO ORIGINAL PASSA DE R$ 180.456,22 (CENTO E 
OITENTA MIL QUATROCENTOS E CINQUENTA E SEIS REAIS E VINTE E DOIS CENTAVOS), PARA 
R$ 193.100,51 (CENTO E NOVENTA E TRÊS MIL CEM REAIS E CINQUENTA E UM CENTAVOS).

CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE, INSCRITA NO CNPJ 11.993.466/0001-51, 
SIGNATÁRIO CARLOS ANDRE DE OLIVEIRA SILVA

CONTRATADO: NV CONSTRUÇÕES EIRELI, INSCRITA NO CNPJ: 28.307.865/0001-14, 
SIGNATÁRIO DANIEL VILAR ESTRELA MOREIRA

CONDE - PB, 02 DE NOVEMBRO DE 2019.
CARLOS ANDRE DE OLIVEIRA SILVA

PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE CONDE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 07 de Ja-
neiro de 2020, licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA OBRA DE PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM DA ORLA DO POÇO NO MUNICIPIO 
DE CABEDELO/PB. Recursos: Próprios/Federal. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das refe-
ridas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 03 de Dezembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00106/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00106/2019, cujo 
objeto Aquisição de Mesas e Bancos de Madeira para as Unidades de Acolhimento Institucionais 
Municipal, o adiamento do dia 27 de Agosto de 2019 para o dia 03 de Setembro de 2019 as 09:00 
horas, no mesmo local, na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 13 de Junho de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00165/2019

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 0165/2019, cujo 
objeto é Contratação de Empresa Especializada em Serviço de Locação de rádios de comunicação 
para equipar os Agentes de Trânsito da Secretaria de Mobilidade Urbana -SEMOB, bem como, os 
Guardas Metropolitanos da Secretaria de Segurança Municipal(SSM/GMC) e suas respectivas bases 
Administrativas, fica adiado para o dia 19 de Dezembro, às 12:00 horas. O novo edital encontra se 
disponível nos sites www.tce.pb.gov.br e http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: http://cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 03 de Dezembro de 2019

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 00172/2018 PARTES: STTP 

/ RÁDIO E TELEVISÃO CAMPINA GRANDE. OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DA VI-
GÊNCIA CONTRATUAL POR MAIS 12 (DOZE) MESES, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS 
INALTERADAS, ORIUNDAS DA CHAMADA PÚBLICA 0002/2018/STTP, COM FULCRO NO ART 
57, INCISO II, § 1º E § 2º DA LEI 8666/93. ASSINAM: FELIX ARAUO NETO / RÁDIO E TELEVISÃO 
CAMPINA GRANDE. ASSINATURA: 03/12/2018.FELIX ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL 

CONTRATO Nº 01.008/2019-CSL
CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS - PROCON 

DE CAMPINA GRANDE – PB. CONTRATADA: J.H. BARBOSA –ME, CNPJ Nº 20.119.864/0001-
34. OBJETO: RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO Nº 01.008/2019-CSL. FUNDAMENTO 
LEGAL: A RESCISÃO CONTRATUAL EM QUESTÃO ENCONTRA AMPARO NO DISPOSTO NOS 
ARTS. 78, VII E XII, E 79, I, DA LEI 8.666/93, E SUAS ALTERAÇÕES, PREGÃO PRESENCIAL Nº 
01.004/2019, BEM COMO CLÁUSULA DECIMA DO CONTRATO ORIGINÁRIO. ASSEGURADO 
RECURSO HIERÁRQUICO EM 05 (CINCO) DIAS ÚTEIS, A PARTIR DESTA PUBLICAÇÃO. RI-
VALDO RODRIGUES CAVALCANTE JR-COORDENADOR EXECUTIVO DO PROCON. CAMPINA 
GRANDE. DATA DE RESCISÃO. 02/12/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.113/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.113/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E PAULINETO DO NASCIMENTO SARMENTO. OBJETO CONTRATUAL: 
CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA MINISTRAR  CONTEÚDO REFERENTE A “ ATRI-
BUIÇÕES, COMPETÊNCIAS, FUNCIONAMENTO ORGANIZACIONAL DOS CONSELHEIROS 
TUTELARES, PARA CURSO DE FORMAÇÃO DE CONSELHEIROS TUTELARES (NORTE, 
SUL, LESTE E OESTE) ELEITOS, PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO 
ADOLESCENTE. PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA 
DE LICITAÇÃO Nº 2.05.065/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. 
FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.36. FON-
TE DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E PAULINETO DO NASCIMENTO 
SARMENTO. VALOR GLOBAL: R$ 2.400,00 (DOIS MIL E QUATROCENTOS REAIS). DATA DE 
ASSINATURA: 02/12/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.065/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina Grande, 
no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 029/05,consi-
derando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 2.05.065/2019/
CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à CONTRATAÇÃO DE PESSOA 
FÍSICA PARA MINISTRAR  CONTEÚDO REFERENTE A “ ATRIBUIÇÕES, COMPETÊNCIAS, 
FUNCIONAMENTO ORGANIZACIONAL DOS CONSELHEIROS TUTELARES, PARA CURSO 
DE FORMAÇÃO DE CONSELHEIROS TUTELARES (NORTE, SUL, LESTE E OESTE) ELEITOS, 
PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE,embasada no art. 
24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, 
em razão da pessoa físicaPAULINETO DO NASCIMENTO SARMENTOcom CPF: 951.905.704-
87, no valor total de R$ 2.400,00(Dois mil e quatrocentosreais), cujas despesas correrão á conta 
da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 08.243.1018.2131(Ações programas rede 
atendimento criança e adolescente).Elemento da Despesa: 3390.36. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 02 de dezembro  de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.112/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.112/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E JULIANA NUNES PEREIRA. OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO 
DE PESSOA FÍSICA PARA MINISTRAR  CONTEÚDO REFERENTE A “ POLÍTICA DE ATENDI-
MENTO A CRIANÇA E AO ADOLESCENTE E ATUAÇÃO  DOS CONSELHEIROS TUTELARES, 
PARA CURSO DE FORMAÇÃO DE CONSELHEIROS TUTELARES (NORTE, SUL, LESTE E 
OESTE) ELEITOS, PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. 
PRAZO: ATÉ 31 DE DEZEMBRO DE 2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 
2.05.064/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PRO-
GRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.36. FONTE DE RECURSOS: 
1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E JULIANA NUNES PEREIRA. VALOR GLOBAL: R$ 900,00 
(NOVECENTOS REAIS). DATA DE ASSINATURA: 02/12/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.064/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina Grande, 
no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 029/05,consi-
derando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 2.05.064/2019/
CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à CONTRATAÇÃO DE PESSOA 
FÍSICA PARA MINISTRAR  CONTEÚDO REFERENTE A “ POLÍTICA DE ATENDIMENTO A CRIAN-
ÇA E AO ADOLESCENTE E ATUAÇÃO  DOS CONSELHEIROS TUTELARES, PARA CURSO DE 
FORMAÇÃO DE CONSELHEIROS TUTELARES (NORTE, SUL, LESTE E OESTE) ELEITOS, 
PROMOVIDO PELO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE,embasada no art. 
24, inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, 
em razão da pessoa físicaJULIANA NUNES PEREIRAcom CPF: 043.555.294-52, no valor total de 
R$ 900,00(Novecentosreais), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcio-
nal Programática: 08.243.1018.2131(Ações programas rede atendimento criança e adolescente).
Elemento da Despesa: 3390.36. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 02 de dezembro  de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

RESPOSTA AO PEDIDO DE ESCLARECIMENTO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2019

A Pregoeira do Município de Conceição/PB, informa sobre o pedido de Esclarecimento da empresa 
FIORI VEICOLO S/A com alegação sobre: “Em seu edital Pregão Presencial nº 00071/2019, em 
seu Anexo I – Termo de Referência código 01, traz o seguinte termo: “(…) GARANTIA MÍNIMA DE 
12 (DOZE) MESES,(...) “ Desta forma, entendemos que, a garantia mínima de 12 (doze) meses é 
sem limite de quilometragem e ofertada pelo fabricante do veículo, não pelo licitante”. Em resposta, 
informa que a garantia é do fabricante e sem limite de quilometragem. Maiores Informações na 
Prefeitura Municipal de Conceição - Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, 
S/N - São José - Conceição – PB.

Conceição - PB, 30 de Novembro de 2019.
KESSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº: 006/2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM, torna público para conhecimento dos interessados nos 
termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licitação na modalidade Tomada de 
Preços na forma de Execução Indireta, sob o regime de empreitada por preço unitário, Menor Preço 
global, no dia 19 de Dezembro de 2019 as 09:00 horas, tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR A CONSTRUÇÃO DE (02) DOIS PORTAIS 
TURÍSTICOS NO MUNICÍPIO DE CAPIM – PB. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede 
da Prefeitura Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n, Centro – Capim – PB. Maiores infor-
mações na CPL no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 
Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim, 03 de Novembro de 2019.
VALDÉCIO DE ARAGÃO ROCHA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N º 027/2019 – SRP
EXCLUSIVO PARA ME/EPP

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 
interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, lei 
complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licita-
ção na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, no dia 17 de Dezembro de 2019 as 
10h00min, tendo como objetivo: Eventual aquisição de equipamentos de informática, destinados a 
atender as atividades das secretarias municipais; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio 
sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, na Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, Cep: 
58.350.000 – Caldas Brandão/PB.

Caldas Brandão, 02 de Dezembro de 2019.
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
TOMADA DE PREÇOS Nº. 00003/2019

RESULTADO DE JULGAMENTO DE ANÁLISE DE DOCUMENTAÇÃO DE HABILITAÇÃO
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Congo, com base na legislação 

aplicável, após realização de várias diligências, vem apresentar o resultado de sua análise no que 
se refere à Tomada de Preços Nº. 00003/2019. Empresas Habilitadas:F A CONSTRUÇÕES E 
COMÉRCIO LTDA – EPPe KARLA GOMES BEZERRA – ME;Empresas Inabilitadas: NÃO HOUVE.
Esta Comissão de Licitação finaliza a análise da documentação, tendo como fundamento e base à 
Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações, dando por direito à ampla defesa pelos licitantes parti-
cipantes, ficando desde já, a disposição da presente nos autos do processo licitatório que originou 
a Tomada de Preços em apreço. Caso não haja interposição de recurso, fica marcada a sessão 
de abertura das propostas de preços para o dia 12 de dezembro de 2019, as 09h00min (horário 
local) ou na mesma hora do primeiro dia útil subsequente, na hipótese de não haver expediente na 
referida data, na sala da Comissão de Licitação.

Congo – PB, 03 de dezembro de 2019.
ELDER OLIVEIRA DE QUEIROZ

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS

RETIFICAÇÃO DE AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10016/2019

No Aviso de Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº. 10016/2019, do tipo “Menor 
Preço”, publicado no dia 0312//2019, onde se lê: às 13:30 horas do dia 13 de Dezembro de 2019, 
leia-se: às 09:30 horas do dia 17 de Dezembro de 2019. Os demais atos permanecem inalterados, 
não modificando a formulação das propostas.

Caraúbas - PB, 03 de Dezembro de 2019
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: PAVIMENTAÇAO DA TRAVESSA SANTO ANTONIO E DO TRECHO FINAL DA RUA 

SANTO ANTONIO NO MUNICIPIO DE ESPERANÇA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 00002/2019. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00178/2019 - Versatta Serviços e 
Constuções Eireli - 2º Aditivo - prorroga o prazo por mais 90 dias. ASSINATURA: 26.11.19

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço global, para: Contratação de empresa 
para execução dos serviços de Pavimentação em paralelepípedos na Rua Honorato Alves de Queiroz, 
na Rua João Severo Brasileiro e na Rua Antônio Carneiro da Silva, no município de Igaracy - PB, 
atendendo ao Contrato de Repasse nº 868857/2018/MCIDADES/CAIXA - Operação 1054547-10 
e PROPOSTA Nº 32534/2018. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 02 de Dezembro de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Presidente da Comissão

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 4 de dezembro de 2019 27
Publicidade



PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

EXTRATO DAS ATAS DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 23.128/2019 A 23.132/2019
Processo Licitatório nº 052950/2019  Pregão Eletrônico nº 23.023/2019
Objeto: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE SOLUÇÕES PAREN-

TERAIS DE GRANDES VOLUMES.
O Diretor Geral juntamente com o Diretor Administrativo e Financeiro do Instituto Cândida Var-

gas, de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado 
do Pregão Eletrônico nº 23.023/2019, devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei 
n° 8.666/1993, do Decreto Federal nº 7.892/2013, e do Decreto Municipal nº 7.884/2013 e das 
demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do 
objeto do presente Pregão:

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 23.128/2019
HOSPITALMED EIRELI- EPP - CNPJ: 29.868.059/0001-88

LOTE QUANT. UND. ESPECIFICAÇÕES MARCA VALOR 
UNIT. R$

VALOR 
GLOBAL R$

1 2.000 Frasco / 
Bolsa

Soro Ringer com 
lactado 500ml, sol.
injetável, sistema 
fechado (bolsa ou 
frasco, conforme 
RDC 29 de 17 de 
abril de 2007 da 
ANVISA – Agencia 
Nacional de Vigilân-
cia Sanitária)

FRESENIUS 
KABI 3,18 6.360,00

3 16.000 Frasco / 
Bolsa

Soro f is io lógico 
0,9% - 500 ml, sol.
injetável,  sistema 
fechado (bolsa ou 
frasco, conforme 
RDC 29 de 17 de 
abril de 2007 da 
ANVISA – Agencia 
Nacional de Vigilân-
cia Sanitária)

FRESENIUS 
KABI 2,83 45.280,00

4 10.000 Frasco / 
Bolsa

Soro f is io lógico 
0,9% - 250 ml, sol.
injetável, sistema 
fechado (bolsa ou 
frasco, conforme 
RDC 29 de 17 de 
abril de 2007 da 
ANVISA – Agencia 
Nacional de Vigilân-
cia Sanitária)

FRESENIUS 
KABI 2,28 22.800,00

6 1.200 Frasco / 
Bolsa

Soro  g l i cosado 
500ml  5%,  so l .
injetável, sistema 
fechado(bolsa ou 
frasco, conforme 
RDC 29 de 17 de 
abril de 2007 da 
ANVISA – Agencia 
Nacional de Vigilân-
cia Sanitária)

FRESENIUS 
KABI 2,86 3.432,00

10 9.000 Frasco / 
Bolsa

Água  des t i l ada 
estéril 500ml, sol.
injetável, sistema 
fechado (bolsa ou 
frasco, conforme 
RDC 29 de 17 de 
abril de 2007 da 
ANVISA – Agencia 
Nacional de Vigilân-
cia Sanitária)

FARMACE 2,77 24.930,00

11 210 Frasco / 
Bolsa

G l i c o s e  5 0 0 m L 
5 0 % ,  s o l . i n j e -
t á v e l ,  s i s t e m a 
fechado(bolsa ou 
frasco, conforme 
RDC 29 de 17 de 
abril de 2007 da 
ANVISA – Agencia 
Nacional de Vigilân-
cia Sanitária)

FRESENIUS 
KABI 4,60 966,00

VALOR GLOBAL R$ 103.768,00
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 23.129/2019
FRESENIUS KABI BRASIL LTDA - CNPJ: 49.324.221/0008-80

LOTE QUANT. UND. ESPECIFICAÇÕES MARCA VALOR 
UNIT. R$

VALOR 
GLOBAL R$

7 22.800 Frasco / 
Bolsa

Soro  g l i cosado 
500ml  5%,  so l .
injetável, sistema 
fechado(bolsa ou 
frasco, conforme 
RDC 29 de 17 de 
abril de 2007 da 
ANVISA – Agencia 
Nacional de Vigilân-
cia Sanitária)

FRESENIUS 2,28 51.984,00

VALOR GLOBAL R$ 51.984,00
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 23.130/2019
FARMACE – INDÚSTRIA QUIMICO-FARMACEUTICA CEARENSE LTDA - CNPJ: 

06.628.333/0001-46

LOTE QUANT. UND. ESPECIFICAÇÕES MARCA VALOR 
UNIT. R$

VALOR 
GLOBAL R$

2 38.000 Frasco / 
Bolsa

Soro Ringer com 
lactado 500ml, sol.
injetável, sistema 
fechado (bolsa ou 
frasco, conforme 
RDC 29 de 17 de 
abril de 2007 da 
ANVISA – Agencia 
Nacional de Vigilân-
cia Sanitária)

FARMACE 2,34 88.920,00

VALOR GLOBAL R$ 88.920,00 
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 23.131/2019 
CENTRAL DAS FRALDAS DISTRIBUIDORA LTDA - ME - CNPJ: 26.436.406/0001-05

LOTE QUANT. UND. ESPECIFICAÇÕES MARCA VALOR 
UNIT. R$

VALOR 
GLOBAL R$

5 22.000 Frasco / 
Bolsa

Soro f is io lógico 
0,9% - 100 ml, sol.
injetável, sistema 
fechado (bolsa ou 
frasco, conforme 
RDC 29 de 17 de 
abril de 2007 da 
ANVISA – Agencia 
Nacional de Vigilân-
cia Sanitária)

BEKER 2,50 55.000,00

9 18.000 Frasco / 
Bolsa

Soro glicosado 100 
ml 5%, sol.injetável, 
sistema fechado 
(bolsa ou frasco, 
conforme RDC 29 
de 17 de abril de 
2007 da ANVISA – 
Agencia Nacional 
de Vigilância Sa-
nitária)

FRESE-
NIUS 2,40 43.200,00

VALOR GLOBAL R$ 98.200,00
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 23.132/2019
SÓ SAÚDE PRODUTOS HOSPITALAR EIRELI - ME - CNPJ: 29.775.313/0001-01

LOTE QUANT. UND. ESPECIFICAÇÕES MARCA VALOR 
UNIT. R$

VALOR 
GLOBAL R$

8 14.000 Frasco / 
Bolsa

Soro  g l i cosado 
250ml  5%,  so l .
injetável, sistema 
fechado(bolsa ou 
frasco, conforme 
RDC 29 de 17 de 
abril de 2007 da 
ANVISA – Agencia 
Nacional de Vigilân-
cia Sanitária)

FRESE-
NIUS 2,73 38.220,00

VALOR GLOBAL R$ 38.220,00

João Pessoa, 02 de Dezembro de 2019.
JUAREZ ALVES AUGUSTO

Diretor Geral do ICV 
MAURÍCIO ORLANDO ARIAS AVILÉS

Diretor Administrativo e Financeiro do ICV

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DE JOÃO PESSOA, através da pregoeira, torna público 

para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Pregão Eletrônico SRP nº 04-
090/2019, tipo Menor Preço, cujo objeto é o “REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISI-
ÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS – RAÇÕES E GRÃOS DESTINADOS A ALIMENTAÇÃO DOS 
ANIMAIS DO PARQUE ZOOBOTANICO ARRUDA CÂMARA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE – SEMAM, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS 
ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS”, foi declarada FRACASSADA.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2019.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33020/2019

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, torna público 
para conhecimento dos interessados que fará realizar a licitação na modalidade Concorrência Nº 
33020/2019, em regime de execução de empreitada por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação 
MENOR PREÇO GLOBAL, no dia 06/01/2020, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação de 
serviços especializados para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRU-
ÇÃO DA PRAÇA DOS SEIXAS – II, PONTA DO SEIXAS EM JOÃO PESSOA. O Edital e seus anexos 
encontram-se à disposição dos interessados, no Portal da Transparência e de forma suplementar 
na sala de reunião da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua Diógenes Chianca, 1.777, 
Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 12:00h e das 13:00 as 
17:00h, onde poderá ser adquirido mediante a apresentação de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer 
informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09036/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/056146
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 

E EQUIPAMENTOS DIVERSOS, DESTINADOS AO SETOR DE MANUTENÇÃO DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimento 
aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como no Decreto 
Municipal nº. 7.884/2013, Decreto 9.280/2019 e Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACO-
LHO o Parecer emitido pela Assessoria Jurídica da CSL/SEDEC e HOMOLOGO o Pregão acima 
identificado, em favor das empresas: GLOBAL COMÉRCIO E SERVIÇOS, inscrita no CNPJ sob o 
nº 17.892.706/0001-08, a qual foi vencedora do ITEM 04 (Bomba submersa sapo, potência mínima: 
380 W, diâmetro de saída 1 polegada, vazão média 1970 litros  e 65 m de elevação), com valor 
unitário de R$ 278,48 (duzentos e setenta e oito reais e quarenta e oito centavos), cujo valor total 
do item é de R$ 27.848,00 (vinte e sete mil, oitocentos e quarenta e oito reais); ITEM 08 (Carrinho 
para carga de até 200 kg), com valor unitário de R$ 295,90 (duzentos e noventa e cinco reais e 
noventa centavos), cujo valor total do item é de R$ 2.959,00 (dois mil, novecentos e cinqüenta e nove 
reais), perfazendo o valor total de R$ 30.807,00 (trinta mil, oitocentos e sete reais); COMERCIAL 
VANGUARDA  EIRELI EPP, inscrita no CNPJ sob o nº 10.942.831/0001-36, a qual foi vencedora 
do ITEM 09 (Carrinho plataforma em madeira -capacidade 600 kg), com valor unitário de R$ 809,50 
(oitocentos e nove reais e cinqüenta centavos), cujo valor total do item é de R$ 1.619,00 (um mil, 
seiscentos e dezenove reais); ITEM 18 (Furadeira de impacto reversível 750w com maleta. 220 
Volts), com valor unitário de R$ 487,55 (quatrocentos e oitenta e sete reais e cinqüenta e cinco 
centavos), cujo valor total do item é de R$ 4.875,50 (quatro mil, oitocentos e setenta e cinco reais 
e cinqüenta centavos);  ITEM 20 (Kit de pintura para compressor: 1 pistola de pintura, 1 pistola de 
ar, 1 mangueira, 1 bico para encher bola, 1 bico para encher pneu, 1 calibrador de pressão), com 
valor unitário de R$ 159,66 (cento e cinqüenta e nove reais e sessenta e seis centavos), cujo valor 
total do item é de R$ 478,98 (quatrocentos e setenta e oito reais e noventa e oito centavos); ITEM 
22 (Lixadeira angular7”: para disco de borracha de 7” e 9”, disco de lixa de 7” com rotação de 6600 
RPM, potência de 2200W e cabo de energia de no mínimo 2,5 metros. 220 Volts), com valor unitário 
de R$ 539,50 (quinhentos e trinta e nove reais e cinqüenta centavos), cujo valor total do item é de 
R$ 1.079,00 (um mil e setenta e nove reais); ITEM 25 (Moto esmeril 220volts. 360w. 6 polegadas), 
com valor unitário de R$ 303,77 (trezentos e três reais e setenta e sete centavos), cujo valor total 
do item é de R$ 303,77 (trezentos e três reais e setenta e sete centavos), ITEM 29 (Plaina elétrica - 
Potência 600W; 220V; Velocidade: 15.000 e profundidade máxima de corte 2,5), com valor unitário 
de R$ 450,99 (quatrocentos e cinqüenta reais e noventa e nove centavos), cujo valor total do item 
é de R$ 901,98 (novecentos e um reais e noventa e oito centavos); ITEM 31 (Serra Tico Tico), com 
valor unitário de R$ 339,99 (trezentos e trinta e nove reais e noventa e nove centavos), cujo valor 
total do item é de R$ 339,99 (trezentos e trinta e nove reais e noventa e nove centavos); perfazendo 
o valor total de R$ 9.598,22 (nove mil, quinhentos e noventa e oito reais e vinte e dois centavos); 
MICRO SERVICE ELETRÔNICOS EIRELI , inscrita no CNPJ sob o nº 02.405.020/0001-78, a qual 
foi vencedora do ITEM 01 (Bomba centrifuga trifásica 2,0 cv 220-380 V), com valor unitário de R$ 
319,00 (trezentos e dezenove reais), cujo valor total do item é de R$ 25.520,00 (vinte e cinco mil, 
quinhentos e vinte reais); perfazendo o valor total de R$ 25.520,00 (vinte e cinco mil, quinhentos e 
vinte reais); ÍTACA EIRELI, inscrita no CNPJ sob o nº 24.845.457/0001-65, a qual foi vencedora do 
ITEM 01, (bomba centrifuga trifásica 2,0 cv 220-380 V), com valor unitário de R$ 867,66 (oitocentos 
e sessenta e sete reais e sessenta e seis  centavos),  cujo valor total do item é de R$ 69.412,80 
(sessenta e nove  mil, quatrocentos e doze reais e oitenta centavos), ITEM 02, (Bomba centrífuga 
3CV 380/440V 3500RPM), com valor unitário de R$ 1.476,50 (um mil, quatrocentos e setenta e 
seis reais e cinquenta  centavos),  cujo valor total do item é de R$ 8.859,00 (oito mil, oitocentos e 
cinqüenta e nove reais), ITEM 05, (Bomba submersa. Motor de indução 1.5 cv trifásico), com valor 
unitário de R$ 1.298,38 (um mil, duzentos e noventa e oito reais e trinta e oito centavos),  cujo valor 
total do item é de R$ 12.983,80 (doze mil, novecentos e oitenta e três  reais e oitenta centavos); 
ITEM 21, (Lavadora de alta pressão 1800 libras. Portátil. 220 volts. potência mínima: 1400w), com 
valor unitário de R$ 578,50 (quinhentos e setenta e oito reais, e cinqüenta centavos),  cujo valor total 
do item é de R$ 1.157,00 (um mil, cento e cinqüenta e sete reais); ITEM 24, (Martelete perfurador 
rompedor - Potência de 800 W; Função Rompedor/Martelete; perfuração com e sem impacto; 220v. 
limitador de profundidade e empunhadura auxiliar), com valor unitário de R$ 511,87 (quinhentos e 
onze reais e oitenta e sete centavos),  cujo valor total do item é de R$ 4.094,96 (quatro mil, noventa 
e quatro reais e noventa e seis centavos); perfazendo o valor total de R$ 96.507,56 (noventa e 
seis mil,quinhentos e sete reais e cinqüenta e seis centavos). O valor total dos itens perfaz o valor 
global de R$ 162.432,78 (cento e sessenta e dois mil, quatrocentos e trinta e dois reais e setenta 
e oito centavos). Em tempo, o Pregoeiro Oficial informa que os itens 6, 7, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 
16, 17, 19, 23, 26, 27, 28, 30, 32, 33 foram declarados FRACASSADOS. Em consequência, ficam 
convocados os proponentes para assinatura da Ata de Registro de Preços, sob pena de decair o 
direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 da lei nº 8.666/93.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2019.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV012/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV012/2019, que 
objetiva: Contratação direta da pessoa jurídica Risomar Lemos de Lima, CNPJ: 09.495.131/0001-61, 
para prestar serviço na locação de estruturas para as festividades de emancipação do Município 
de Livramento/PB, no dia 11 de Dezembro de 2019; Ratificoo correspondente procedimento e 
Adjudicoo seu objeto a: Risomar Lemos de Lima, CNPJ: 09.495.131/0001-61, com o valor total de 
R$ 15.285,00 (quinze mil duzentos e oitenta e cinco reais) pelos itens 1, 2, 3, 4, 5.

Livramento/PB, 29 de novembro de 2019.
Carmelita E. V. Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DE CONTRATODE PRESÇÃO DE SERVIÇOS Nº 157/2019

Dispensa de Licitação nº DV012/2019. Contratante: Prefeitura de Livramento/
PB.Contratada:Risomar Lemos de Lima, CNPJ: 09.495.131/0001-61.Valor: R$ 15.285,00 (Quinze 
mil duzentos e oitenta e cinco reais) pelos itens 1, 2, 3, 4, 5.Objeto: Prestar serviço na locação de 
estruturas para as festividades de emancipação do Município de Livramento/PB, no dia 11/12/2019. 
Fonte de Recurso:Próprios do Município de Livramento/PB (Ordinários). Dotação:QDD/2019, ficando 
automaticamente incorporadas as dotações do orçamento anual (LOA) aprovado por lei para o 
exercício seguinte. Vigência:Até 02/12/2020. Partes: Carmelita E. V. Sousa (Pela contratante) e o 
Sr. Risomar L. de Lima (Pela contratada).

Livramento/PB, 02 de dezembro de 2019
Carmelita E. V. Sousa

Prefeita
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTIVEIS E DERIVADOS DE PETROLEO, DE FORMA 

PARCELADA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00001/2019. ADITAMENTO: Ajuste no 
quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA SECA e: CT Nº 00012/2019 - JHS COMERCIO DE COMBUSTIVEIS E LUBRIFICANTES 
LTDA - CNPJ: 23.295.776/0001-81 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 192.544,94. ASSINATURA: 27.11.19
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER AS 

DEMANDAS DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00004/2019. 
ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA e: CT Nº 00017/2019 - ANTÔNIO LUIZ PEREIRA 
CAVALCANTI NETO - ME - CNPJ: 22.919.869/0001-77 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 40.608,19. 
ASSINATURA: 27.11.19
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

EXTRATO DO CONTRATO – RETIFICADORA 
Nº   042/2019

Lagoa de Dentro, 21 de Outubro de 2019.
TOMADA DE PREÇOS N.º 001/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE CONSTRUÇÃO DE 49 
(QUARENTA E NOVE) UNIDADES DE CISTERNA DOMICILIAR NO MUNICÍPIO DE LAGOA DE 
DENTRO – PB.

CONTRATADO: VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI – EPP
CNPJ: 15.002.982/0001-28
PRAZO: 25/01/2020
VALOR TOTAL: R$ 489.151,06 (Quatrocentos e Oitenta e Nove Mil, Cento e Cinquenta e Um 

Reais e Seis Centavos).
Cujos Recursos serão provenientes na dotação: 
02.070 – Secretaria de Infra Estrutura serviços urb. e rural – 17.511.0612.1017 – Construção / 

Ampliação de Açudes, Perf. De Poços e Sist. De Abast. D’água e Cisternas – 4.4.90.51.99 – Obras 
e Instalações e convênio 0767/2017.

FABIANO PEDRO DA SILVA
PREFEITO

CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

Nos termos do Julgamento da licitação TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019, feito pela Comissão 
Permanente de Licitação em 08 de Outubro de 2019 e em conformidade com a Lei Federal n.º 
8.666/93, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
RETIFICADORA

 Do julgamento em favor da Empresa: VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI – ME com o 
valor total de R$ 489.151,06 (Quatrocentos e Oitenta e Nove Mil, Cento e Cinquenta e Um Reais 
e Seis Centavos), pelas razões expostas no referido Laudo.

Lagoa de Dentro - PB, 21 de Outubro de 2019.
Fabiano Pedro da Silva
Prefeito Constitucional

        
ADJUDICAÇÃO
RETIFICADORA

Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 
quando do julgamento da TOMADA DE PREÇO N.º 001/2019, ADJUDICAMOS a Presente TOMADA 
DE PREÇOS para a empresa: VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI – ME com o valor total de 
R$ 489.151,06 (Quatrocentos e Oitenta e Nove Mil, Cento e Cinquenta e Um Reais e Seis Centavos).

Lagoa de Dentro - PB, 21 de Outubro de 2019.
Fabiano Pedro da Silva
Prefeito Constitucional

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00068/2019 - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresa EXTREMO MED SERVICOS 
MEDICOS HOSPITALARES LTDA – ME - CNPJ nº 34.842.224/0001-62, com o Valor Mensal 
Máximo Estipulado de R$ 10.000,00 (dez mil reais) e o Valor Global Anual Máximo Estipulado de 
R$ 10.000,00 (dez mil reais), com o objeto a Contratação para prestação de serviços na área de 
saúde, item de MÉDICO AUDITOR, referente a Chamada Pública 00002/2019.

Piancó-PB, 03 de Dezembro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

Prefeitura Municipal de Pedra Branca 
Resultado de julgamento de recurso 

O Pregoeiro Oficial da Prefeitura municipal de Pedra Branca-PB, tornar público o resultado de 
julgamento de habitação das empresas, AGRIMAQ COMERCIAL EIRELI-EPP, TLM COMERCIAL 
EIRELI –EPP e LS TRACTOR ASAP COMERCIO DE MÁQUINAS LTDA. sendo declaradas inabi-
litadas.  O pregoeiro concede prazo de até 8 (oito) dias úteis para que as empresas apresentem 
nova documentação, conforme art. 48, § 3º da Lei 8.666/93. 

Pedra Branca-PB, 03 de Dezembro de 2019
SEVERINO LUIZ DE CALDAS 

Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 01 AO CONTRATO N° 00037/2019

TOMADA DE PREÇOS N° 00001/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: PINHEIRO & BRAGA CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA, CNPJ N° 

22.885.188/0001-35.
OBJETO: Fica prorrogado por mais 240 (duzentos e quarenta) dias o Contrato Original, com 

vigência a partir de 26 de novembro de 2019 a 23 de julho de 2020, baseando-se na Cláusula Se-
gunda - Do Prazo e no § 1º, inciso II, do artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
CONVÊNIO FUNASA N° 01749/2017 - FUNDAÇÃO NACIONAL DE SAÚDE 
02.030 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE
10.303.1004.1009 - Melhoria Habitacional
Elementos de Despesa: 4490.51 - 1211 - Obras e Instalações. 4490.51 - 1220 - Obras e 

Instalações.
FUNDAMENTO: art. 57, § 1º, inciso II, da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 240 (duzentos e quarenta) dias, (26/11/2019 a 23/07/2020).
DATA DO TERMO ADITIVO: 26 de novembro de 2019.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00082/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 08:30 horas do dia 17 de Dezembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição parcelada 
de Combustíveis para abastecimento da Frota Veicular, durante  o exercício de 2020. Recursos: 
previstos no orçamento 2020. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com.br

Solânea - PB, 02  de Dezembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00083/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:30 horas do dia 17 de Dezembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de veículos tipo 
ônibus,  para prestação de serviços de transportes de estudantes, exercício de 2020  da Rede Mu-
nicipal e Estadual de Ensino deste Município. Recursos: previstos no orçamento 2020. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 
as 12:000 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 02 de Dezembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00084/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 13:30 horas do dia 17 de Dezembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de veículos para 
prestação de serviços de transportes de estudantes, da Rede Municipal e Estadual de Ensino 
deste Município, exercício de 2020. Recursos: previstos no orçamento 2020. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 
12:000 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 02 de Dezembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00085/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 15:30 horas do dia 17 de Dezembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de veículos, para 
prestação de serviços de transportes de estudantes, da Rede Municipal e Estadual de Ensino deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento 2020. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:000 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 02 de Dezembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00086/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 16:30 horas do dia 17 de Dezembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de Pães, Bolos, 
Torradas e Bolachas para atender ao SCFV (SERVIÇO DE CONVIVÊNCIA E FORTALECIMENTO 
DE VÍNCULOS) e as Secretarias da Administração Municipal - Solânea/PB, para o exercício de 
2020. Recursos: previstos no orçamento 2020. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 07:30  as 12:00 horas dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 03 de Dezembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00075/2019

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00075/2019, 
onde se lê: “Pregão Presencial nº0075/2019”; leia-se: “ Pregão Presencial nº 0076/2019”. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Pernambuco, 
S/N - Centro - Solânea - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
3363-1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 02 de Dezembro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 020/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço em reunião que ocorrerá 
na sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, no dia 17 de Dezembro de 2019 as 14:00, tendo 
como objetivo: Aquisição de uma GRADE ARADORA, destinado a atender as necessidades da 
secretaria de agricultura municipal de Sobrado-PB. A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio 
sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, na rua Manoel de Sales, 178, centro, sobrado – PB, 
CEP: 58.342-000. Para maiores informações e através do telefone: 83 – 3661-1018 no horário de 
08:00 as 12:00 Horas.

Sobrado - PB, 02 de Dezembro de 2019
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

Câmara Municipal de Sousa
Pregão Presencial Nº 09/2019

REPUBLICAÇÃO 
A pregoeira torna público, que em respeito as datas legais, fará realizar no dia 17 de dezembro 

de 2019, às 14:30 horas, na sala da CPL na Câmara Municipal, a Rua Nabor Meira, nº 17, Centro, 
Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial, tipo menor preço. Objeto: 
aquisição de material de informática, notebook e impressora, para suprir as necessidades da Câmara 
Municipal de Sousa. Edital, das 08:00 ás 12:00, dias úteis na sede, no site da câmara e site do TCE.

Sousa-PB, 03 de dezembro de 2019.
Adriana Cisleyde Alves Araújo

Pregoeira 

COINBRA – Construtora e Incorporadora Brasileira Sociedade Empresária Ltda. 
CNPJ:19079237/000138, torna público que requereuà SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pes-
ca e Aquicultura de Cabedelo a Licença Prévia e Licença de Instalação para construção de unidade 
residencial Multifamiliar situado na Rua Rosa Vieira, Qd. 02, Lote 08, Praia do Poço, Cabedelo, PB.
(Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

OTONI S/A Importadora e Exportadora “em liquidação” - CNPJ: 08.823.833/0001-64 - FICAM CON-
VOCADOS os acionistas da Otoni S/A importadora e Exportadora “em liquidação” da Assembleia 
Geral a ser realizada no dia 20 de dezembro de 2019, às 9horas (1ª convocação) e às 9h30minutos 
(2ª convocação), no endereço da Rua Cap. José Amâncio Barbos, nº 90, bairro São José, Campina 
Grande, Paraíba, tendo como escopo as tratativas da seguinte ORDEM DO DIA: 1º - Apresentar o 
Relatório de Liquidação da Otoni S/A; 2º - Apresentar avaliação atual do terreno Guabiraba; 3º - Outras 
informações. Campina Grande, Paraíba, 02 de dezembro de 2019. Por força do inciso VI do art. 
210 da Lei nº 6.404/1976, subscreve a liquidante: Vera Lúcia Barreto Motta - CPF: 291.589.234-20.

JUÍZO DE DIREITO DA 2º VARA CÍVEL DA COMARCA DE JOÃO PESSOA. EDITAL DE CITAÇÃO 
COM PRAZO DE 20 DIAS: DRA. GIANNE DE CARVALHO TEOTÔNIO MARINHO, MM. Juíza de 
Direito da 2ª Vara Cível, no uso de suas atribuições e de acordo com a lei.FAZ SABER aos que 
virem o presente edital ou dele notícia tiverem e a quem interessar possa, que tramita perante este 
Juízo, os autos da Ação de Execução de Título Executivo Extrajudicial  (Processo Nº. 0034028-
02.2009.8.15.2001), ajuizada por BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A, em face de FENIX 
DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS EM GERAL LTDA – EPP – CNPJ: 05.857.252/0001-55 KARINA 
VIANA DE LUCENA – CPF: 839.529.694-00, REJANE MARIA WANDERLEY RODRIGUES ,  – CPF: 
564.077.187-91, MARCOS ANTONIO RESENDE RODRIGUES – CPF: 351.960.684-49 CITANDO: 
FENIX DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS EM GERAL LTDA – EPP – CNPJ: 05.857.252/0001-55 , 
KARINA VIANA DE LUCENA – CPF: 839.529.694-00, REJANE MARIA WANDERLEY RODRIGUES 
– CPF: 564.077.187-91, MARCOS ANTONIO RESENDE RODRIGUES – CPF: 351.960.684-49,com 
endereço incerto e desconhecido. FINALIDADE: Ficam pelo presente edital, os executados devida-
mente citado para, no prazo de 03 (três) dias, contado da citação (CPC, art. 829) pagar a dívida no 
valor de R$ 4.479,79(QUATRO    MIL, QUATROCENTOS E SETENTA E NOVE REAIS E SETENTA 
E NOVE CENTAVOS). No caso de pagamento integral, no prazo fixado, os honorários advocatícios 
serão reduzidos à metade (art.827,§1° do CPC). O prazo para embargar a execução será de 15 dias, 
a partir da juntada aos autos da última publicação do edital. No prazo para embargos, reconhecendo 
o crédito e comprovando o depósito de 30%, inclusive custas e honorários advocatícios, poderão 
os executados requerer que seja admitido a pagar o restante em até 06 (seis) parcelas mensais, 
acrescidas de correção monetária e juros de 1% ao mês (art. 916 do CPC). Ficam os executados 
cientes de que decorrido o prazo legal, sem oferecimento de embargos, será nomeado Curador 
Especial, em conformidade com a lei processual. Para que a notícia chegue ao conhecimento de 
todos, é expedido o presente edital, indo publicado na forma da lei. Cumpra-se. João Pessoa/PB, 
28de Novembro de 2019. Eu, Naiara Caroline de Negreiros Fracaro, técnico judiciário, o digitei.

GIANNE DE CARVALHO TEOTÔNIO MARINHO
Juíza de Direito da 2ª Vara Cível

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 4 de dezembro de 2019     28
Publicidade
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